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Все путевки 
ведут в Крым
Полуостров получил 
признание туристов

Сокращение выездного турпото
ка и рост интереса россиян к по
ездкам внутри страны не помогли 
небольшим курортным городам 
Краснодарского края закрепить 
успех прошлого года, когда чис
ло отдохнувших выросло почти 
на треть. В этом году туроперато
ры отмечают падение интереса 
к поездкам в Анапу и Геленджик 
на 20–50%. Причины — рост цен 
на краснодарских курортах и воз
растающая популярность Крыма.

Снижение турпотока в Анапу и Ге-
ленджик зафиксировали два круп-
нейших отраслевых союза — Россий-
ский союз туриндустрии (РСТ) и Ассо-
циация туроператоров России (АТОР). 
Спрос на пакетные туры по этим на-
правлениям сократился на 30–50%, 
одновременно упала и загрузка от-
елей, сообщили в РСТ. Вице-прези-
дент АТОР Илья Уманский приводит 
более сдержанные расчеты: этим ле-
том в Анапу путевок продается на 
20% меньше, чем в прошлом сезоне. 
«В июне гостиницы в этих городах по-
чти пустовали, сейчас ситуация нача-
ла выравниваться»,— добавляет он.

В 2014 году Анапа и Геленджик 
оказались одними из востребован-
ных курортных городов внутри Рос-
сии. Тогда, по оценкам РСТ, эти горо-
да посетили 4,4 млн и 3,5 млн человек 
соответственно. Для Анапы это при-
мерно в два раза больше, чем в 2013 
году, поясняет представитель РСТ 
Ирина Тюрина. На этом фоне еще зи-
мой стало очевидно, что будет повы-
шаться стоимость размещения на но-
вый сезон (см. 

”
Ъ“ от 9 февраля). По 

мнению госпожи Тюриной, прожи-
вание в гостиницах Анапы и Гелен-
джика за год подорожало на 10–20%.
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Как и писал ”Ъ“, власти США ввели 
 ограничительные меры в отношении 
российских компаний и граждан, кото
рые, по данным Вашингтона, задейст
вованы в схемах по обходу введенных 
ранее антироссийских санкций. В Ми
нистерстве финансов США расшире
ние черного списка объяснили необхо
димостью обеспечить «эффективность» 
действующего режима санкций. В но
вый санкционный список попали 11 фи
зических и 15 юридических лиц, вклю
чая родственников и деловых партнеров 
Геннадия Тимченко и Бориса Ротенбер
га, Ижевский механический завод, кон
церн  «Ижмаш», ряд торговых портов 
в Крыму, «дочки» ВЭБа и «Роснефти». 

О том, что власти США и стран Евросою-
за собирают информацию о схемах, которые 
используются для обхода антироссийских 
санкций, и могут ввести ограничительные 
меры в отношении задействованных в них 
граждан и компаний, 

”
Ъ“ сообщал 30 июля. 

Вчера вечером Министерство финансов США 
объявило о первом расширении черного спи-
ска за счет физических и юридических лиц, 
причастных, по данным Вашингтона, к по-
добным обходным схемам. В новый черный 
список попали 11 физических и 15 юридиче-
ских лиц. Им запрещен въезд на территорию 
США, а их активы, если таковые там будут об-
наружены, будут арестованы. Американским 
компаниям запрещается вести дела с органи-
зациями и гражданами из черного списка. 

«Решение (о введении новых санк-
ций.— 

”
Ъ“) подчеркивает нашу решимость 

оказывать давление на Россию за ее наруше-
ние международного права и усугубление 
конфликта на востоке Украины,— заявил ис-
полняющий обязанности директора управ-
ление по контролю за иностранными акти-
вами (УКИА) Министерства финансов США 
Джон Смит.— Мы продолжим работу по 
обеспечению эффективности наших санк-
ций, которые не будут отозваны до тех пор, 
пока минские соглашения не будут полно-
стью выполнены». Кроме того, он добавил, 
вводя новые ограничения, «США следуют за 
мерами, принятыми ЕС в прошлом месяце 
по продлению своих санкций против Рос-
сии, и за объявлением Канады о том, что она 
усилит свои санкции в отношении России».

По широкому кругу лиц
Как уже рассказывал 

”
Ъ“ 30 июля, выявить 

очевидные схемы обхода санкций не уда-
ется, хотя косвенные признаки использо-
вания обходных путей есть, по крайней ме-
ре, в нефтяной отрасли и машиностроении. 
В материалах США по новым санкциям так-
же прямо не говорится о механизмах, но 
можно сделать вывод, что, как и предпола-
гал 

”
Ъ“, в качестве лазеек используются парт-

неры, дочерние компании, до сих пор в спи-
сках прямо не упомянутые, родственники, 
а также бывшие и нынешние партнеры.

В отношении группы Внешэкономбанка 
(ВЭБ) и «Роснефти» в документе прямо под-
черкивается, что американским контраген-

там запрещено взаимодействовать со все-
ми подконтрольными российским компа-
ниям структурами, и на этот раз последние 
поименованы. В список попали все ключе-
вые активы нефтекомпании и госкорпора-
ции, включая РФПИ, ЭКСАР и дочерние бан-
ки ВЭБа. В «Роснефти» ситуацию не коммен-
тируют, но источники 

”
Ъ“ в компании пока 

не ждут дополнительных трудностей. Дру-
гая ситуация с ВЭБом. Там от комментари-
ев также отказались. Источник 

”
Ъ“, близкий 

к госкорпорации, утверждает, что ВЭБ и его 
структуры по-прежнему выполняют все 
свои обязательства, но признал, что расши-
рение секторальных санкций «безусловно, 
осложнит деятельность группы».

«Если санкции действительно запреща-
ют любое взаимодействие с американски-
ми партнерами, то в первую очередь это бу-
дет означать если не полное прекращение, 

то существенное осложнение операций 
в долларах,— говорит главный экономист 

”
ПФ Капитала“ Евгений Надоршин.— Ко-

нечно, их можно будет проводить не через 
американские или плотно взаимодейству-
ющие с американскими банки, придумать 
специальный расчетный механизм, бази-
рующийся на кросс-курсах с другими ва-
лютами, но это более трудоемко и увеличит 
трансакционные издержки. Не стоит забы-
вать и про негативное репутационное вли-
яние таких санкций. У клиентов сохраняет-
ся высокий интерес к валюте, хотя бы даже 
в спекулятивных целях, а это означает, что 
новым клиентам взаимодействие с банка-
ми, попавшими под такие санкции, будет 
неинтересно (многие из числа старых и са-
ми находятся под санкциями)». 
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Каждой «дочке» — затычка
В новый санкционный список попали дети, партнеры  
и аффилированные структуры прежних фигурантов

Одной из мишеней  новых американ
ских санкций стали  крымские порты   
ФОТО АЛЕКСАНДРА СКИФСКОГО

Начиная с мая россияне стали мень
ше экономить при походах в магазин, 
 пришли к выводу аналитики Initiative. 
Пока что в основном на товарах повсед
невного спроса — продуктах, парфюме
рии и бытовой химии. Кроме того, по
требители стали реже себе отказывать 
в компьютерах, планшетах и ноутбуках. 
 Ритейлеры кардинальной перемены 
в поведении покупателей еще не ощу
тили, а активизацию спроса объясняют 
массовыми промоакциями.

Как следует из исследования компании 
Initiative (входит в исследовательскую груп-
пу АДВ), в мае-июне лишь 48% россиян от 
18 до 45 лет признались, что экономили при 
покупках продуктов повседневного спроса, 
совершая их реже, в меньших объемах, от-
давая предпочтение более дешевым брен-
дам или более дешевым магазинам. В апре-
ле этот показатель составлял 52%. Отдельно 
аналитики отметили восстановление спро-
са на кондитерские изделия (в апреле на них 

экономили 43%, а в мае-июне — 39%), на бы-
товую химию (39% против 35%), на парфюме-
рию (39% против 34%), на средства гигиены 
(32% против 30%).

Оживление спроса, однако, наблюдается 
не во всех категориях повседневного спроса: 
потребители продолжают экономить на пи-
тании вне дома, походах в кино, косметике, 
безалкогольных напитках, товарах для детей, 
чае и кофе, топливе, сотовой связи и интерне-
те (см. график на стр. 10). Товары длительного 
пользования также пока не особо привлекают 
покупателей. Траты на одежду и обувь снизили 
27–29% опрошенных, на мелкую бытовую тех-
нику — 21%, на крупную — 15%, на мебель — 
19–20%, на отдых и путешествия — 16–18%.

Единственная категория товаров дли-
тельного пользования, показавшая рост 
спроса,— компьютеры, ноутбуки и планше-
ты. В мае-июне на этой технике экономили 
13% против 16% в апреле.
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Экономия  
пошла на спад
Потребители стали позволять себе немного больше

Вчера помощник президента РФ по во
просам военнотехнического сотрудни
чества Владимир Кожин анонсировал 
готовящийся разрыв крупнейшего рос
сийскофранцузского контракта на по
ставку вертолетоносцев типа Mistral. 
На следующей неделе об отмене сдел
ки может быть объявлено на уровне глав 
государств. По сведениям ”Ъ“, Франция 
вернет России почти €1,2 млрд.

О том, что Россия и Франция готовят-
ся расторгнуть контракт на два вертолето-
носца, господин Кожин сообщил «РИА Но-
вости»: «Надеюсь, что в самое ближайшее 
время будет подписано соглашение о рас-
торжении контракта, и тогда будет объяв-
лена сумма, которую Франция нам запла-
тит». Во французских госструктурах, ранее 
делавших заявления по теме Mistral, от 
развернутых комментариев 

”
Ъ“ вчера воз-

держивались. Официальные представите-
ли правительства Франции, Минобороны 
и МИДа говорили, что информацией о за-

вершении переговоров не обладают. Пред-
ставитель корпорации DCNS (отвечает за 
строительство Mistral) Эммануэль Годез за-
явил 

”
Ъ“, что он не в курсе того, что сторо-

ны пришли к соглашению, и не стал про-
гнозировать судьбу кораблей. В Елисей-
ском дворце 

”
Ъ“ сообщили, что уполномо-

ченным лицам «запрещено давать какие-
либо комментарии о судьбе Mistral до сле-
дующей недели».

Напомним, что контракт на строитель-
ство двух вертолетоносцев — «Владивос-
ток» и «Севастополь» — был подписан меж-
ду спецэкспортером российских вооруже-
ний «Рособоронэкспортом» и DCNS 17 ию-
ня 2011 года. По его условиям первый ко-
рабль должен был поступить ВМФ РФ в ноя-
бре 2014 года. Технически он был готов уже 
тогда, но французские власти с тех пор не-
однократно смещали сроки его передачи 
в связи с событиями на Украине.

новости — с2

Франция за «Владивосток» 
и «Севастополь» заплатит
Вместо двух Mistral в Россию приплывут €1,2 миллиарда
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Глава Нижегородской области Валерий Шан-
цев предложил гордуме Нижнего Новгорода 
отменить решение об отставке сити-менед-
жера Олега Кондрашова. В региональном 
правительстве сочли увольнение главы ад-
министрации города незаконным по закону 
о МСУ. В случае неисполнения своего распо-
ряжения господин Шанцев грозит отставкой 
мэру Нижнего Новгорода Олегу Сорокину, 
с которым находится в конфликте. 

Валерий Шанцев рекомендовал горду-
ме Нижнего Новгорода отменить решение об 
увольнении сити-менеджера Олега Кондрашо-
ва, которое депутаты приняли 22 июля. Соответ-
ствующее распоряжение правительства региона 
и письмо господина Шанцева мэру, спикеру гор-
думы Олегу Сорокину направлено городским 
властям. В документах говорится, что решение 
гордумы об увольнении господина Кондрашова 
противоречит нормам 131-го федерального за-
кона о местном самоуправлении и региональ-
ного закона «О муниципальной службе». Олегу 
Сорокину рекомендуется обратиться от имени 
гордумы в суд с иском о досрочном расторжении 
трудового договора с сити-менеджером, указав 
его «конкретные нарушения» условий контрак-
та. Также губернатор советует не расторгать кон-
тракт с господином Кондрашовым до решения 
суда, вступившего в силу, и предупреждает главу 
города и врио сити-менеджера Андрея Чертко-
ва о «недопустимости необоснованного увольне-
ния и назначения муниципальных служащих». 
«В случае непринятия необходимых мер, вынуж-
ден буду приступить к процедуре отрешения вас 
от должности главы города Нижнего Новгоро-
да»,— сообщил в письме господин Шанцев.

Напомним, что губернатор находится в кон-
фликте с Олегом Сорокиным, следствием кото-
рого стала организованная гордумой отставка 
Олега Кондрашова, являющегося соратником 
Валерия Шанцева. Также господин Сорокин рас-
критиковал формирование списка «Единой Рос-
сии» на выборах в гордуму, который возглавил 
замгубернатора Дмитрий Сватковский. А про-
тив мэра и ряда действующих депутатов-едино-

россов в одномандатных округах выставились 
самовыдвиженцами главврачи больниц област-
ного подчинения.

Олег Сорокин и Олег Кондрашов вчера не от-
вечали на звонки. В аппарате мэра предположи-
ли, что он еще незнаком с распоряжением гу-
бернатора и его письмом, так как через юротдел 
мэрии они пока не проходили. Один из депута-
тов гордумы назвал странным вмешательство 
областной власти в вопросы увольнения сити-
менеджера: «Это вообще-то не их полномочия, 
а прокуратуры. Прокурор на заседании горду-
мы на прямой вопрос главы города однозначно 
ответил, что процедура увольнения законная». 
Депутат-справоросс Александр Котюсов, кото-
рый голосовал против отставки Олега Кондра-
шова, считает, что «надо было дать ему дорабо-
тать оставшееся до выборов время, а горожанам 
— оценить работу городской власти, в том числе 
и при голосовании». По словам депутата Михаи-
ла Барковского, «по логике надо отменить реше-
ние по Кондрашову и подавать в суд, доказывая, 
где именно он недоработал».

Председатель думской комиссии по транспор-
ту и связи, единоросс Алексей Гойхман сомнева-
ется, что «губернатор может единолично уволить 
главу города, избранного депутатами». «Боль-
шинство из них будет против отстранения Олега 
Сорокина, он вырос за эти пять лет, а они (област-
ные власти.— 

”
Ъ“) не хотят видеть молодого ам-

бициозного лидера»,— считает единоросс.
По словам эксперта Комитета гражданских 

инициатив по местному самоуправлению Ан-
дрея Максимова, судебная практика по уволь-
нению сити-менеджеров руководствуется Тру-
довым кодексом. «Эта практика легализована 
Верховным судом, в этой части депутаты пра-
вы, хотя по букве закона о МСУ прав скорее Шан-
цев»,— поясняет он. При этом господин Макси-
мов сомневается, что Валерий Шанцев сможет 
уволить Олега Сорокина: «Это юридическая, а 
не политическая процедура, для которой нуж-
ны четкие основания».

Роман Кряжев, Нижний Новгород;  
Андрей Перцев

Валерий Шанцев хочет уволить 
нижегородского мэра  
за сити-менеджера
Губернатор вступился  
за отставленного Олега Кондрашова

Центризбирком (ЦИК) вчера провел первый 
семинар, который должен помочь сформу-
лировать подход к наблюдению на выборах. 
На нем обсуждалось ужесточение требова-
ний к СМИ, от которых на участки направля-
ют наблюдателей. Зампред ЦИКа Леонид 
Ивлев обвинил в «делегитимизации россий-
ских выборов» ряд некоммерческих органи-
заций. У занимающегося мониторингом го-
лосования движения «Голос», в этом году 
обделенного президентским грантом, уже 
начались проблемы с финансированием.

В начале активной фазы избирательной кам-
пании ЦИК провел «установочный семинар» по 
работе с наблюдателями. До 12 августа должна 
появиться методичка по их обучению. Как пояс-
нил 

”
Ъ“ один из участников семинара, «главный 

посыл был в том, что никто, кроме представите-
лей избиркомов. научить грамотно не может». На 
семинаре Леонид Ивлев наблюдателей от неком-
мерческих организаций—иностранных агентов 
обвинил в «делегитимизации российских выбо-
ров». НКО сами не направляют наблюдателей на 
выборы, а могут делегировать их от партий ли-
бо от СМИ. В связи с этим, сказал 

”
Ъ“ участник 

мероприятия, на нем обсуждалось введение тре-
бований к представителям таких СМИ, как «Гра-
жданский голос», которые используются в пер-
вую очередь для направления на участки наблю-
дателей. Говорилось о необходимости «подтвер-
ждения статуса журналиста и реальности СМИ», 
например, с помощью трудового договора, гово-
рит собеседник 

”
Ъ“.

По словам сопредседателя движения «Голос» 
Григория Мельконьянца, на день голосования 13 
сентября планируется выдвинуть наблюдателей 
в 30 регионах (движение направляет наблюдате-
лей от газеты «Гражданский голос» и «партнерских 
изданий»). Среди них Костромская и Калужская 
области (выборы губернатора, законодательного 
собрания и гордумы), а также Калининградская, 
Иркутская (губернаторы), Новосибирская (гор-
дума и законодательное собрание), Самарская и 
Ивановская (гордума) области. Наблюдателям «Го-
лос» не платит, отметил господин Мельконьянц, 
но в целом организация испытывает «трудности 
с финансами». По итогам распределения прези-
дентских грантов в июле «Голос» не получил фи-
нансирования, хотя отправлял заявку на 14 млн 

руб. (см. 
”
Ъ“ от 2 июля). «Средства заканчиваются 

в конце августа», а без иностранного финансиро-
вания остается только помощь граждан и бизне-
са, сообщил Григорий Мельконьянц. Для монито-
ринга следующих выборов у «Голоса» пока «ресур-
сов нет». Новым игроком на этой площадке соби-
рается стать сетевое общественное движение «От-
крытая Россия» Михаила Ходорковского. 13 сен-
тября оно организует наблюдение в Калужской, 
Костромской и Новосибирской областях, чтобы 
«поддержать кандидатов» демкоалиции, которые 
баллотируются в законодательные собрания от 
партии ПАРНАС. «Открытая Россия» анонсирова-
ла также наблюдение в 2016 году на выборах в Гос-
думу, а в 2018-м — на выборах президента РФ.

Роль лояльных к власти, но формально неза-
висимых наблюдателей может сыграть создан-
ный к президентским выборам 2012 года корпус 
наблюдателей «За чистые выборы». Его куратор, 
член ЦИКа Денис Паньшин сказал 

”
Ъ“, что на 

вчерашнем семинаре партия «Гражданская плат-
форма» предложила давать направления на из-
бирательные участки его наблюдателям: «Мы го-
товим пакет писем во все 77 партий». Набирать-
ся опыта для федеральных кампаний наблюда-
тели будут 13 сентября в регионах. Параллельно 
запускается система по подготовке наблюдате-
лей на базе юрвузов во всех федеральных окру-
гах (

”
Ъ“ писал об этом 10 июня): в обучении по-

могают сотрудники избиркомов и политтехно-
логи, говорят в организации.

Леонид Ивлев похвалил вчера парламентские 
партии и «Яблоко» за то, что они «мощно готовят 
наблюдателей». ЛДПР особое внимание уделит 
наблюдению на выборах, где от партии выдвига-
ются серьезные кандидаты, сообщил 

”
Ъ“ первый 

зампред фракции ЛДПР в Госдуме Алексей Ди-
денко, уточнив, что в этих субъектах наблюдате-
ли будут работать за деньги. То, что придется пла-
тить наблюдателям в регионах, где недостаточно 
«партийно мотивированных» сторонников, при-
знают и справороссы. Единороссы в Смоленской 
области собираются с помощью конкурса среди 
студентов юридических вузов отобрать потенци-
альных «наблюдателей на выборах», сказал 

”
Ъ“ 

член ЦИКа с правом совещательного голоса от 
«Единой России» Константин Мазуревский.

Мария Карпенко, Наталья Корченкова, 
Максим Иванов

Считающие присматриваются 
к наблюдающим
ЦИК решил взять мониторинг выборов под контроль

При этом DCNS содержала за свой счет 
«Владивосток» — французские эксперты 
оценивали эти расходы в €5 млн ежемесяч-
но. То, что Россия может в итоге не получить 
вертолетоносцы, говорил министр оборо-
ны Франции Жан-Ив Ле Дриан (см. 

”
Ъ“ от 

6 декабря 2014 года). В ответ Владимир Пу-
тин уточнял, что Москва рассчитывает по-
лучить обратно аванс. В противном случае 
Россия могла бы отстаивать свои права в Ев-
ропейском арбитражном суде, но Франция 
предпочла разорвать контракт с формули-
ровкой «на основании договоренностей 
правительств двух стран».

По словам нескольких источников 
”
Ъ“ 

в сфере военно-технического сотрудни-
чества, окончательные договоренности о 
разрыве контракта были достигнуты в хо-
де переговоров вице-премьера Дмитрия 
Рогозина и генерального секретаря по 
обороне и национальной безопасности 
Франции Луи Готье. Они вступили в ак-

тивную фазу весной 2015 года и закончи-
лись на минувшей неделе. Один из самых 
сложных вопросов упирался в то, какую 
сумму Франция должна вернуть России.

Разрыв, как ранее сообщал 
”
Ъ“, был до-

статочно существенным. На момент нача-
ла переговоров Франция в случае получе-
ния документальных подтверждений бы-
ла готова возместить «расходы и убытки» 
в размере €784,6 млн.

Россия свои потери оценивала в боль-
шую сумму. Помимо чисто выданного 
аванса — €892,9 млн — туда входили так-
же средства, потраченные на обучение 
400 моряков из экипажа, строительство 
инфраструктуры для базирования верто-
летоносцев во Владивостоке и работы по 
созданию четырех опытных образцов па-
лубных вертолетов Ка-52К — все вместе 
€1,163 млрд (см. 

”
Ъ“ от 15 мая). Эта сумма 

будет точно возвращена полностью, до-
бавляют источники 

”
Ъ“: «К ней же доба-

вятся риски и расходы, связанные с де-
монтажем и разгрузкой с кораблей рос-

сийского оборудования, поставленного 
на них в ходе строительства». Помогать в 
этом французам будет группа российских 
специалистов, которые отправятся в бли-
жайшее время на верфи STX в Сен-Назере. 
Речь идет о системе управления и связи, а 
не о кормовых частях, произведенных на 
Балтзаводе: последние останутся на верто-
летоносцах. Выданные на них сертифика-
ты конечного пользователя, находящиеся 
в Минобороны РФ, будут переданы фран-
цузам сразу, как они вернут деньги. После 
поступления средств на расчетные счета 
Москва официально даст Парижу разре-
шение на реэкспорт кораблей.

По информации 
”
Ъ“, все эти вопросы 

могут быть официально закрыты уже в 
первой декаде августа. После этого, как 
ожидается, с заявлениями выступят Вла-
димир Путин и президент Франции Фран-
суа Олланд, который 28 июля обещал про-
яснить судьбу вертолетоносцев «в ближай-
шее время».

Иван Сафронов, Сергей Горяшко

Франция за «Владивосток» 
и «Севастополь» заплатит

Власти Финляндии вновь напомнили 
согражданам о «российской угрозе». 
Министр обороны Юсси Ниинистё зая-
вил о необходимости разработки пла-
на на случай оккупации российскими 
военными без знаков различия — «зе-
леными человечками» — Аландских 
островов. В правительстве финской 
автономии ”Ъ“ заверили, что не чув-
ствуют угрозы со стороны РФ. Вме-
сте с тем эксперты в Хельсинки отме-
чают: кризис в отношениях между РФ 
и Западом, спровоцированный собы-
тиями на Украине, заставил финнов 
«с гораздо большей, чем раньше, до-
лей нервозности» следить за действи-
ями и риторикой Москвы.

С предупреждением о нависшей над 
Аландскими островами угрозе Юсси Ни-
инистё выступил в интервью медиагруп-
пе Lannen Media. Он рассказал, что влас-
ти Финляндии должны быть готовы к худ-
шему — возможной оккупации Аланд-
ских островов «зелеными человечками», 
то есть служащими российской армии в 
военной форме без знаков отличия. «Мы 
хотим опираться на международное за-
конодательство, которое Финляндия не-
уклонно соблюдает, но не можем на 100% 
рассчитывать на него в кризисной ситу-
ации»,— заявил министр. Он рассказал, 
что речь должна идти о скоординирован-
ных усилиях военного ведомства Фин-
ляндии, погранслужбы, властей Аланд-
ских островов и Швеции. В детали плана 
министр вдаваться не стал.

• Аландский архипелаг расположен в Бал-
тийском море и состоит из 6757 остро-
вов. Имеет статус автономной провин-
ции Финляндии. Более 90% населения — 
финские шведы. В 1809 году, во время Рус-
ско-шведской войны, русские войска заня-
ли острова, которые после окончания вой-
ны были присоединены к Российской Им-
перии. В 1856 году Парижский мирный до-

говор, подписанный по итогам Крымской 
войны, присвоил Аландам статус демили-
таризованной зоны, который сохраняет-
ся и в настоящее время. Острова не могут 
быть вовлечены в театр военных дейст-
вий в случае вооруженных конфликтов.
«Ни с одной из точек зрения угрозы 

со стороны России мы не видим,— зая-
вил 

”
Ъ“ заместитель главы правительства 

Аландских островов, региональный ми-
нистр финансов Рогер Нордлунд.— Мы 
находимся под защитой международных 
договоров и надеемся, что они будут ува-
жаться всеми. К тому же мы расположе-
ны в хорошем месте — между Швецией 
и Финляндией. В общем, ситуация у нас 
очень стабильная».

Вместе с тем господин Нордлунд, по-
хоже, находится в меньшинстве. После 
заявления министра Ниинистё Lannen 
Media провела опрос десяти политиков 
Аландских островов (депутатов местно-
го парламента, региональных министров 
и членов муниципальных органов влас-
ти), в ходе которого шесть человек завери-
ли: Россия в той или иной степени может 
представлять угрозу для безопасности ар-
хипелага. Восемь респондентов заявили о 
важности того, чтобы Финляндия в случае 
необходимости могла защитить Аланды.

Эксперт шведской военной акаде-
мии Магнус Кристианссон согласен, что 
Аландские острова «могут стать объектом 
интереса со стороны России в рамках бо-
лее широкого процесса — ее конфронта-
ции с Западом». Он заверил 

”
Ъ“, что Мо-

сква может «в тактических целях» спро-
воцировать эскалацию ситуации в райо-
не островов. «Россия готова к дальнейшей 
конфронтации с Западом. Вспомните хо-
тя бы речь Владимира Путина на прошло-
годнем Валдайском форуме, которая на-
зывалась 

”
Мировой порядок: новые пра-

вила или игра без правил?“. По сути, речь 
сейчас идет не о конкретной Украине или 

странах Балтии: Россия хочет изменить 
правила игры, установившиеся после Вто-
рой мировой войны»,— убежден эксперт.

Военное ведомство Финляндии не в 
первый раз выступило с заявлением о 
«российской угрозе». Наиболее громко 
прозвучали недавние слова господина 
Ниинистё о намерении повысить опера-
тивность реагирования финской армии 
на возникающие кризисы (см. 

”
Ъ“ от 21 

июля). В качестве причины назывались 
события на Украине и роль России в них. 
Источник 

”
Ъ“ в Генштабе тогда расценил 

это заявление как попытку «выслужиться 
перед НАТО». А зампред комитета по ме-
ждународным делам Совета федерации 
Андрей Климов заверил: усиливать ли-
нию обороны от России — это «все равно 
что готовиться защищаться от марсиан».

Так или иначе финские политологи от-
мечают, что с момента начала украинско-
го кризиса отношение жителей страны к 
России заметно изменилось. «Излишнего 
алармизма нет, но события последних по-
лутора лет существенно сказались на обще-
ственных настроениях,— заявил 

”
Ъ“ руко-

водитель российских программ Финско-
го института международных отношений 
Аркадий Мошес.— Тема военной безопас-
ности и необходимости ее укрепления те-
перь присутствует в общенациональной 
дискуссии гораздо более зримо и сильно». 
По словам эксперта, финское общество те-
перь внимательно следит за действиями 
России в регионе, и, например, «все ново-
сти о нарушениях воздушного простран-
ства воспринимаются с гораздо большей, 
чем раньше, долей нервозности».

Павел Тарасенко

Притча об Аландах
Финляндия разрабатывает план российского наступления

Власти Финляндии (на фото прези-
дент Саули Ниинистё) уверены, что 
в условиях конфронтации между РФ 
и Западом финнам надо быть гото-
вым ко всему   ФОТО REUTERS
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Следственный комитет переквалифици-
ровал и предельно облегчил обвинение 
бывшему начальнику полиции Ногинс-
ка Илье Юхману. Майор Юхман, сын экс-
начальника милиции Московской обла-
сти Юрия Юхмана, теперь обвиняется 
не в фабрикации уголовных дел, а лишь 
в незначительном превышении своих 
должностных полномочий. Переквали-
фикация действий бывшего полицей-
ского произошла, по данным ”Ъ“, после 
вмешательства прокуратуры Москов-
ской области.

В Главном следственном управлении СКР 
по Московской области, которое ведет рас-
следование в отношении экс-начальника 
полиции Ногинска, 

”
Ъ“ подтвердили пере-

квалификацию обвинения. В соответствии с 
новым обвинением действия Ильи Юхмана 
квалифицированы следствием как органи-
зация превышения должностных полномо-
чий (ч. 3 ст. 33, ч. 1 ст. 286 УК). Срок следствия 
по этому делу продлен до декабря 2015 го-
да, сообщили в ГСУ, отказавшись сообщить, 
что именно послужило причиной для смяг-
чения обвинения. По данным же источни-
ков 

”
Ъ“, это сделано было из-за вмешатель-

ства прокуратуры Московской области, ко-
торая несколько раз возвращала материалы 
расследования в ГСУ СКР. В результате в пона-
чалу громком уголовном деле остался один 
незначительный эпизод, связанный с неу-
дачной попыткой экс-начальника полиции 
скрыть продажу своим подчиненным вещ-
дока — автомобиля Mazda 6.

Расследование в отношении майора Юх-
мана началось два года назад. При этом ему 
инкриминировались незаконные действия, 
совершенные, по версии следствия, во вре-
мя пребывания в предыдущей должности 
— начальника полиции Люберец. Одно из 
них касается незаконной реализации дру-

гим фигурантом расследования, бывшим 
оперуполномоченным Олегом Стеблевым, 
в конце 2011 года автомобиля Mazda 6. Эта 
машина находилась на ответственном хра-
нении на спецстоянке в качестве вещест-
венного доказательства по делу группиров-
ки угонщиков. Но оперативник, как следу-
ет из материалов дела, решив подзаработать, 

продал вещдок сторонней организации, где 
иномарка в начале 2012 года и была обна-
ружена полицейскими. Пытаясь «отмазать» 
своего подчиненного, Илья Юхман, по вер-
сии следствия, дал указание начальнику лю-
берецкого ОБНОНа Сергею Крестинину, про-
верявшему факт пропажи машины со спец-
стоянки, не упоминать в своем отчете фами-
лии оперативника.

Второй же эпизод, который теперь исчез 
из материалов расследования, касался на-
шумевшей истории с подбросом наркоти-
ков люберецким предпринимателям Алек-
сею Савушкину и Андрею Чернявскому. По 
версии следствия, в мае 2012 года Илья Юх-
ман вызвал к себе сотрудника ОБНОНа Вла-
димира Сазонова и приказал ему подложить 
Алексею Савушкину при задержании паке-
тик с 50,2 г героина. Оперативник, задержав 
предпринимателей, выполнил это указание 
и, сажая задержанного в служебную маши-
ну, сунул в карман одежды господина Савуш-
кина пакетик с наркотиком. Его и обнаружи-
ли в ходе обыска. На этом основании бизнес-
мены были арестованы. Позже Андрей Чер-
нявский скончался от инсульта в СИЗО. Дей-
ствия Ильи Юхмана тогда были квалифици-
рованы следствием по ч. 3 ст. 286 УК РФ (пре-
вышение должностных полномочий, по-
влекшее тяжкие последствия). Такие же по-
следствия для самого обвиняемого Юхма-
на были и в изначально возбужденном деле 
— ему грозило до десяти лет. Теперь же суд 
вполне может ограничиться условным нака-
занием или штрафом.

Стоит отметить, что в феврале этого года 
следствие изменило меру пресечения Илье 
Юхману — он был освобожден из СИЗО под 
подписку о невыезде. Своей вины он не при-
знает. Его адвокат Владимир Жеребенков от 
комментариев воздержался.

Владислав Трифонов

Сын генерала попал  
под прокурорскую защиту
Надзор освободил его от обвинения  
в организации подброса наркотиков

Новый скандал разгорелся в военном 
 городке №35 в поселке Светлый Омской 
области, где недавно обрушилась сек-
ция казармы учебного центра ВДВ, в ре-
зультате чего погибли 24 человека. Как 
стало известно ”Ъ“, военная прокура-
тура выяснила, что в городке без разре-
шительной документации ведется стро-
ительство хранилища для вооружений 
и боевой техники. Вчера суд удовлетво-
рил иск надзорного ведомства, обязав 
строителей обзавестись необходимыми 
бумагами.

Как стало известно 
”
Ъ“, в мае этого года 

Омская военная прокуратура и специали-
сты 120-го отдела Государственного архитек-
турно-строительного надзора провели про-
верку в поселке Светлый на предмет соблю-
дения законодательства при строительных 
работах. В результате надзорщики установи-
ли, что в военном городке №35 уже около го-
да ведется возведение хранилища для воо-
ружений и боевой техники. Большая часть 
работ проводилась минувшим и этим летом, 
при этом, по данным надзорных ведомств, 
разрешения на строительство объекта у ис-
полнителей не оказалось. Подрядчиком ра-
бот выступило ФГУП ГУССТ №9 при Спец-
строе России, субподрядчиком — ООО «Ин-
терстройхолдинг».

Военный прокурор Омского гарнизо-
на Константин Лепехин направил иск в Ле-
нинский райсуд Омска с требованием к под-
рядчикам получить разрешительную доку-
ментацию и прекратить строительство до ее 
приобретения.

Рассмотрение иска состоялось вчера. 
Обосновывая иск, представитель военной 
прокуратуры, в частности, отметил, что по-
добное строительство угрожает жизни и 
здоровью людей.

Ответчики с позицией надзорного ведом-
ства не согласились. Впрочем, и с этим аргу-
ментом ответчики оказались не согласны. 

«Исковые требования к нам необоснован-
ны,— заявил представитель ООО 

”
Интер-

стройхолдинг“ Сергей Антохин.— Не бы-
ло договоренностей, исходя из которых мы 
должны были оформлять эту документацию. 
Это функции РУ ЗКС ЦВО МО (заказчик — Ре-
гиональное управление заказчика капи-
тального строительства Сибирского военно-
го округа Министерства обороны России.— 

”
Ъ“). Это не наша обязанность».

«Есть закон 
”
Об экологической эксперти-

зе“,— добавила юрист ГУССТ №9 Алена Ан-
тохина.— Строящееся военное хранилище, 
о котором идет речь, в перечень объектов, 
потенциально опасных для жизни и здоро-
вья, не входит. Поэтому экологических экс-
пертиз здесь не нужно».

Истец же настаивал, что разработкой про-
ектной рабочей документации, необходи-
мой для получения соответствующего разре-
шения на строительство, должны занимать-
ся именно подрядчик и подконтрольные 
ему организации. «Есть пункты договора, где 
об этом говорится,— обратил внимание суда 
Владимир Антипов, представлявший инте-
ресы военной прокуратуры.— Они сами ви-
новаты в том, что не передали документы в 
РУ ЗКС ЦВО МО».

В итоге судья Елена Кондратенко огласи-
ла резолютивную часть, решив удовлетво-
рить иск прокурора в полном объеме.

По информации источника 
”
Ъ“, к насто-

ящему моменту работы выполнены при-
близительно на 30% — строители провели 
укладку фундамента и возвели каркас. Ин-
женерных сетей и коммуникаций в данный 
момент в сооружении нет. Приблизительная 
площадь построенного —- 750 кв. м.

Остается добавить, что проверка надзор-
ных ведомств была целевой и не касалась 
злополучной казармы — предметом реви-
зии были исключительно объекты капи-
тального строительства, но не ремонта.

Виталий Ганнащук, Омск

Рядом с рухнувшей казармой  
нашли хранилище  
без документов
Военная прокуратура выявила объект ВДВ,  
возводимый без разрешительной документации
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Уголовное дело возбуждено в отноше-
нии трех бывших активистов запрещен-
ной «Армии воли народа» (АВН), кото-
рых обвиняют в попытках «расшатыва-
ния политической обстановки». Среди 
фигурантов — главный редактор закры-
той газеты «Дуэль» Юрий Мухин и жур-
налист РБК Александр Соколов. По дан-
ным следствия, несмотря на запрет АВН, 
они продолжали добиваться проведения 
в РФ референдума «об ответственности 
власти перед народом». При этом еще 
один лидер АВН Кирилл Барабаш уже 
 готовится к суду по схожим обвинениям. 
Соратники арестантов и эксперты счита-
ют, что экс-членов АВН ожидает крупный 
показательный процесс.

Арестовывать в Хамовнический суд Мо-
сквы трех фигурантов уголовного дела о со-
здании экстремистского сообщества привез-
ли в среду. Бывшего главного редактора газе-
ты «Дуэль» Юрия Мухина оперативники до-
ставили, по словам его соратников, из Кры-
ма, где он отдыхал с семьей. Двух других фи-
гурантов — Валерия Парфенова и журнали-
ста РБК Александра Соколова — сотрудники 
правоохранительных органов задержали в 
Москве. Несмотря на ходатайство о назначе-
нии домашнего ареста или подписки о невы-
езде, с которым выступил защитник фигу-
рантов Алексей Чернышев, суд постановил 
арестовать всех троих на два месяца.

Согласно фабуле обвинения, обвиняе-
мые пытались добиться «расшатывания по-
литической обстановки», создав экстремист-
ское сообщество. Юрий Мухин является по-
следовательным сторонником проведения 
всероссийского референдума за ответствен-
ность власти перед народом. «Он выступает 
за то, чтобы после каждых выборов прово-
дить референдум, в котором нужно ответить 
на три вопроса: наказать прошлую власть, 
отпустить с миром или поощрить»,— пояс-
нил 

”
Ъ“ соратник господина Мухина Мак-

сим Калашников.
Продвигать эту идею Юрий Мухин на-

чал в 1997 году, создав АВН. Свою позицию 
он разъяснял в собственной газете «Дуэль» 
и многочисленных книгах, деньги от про-
дажи которых шли на поддержание движе-
ния. В 2009 году газета была запрещена Ро-
скомнадзором, поэтому господин Мухин 
открыл новую — «К барьеру», но и ее пости-
гла та же участь, поэтому с 2010 года он вы-
пускал газету «Своими именами». В 2010 го-
ду Мосгорсуд признал АВН экстремистской 
организацией и запретил на территории 
РФ. Поэтому участники преобразовали ее 
в «Инициативную группу по проведению 
референдума 

”
За ответственность власти“» 

(ИГПР ЗОВ), продолжившую, по сути, дея-
тельность запрещенной организации. Как 
следует из постановления о привлечении 
Юрия Мухина в качестве обвиняемого, это 
и послужило поводом для его уголовного 
преследования.

Юрия Мухина следствие считает органи-
затором экстремистского сообщества. Ас-

пирант Центрального экономико-матема-
тического института РАН и сотрудник РБК 
Александр Соколов, по данным Следствен-
ного комитета (СК), отвечал за работу сай-
та ИГПР ЗОВ, на его имя был зарегистриро-
ван одноименный домен. По данным сай-
та Who.is (определяет владельцев доменов), 
сайт igpr.ru зарегистрирован на пользова-
теля с почтой sokol1993@gmail.com. Эта же 
почта указана, например, рядом с фамили-
ей господина Соколова в разделе «Участни-
ки» в материалах к международной эконо-
мической конференции, которая проходи-
ла на базе экономического факультета МГУ 
в 2013 году (материалы доступны на офици-
альном сайте факультета). В РБК автор науч-
ных работ о коррупции в госкорпорациях 
занимался расследованиями. В том числе 
при его участии в издании был опублико-
ван материал о коррупции на космодроме 
Восточный. Валерий Парфенов, по данным 
СК, занимался поиском новых соратников 
для ИГПР ЗОВ в интернете.

Как заявил соратник обвиняемых Мак-
сим Калашников, в ближайшее время за-
щита намерена обжаловать их арест. В ме-
диахолдинге РБК 

”
Ъ“ заявили, что «намере-

ны предпринять все возможное для защиты 
прав сотрудника, оказать юридическую и 
моральную поддержку ему и его семье».

По мнению Александра Верховского, 
возглавляющего центр мониторинга при-
менения антиэкстремистских законов «Со-
ва», преследование представителей орга-
низации—наследника запрещенного дви-
жения законам не противоречит. «Так бы-
ло по всей стране с активистами запрещен-
ной НБП, которые уходили в 

”
Другую Рос-

сию“, но, по сути, продолжали ту же дея-
тельность. Другой вопрос, что преследо-
вание членов АВН выглядит несколько аб-
сурдным»,— заявил он 

”
Ъ“. Господин Вер-

ховский напомнил, что АВН была запреще-
на не за саму инициативу референдума, а за 
базовый документ — листовку «Ты избрал 
— тебе судить». «По сути, там говорилось, 
что если народ поставит чиновника вне за-
кона, то его можно и убить. Но в самих при-
зывах к проведению референдума никако-
го экстремизма нет»,— говорит он. По его 
мнению, дело членов ИГПР ЗОВ может пе-
рерасти в показательный процесс. «Не по-
нимаю, почему в качестве мишени выбра-
ли именно эту красно-коричневую группу. 
Возможно, это попытка подать какой-то сиг-
нал»,— считает он.

С господином Верховским согласен и еще 
один лидер ИГПР ЗОВ Кирилл Барабаш. Сей-
час он ждет назначения слушаний по делу, 
возбужденному по ст. 282 (разжигание нена-
висти) УК РФ за высказывания на митинге в 
2013 году. «Меня обвиняют в том, что я раз-
жигал ненависть к социальной группе 

”
гос-

служащие“»,— пояснил 
”
Ъ“ господин Бара-

баш. По его словам, уголовное дело уже пере-
дано в Люблинский суд, а дата первого слу-
шания будет назначена в ближайшее время.

Григорий Туманов

Сторонников референдума  
об ответственности власти 
привлекли к ответственности
Арестованы активисты  
запрещенной «Армии воли народа»

Как стало известно ”Ъ“, через пять ме-
сяцев после убийства оппозиционера 
Бориса Немцова Следственный коми-
тет России все-таки решил проверить 
алиби одного из подозреваемых в этом 
преступлении — бывшего милиционе-
ра Тамерлана Эскерханова. Оказалось, 
что в то время, когда обвиняемый, по 
версии следствия, следил за предпо-
лагаемой жертвой, 120-килограммо-
вый и бородатый Эскерханов находил-
ся в ночных клубах, помогал на стройке, 
ел и просто спал.

Защита бывшего сотрудника Щелковско-
го РОВД Эскерханова несколько раз ходатай-
ствовала перед ГСУ СКР о проверке имевше-
гося у него алиби. Наконец, вчера его защит-
ников вызвали в Следственный комитет, где 
обвиняемого решили допросить по фактам, 
свидетельствующим, по версии его адвока-
тов, о непричастности к громкому убийст-
ву. Само же следствие считает, что Тамерлан 
Эскерханов оказывал пособничество испол-
нителям убийства. Вначале следил за оппо-
зиционером, а потом помог добраться пред-
полагаемым киллерам до аэропорта Внуко-
во, откуда они вылетели в Чечню.

По данным 
”
Ъ“, вначале следователь по-

интересовался у обвиняемого Эскерханова, 
что тот делал в Москве с октября 2014 года. 
Напомним, что, по версии следствия, имен-
но в этом месяце обвиняемые обратили вни-
мание на различные высказывания Бориса 
Немцова и стали выяснять, где тот живет, а 
потом и организовали за ним наблюдение.

Тамерлан Эскерханов сообщил, что все 
это время работал телохранителем и води-

телем бизнесмена Романа, который, как 
правило, проводил время в ночных клу-
бах. После посиделок, которые обычно за-
канчивались под утро, охранник Эскерха-
нов отправлялся домой к своему работода-
телю, где отсыпался до следующего выезда 
в клуб. Привычный график изменился в ян-
варе 2015 года, когда его шеф улетел в Ро-
стов-на-Дону. 12 января Тамерлан Эскерха-
нов отвез нанимателя в аэропорт, а потом 
на машине поехал в Ростов. Однако по до-
роге попал в небольшое ДТП. В результате 
чинил машину в Воронеже, а потом пробыл 
в Ростове до 21 января. Затем, вернувшись 
в Москву, опять проводил время с шефом в 
ночных клубах, а с 16 по 20 февраля нахо-
дился дома в Чечне.

Тогда следователь попросил уточнить об-
виняемого, что тот делал с 26 февраля по 3 
марта. В эти дни, по версии следствия, шла 
активная подготовка к убийству господина 
Немцова, а затем предполагаемые исполни-
тели при участии Тамерлана Эскерханова 
покинули Москву.

Согласно показаниям обвиняемого, все 
это время он продолжал жить в квартире 
бизнесмена Романа на улице Климашки-
на. Когда у него появлялись свободные ча-
сы, ездил в район аэропорта Внуково, где его 
знакомые строят гостиницу, и помогал им. 
Например, 27 февраля, когда был убит Борис 
Немцов, он после очередного визита в ноч-
ной клуб, проснулся около 18–19 часов. По-
том поехал вместе с Романом в «Дюран-бар», 
где они находились до восьми утра, причем 
встретили знакомого из Шелковского райо-
на Чечни. 28 февраля они посетили уже клуб 

«Крыша мира», который покинули лишь на 
рассвете. Там обвиняемый сфотографиро-
вался с ведущим Comedy Woman и даже по-
просил следствие проверить его слова по фо-
тографии, которая осталась в памяти изъя-
того телефона Samsung. 1 марта, по словам 
Тамерлана Эскерханова, он действительно 
выезжал во Внуково, но не для того, чтобы 
отвезти в аэропорт обвиняемых, как счита-
ет следствие. Поездка была на строящуюся 
гостиницу. А 2 марта Тамерлан Эскерханов 
провел в постели, так как, по его словам, 
очень устал за предыдущие дни.

Дав показания следствию, которые те-
перь будет проверять ГСУ СКР, Тамерлан 
Эскерханов заявил несколько ходатайств, в 
том числе о приобщении к материалам фо-
тографий из его телефона. Среди них, на-
пример, оказалось фото в Барвихе, которую 
обвиняемый вместе со своим шефом посе-
тил в дни, интересующие следствие. Прав-
да, когда именно и при каких обстоятель-
ствах было сделано фото, он вспомнить так 
и не смог.

Кроме того, Тамерлан Эскерханов внес 
существенное изменение в ранее данные 
им показания. Сопоставив их с показани-
ями другого обвиняемого — Заура Дадаева 
(впоследствии тот от них отказался), след-
ствие пришло к выводу о том, что водитель 
экс-офицера внутренних войск МВД Русла-
на Геремеева Руслик мог являться заказчи-
ком убийства. Однако теперь обвиняемый 
Эскерханов заявил, что никакого Руслика он 
не знает, но водителя господина Геремеева 
готов опознать, если ему его покажут.

Сергей Машкин

Следственный комитет взялся за алиби
Следствие решило проверить показания обвиняемого  
в пособничестве убийству Бориса Немцова

Вчера в Королевском суде Лондона 
на процессе по делу о гибели в 2006 го-
ду бывшего офицера ФСБ Александ-
ра Литвиненко с заключительными за-
явлениями выступили ключевые участ-
ники разбирательства.  Представитель 
Скотленд-Ярда заявил, что  бывшего 
 чекиста отравили полонием Андрей 
 Луговой и Дмитрий Ковтун. Сами рос-
сияне ранее отвергали версию британ-
ских сыщиков, а вчера от комментариев 
отказались.

Вчера в Королевском суде Лондона на от-
крытых слушаниях по делу о гибели в 2006 
году бывшего сотрудникам ФСБ Александ-
ра Литвиненко выступил юрист Скотленд-
Ярда Ричард Корвелл. Он сообщил суду, что 
собранные сыщиками улики указывают на 
то, что именно Андрей Луговой (ныне депу-
тат Госдумы) и Дмитрий Ковтун причастны 
к смерти потерпевшего. «Мы полагаем, что 
Литвиненко был отравлен полонием-210 16 
октября 2006 года и 1 ноября 2006 года. Лу-
говой и Ковтун отравили его,— сказал в су-
де представитель Скотленд-Ярда.— На их 
виновность неумолимо указывают данные». 
Также господин Корвелл отметил, что ника-
ких свидетельств о возможной причастно-

сти к преступлению других лиц следствие 
не обнаружило. Отмел юрист и возможность 
случайного заражения господина Литвинен-
ко радиоактивным полонием-210. «Никаких 
подтверждений того, что он когда-либо имел 
дело с полонием, у нас нет,— сказал Ричард 
Корвелл.— Литвиненко, без сомнения, был 
убит». Также представитель Скотленд-Ярда 
сообщил, что «теорией» является и версия о 
том, что Литвиненко «был вовлечен в торгов-
лю полонием».

Отметим, что в суде до последнего ожи-
дали свидетельских показаний по этому 
делу Дмитрия Ковтуна. Желание дать их 
в режиме видеоконференции он выразил 
еще в марте. Заслушать его планировалось 
27, 28 и 29 июля. Однако в середине ию-
ля бизнесмен отправил в Лондон письмо. 
Из него следовало, что выступить на про-
цессе он не сможет, поскольку дал подпи-
ску о неразглашении материалов рассле-
дования  сотрудникам СКР. В производст-
ве Следственного комитета, как ранее рас-
сказывал 

”
Ъ“, сейчас находится уголовное 

дело об убийстве Александра Литвиненко 
и покушении на убийство Дмитрия Ковту-
на и  Андрея Лугового. Это расследование 
 практически сразу застопорилось из-за то-

го, что британская сторона не предостави-
ла СКР необходимой информации.

Вчера господа Ковтун и Луговой через сво-
их представителей заявили, что не намере-
ны комментировать выдвинутые против 
них в Лондоне обвинения. Ранее они их от-
вергали, называя политически мотивиро-
ванными. Между тем еще в феврале в Вели-
кобритании были выписаны ордера на арест 
Дмитрия Ковтуна и Андрея Лугового.

Напомним, что Александр Литвиненко, 
сбежавший в 2000 году в Великобританию, 
скончался в ноябре 2006 года, вскоре после 
получения британского гражданства. Плохо 
господину Литвиненко стало через несколь-
ко дней после чаепития с бывшими коллега-
ми по ФСБ в лондонском в баре Pine гости-
ницы Millennium на Grosvenor Square. Про-
веденное вскрытие показало наличие в орга-
низме Александра Литвиненко значительно-
го количества радиоактивного полония-210.

Планируется, что публичное расследова-
ние этого дела, начавшееся в январе нынеш-
него года, завершится сегодня. После этого 
суд продолжит разбирательство уже в закры-
том режиме. Ожидается, что окончательное 
решение будет вынесено до конца года.

Олег Рубникович

Андрея Лугового обвинили через Ла-Манш
В лондонском суде с заявлением выступил представитель Скотленд-Ярда

По ходу следствия обвинение, 
предъявляемое майору полиции  
Илье Юхману (слева),  
стало значительно мягче   
ФОТО АЛЕКСАНДРА ЩЕРБАКА



новости

Коллектив заповедника «Херсонес Тав-
рический» протестует против назначения 
его директором благочинного Севасто-
польского округа Украинской православ-
ной церкви Московского патриархата 
отца Сергия Халюты. Принявший это ка-
дровое решение глава Севастополя Сер-
гей Меняйло уверен, что новый руководи-
тель сделает из Херсонеса новый Афон. 
Сотрудники опасаются, что при этом бу-
дет уничтожен научно-исследователь-
ский центр с 200-летней историей, и го-
товятся к акциям протеста. Директор 
Эрмитажа Михаил Пиотровский, выра-
зивший солидарность с коллегами, на-
звал назначение Сергия Халюты «про-
вокацией, которая чревата серьезными 
социальными обострениями».

Нового директора заповедника «Херсонес 
Таврический» Сергей Меняйло представил кол-
лективу 29 июля. Он сообщил, что кандидатуру 
отца Сергия благословил патриарх Кирилл и со-
гласовало Министерство культуры РФ. «Это не 
выборная, а назначаемая должность,— сказал 
губернатор в ответ на недовольство коллекти-
ва.— Херсонес должен быть местом паломниче-
ства, а не просто туристическим. Это наш новый 
Афон». Господин Меняйло напомнил, что о Хер-
сонесе как о «сакральном месте», откуда пошло 
Крещение Руси, говорил Владимир Путин.

Экс-директор «Херсонеса Таврического» Анд-
рей Кулагин рассказал 

”
Ъ“, что отказался от пред-

ложенной ему губернатором должности заме-
стителя директора заповедника по науке, так как 
условия показались «неприемлемыми». Он на-
помнил, что в поручении Владимира Путина от 
октября 2014 года сказано о необходимости со-
хранить Херсонес как памятник ЮНЕСКО. «А там 
речь идет о нем как об образце античного горо-
да и взаимодействия культур, а не о 

”
новом Афо-

не“. Как этому способствует назначение на пост 
директора представителя духовенства, мне не-
понятно»,— отметил он.

• Херсонес — полис, основанный древними гре-
ками на территории нынешнего Севастополя. 
На протяжении 2 тыс. лет город являлся круп-
ным политическим, экономическим и культур-
ным центром Северного Причерноморья. В на-
стоящий момент «Херсонес Таврический» явля-
ется историко-археологическим заповедником. 
В 2013 году Херсонес вместе с его хорой был внесен 
в список объектов Всемирного наследия ЮНЕСКО.
Сотрудники заповедника выразили солидар-

ность с экс-руководителем. В обращении к гла-
ве Севастополя (опубликовано на сайте заповед-
ника) коллектив выражает «глубокое непонима-
ние и возмущение» кадровой политикой руко-
водства города. В обращении сказано, что назна-
чение отца Сергия Халюты символизирует «пол-
ную смену вектора развития заповедника» и пе-
речеркивает «труд тысяч людей на протяжении 
почти 200 лет». Назначение на пост директора 
заповедника «человека, далекого от науки и тем 
более представляющего интересы церкви», гово-
рится в документе, может нанести ущерб Херсо-
несу. В этой связи господина Меняйло просят от-
менить увольнение Андрея Кулагина.

«У нас выходит больше 100 научных работ 
в разных странах, на разных языках,— заявила 

”
Ъ“ секретарь музея 

”
Херсонес Таврический“ На-

талья Гинькут.— Из научно-исследовательско-
го центра будут делать крымский Афон, а об ар-
хеологических памятниках доколониального 
и античного периода забудут». «Сложно предста-
вить, как двенадцать остепененных сотрудни-
ков и еще десять соискателей, которые вот-вот 
степень приобретут, будут находиться под нача-
лом малообразованного служителя церкви (от-
ец Сергий Халюта окончил среднюю школу, ме-
дицинское училище, экстерном окончил Одес-
скую духовную семинарию, заочно — Москов-
скую духовную академию.— 

”
Ъ“)»,— говорит за-

ведующий филиалом национального заповед-
ника «Крепость Чембало» Николай Алексеенко. 
Новый директор, который продолжит быть бла-
гочинным Севастополя, по его словам, «будет 
управлять научно-исследовательским институ-
том в паузах между церковными службами». Ни-
колай Алексеенко сообщил, что сотрудники му-
зея намерены организовать митинг «против дей-
ствий губернатора Сергея Меняйло».

«Мы всерьез обеспокоены тем, что музейная 
работа в Херсонесе будет прекращена,— заявил 

”
Интерфаксу“ директор Эрмитажа Михаил Пи-

отровский, который является президентом Со-
юза музеев России.— Также мы опасаемся, что 
остановят и научные разработки, и археологиче-
ские раскопки, которые специалисты Эрмитажа 
проводят в Херсонесе в течение многих лет». Го-
сподин Пиотровский назвал кадровое решение 
Сергея Меняйло «провокацией, которая чрева-
та серьезными социальными обострениями, ме-

ждународной напряженностью». «Главное идео-
логическое значение Херсонеса для нашего на-
рода, нашей страны состоит в том, что это наше 
право на цивилизацию,— пояснил он.— Наше 
право на то, чтобы называться цивилизованным 
обществом. Поэтому именно научные исследо-
вания в древнем памятнике являются главным 
приоритетом».

Протоиерей Сергий Халюта заверил, что уч-
реждение сохранит вектор развития как «центр 
изучения истории»: «Безусловно, здесь цен-
на история и античного периода, ценна исто-
рия и раннего, средневекового христианства. 
Все эти направления будем развивать». Он под-
черкнул, что церковь выступает «за развитие за-
поведника» и «строительство нового музейно-
го комплекса». Новую должность отец Сергий 
назвал послушанием, с которым он справится 
«с Божьей помощью».

«Практика Троице-Сергиевой лавры и Соло-
вецкого монастыря (оба объекта являются музе-
ями.— 

”
Ъ“) показывает, что священнослужитель 

может быть очень эффективным и одновремен-
но заботливым директором музея,— проком-
ментировал 

”
Ъ“ ситуацию глава синодального 

отдела по взаимодействию церкви и общества 
Московского патриархата протоиерей Всеволод 
Чаплин.— Прекращаются конфликты, многочи-
сленные паломники не только осматривают экс-
понаты, но и вовлекаются в культурную и прос-
ветительскую работу. И уж чему точно помогает 
такая ситуация — исключению крайности ком-
мерческого использования музейных зданий 
и территории».

Глава Севастополя уже сообщил, что назначе-
ние отца Сергия Халюты считает «правильным 
шагом» и менять решение не намерен, несмотря 
на возражения коллектива.

Вадим Никифоров, Симферополь;  
Павел Коробов

«Херсонес Таврический» поднимут 
с Божьей помощью
Коллектив заповедника протестует  
против назначения директором священнослужителя

На совещании у премьер-минис-
тра Дмитрия Медведева в Горках 
вчера обсуждался предлагаемый 
Минстроем механизм единого тех-
нического заказчика (ЕТЗ). Ведом-
ство Михаила Меня продвигает его 
в качестве одного из способов сни-
жения бюджетных затрат на строи-
тельство объектов капстроительст-
ва, уверяя, что на этом казна может 
экономить до 20% затрат на проек-
ты. Окончательного решения по за-
пуску ЕТЗ нет, пока Минстрою уда-
лось провести через правительство 
другой способ экономии: заказчи-
кам придется получать от кабмина 
разрешение на каждый случай при-
менения индивидуальных сметных 
нормативов для госстроек.

Премьер-министр РФ Дмитрий Мед-
ведев провел вчера в Горках закрытое со-
вещание на тему постепенной центра-
лизации функций технического заказ-
чика в капстроительстве, финансируе-
мом за счет бюджета. В аппарате Белого 
дома и секретариате курирующего этот 
вопрос вице-премьера Дмитрия Козака 
итоги заседания комментировать не ста-
ли. Как рассказал 

”
Ъ“ источник в прави-

тельстве, обсуждался конфликт интере-
сов, возникающий в случае, когда зани-
мающееся строительством объекта ве-
домство само же определяет стоимость 
работ. Поясним, сейчас функции техза-
казчиков госстроек осуществляют бо-
лее 200 организаций различной подве-
домственности, их проектная и сметная 
документация существенно разнится, 
а строительство во многих случаях полу-
чается неоправданно дорогим.

Один из обсужденных вчера в Белом 
доме вариантов — возможность введе-
ния института ЕТЗ. С идеей его создания 
весной этого года выступил Минстрой, 
разработавший соответствующий зако-
нопроект (см. 

”
Ъ“ от 11 апреля). Мини-

стерство анонсировало свою разработ-
ку как способ экономии бюджетных 
средств. В пилотных регионах (Татарс-
тан и Калужская область), где ЕТЗ уже 
внедрен, затраты на стройку снизились 
до 20%, уверяет ведомство. Добиться это-
го удалось за счет применения типового 
проектирования.

ЕТЗ предлагается создать в форме 
автономного учреждения, подведом-
ственного Минстрою. Основные функ-
ции новой структуры — заключение го-
сконтрактов на строительство финан-
сируемых из бюджета объектов и под-
готовка проектной документации. Ког-
да ЕТЗ может начать свою работу, пока 
неясно. Минстрой предполагает, что 
в случае одобрения правительством 
и принятия Госдумой его законопро-
ект вступит в силу 1 января 2016 года. 
Однако сроки поэтапного внедрения 
ЕТЗ в практику должно утвердить пра-
вительство.

Вчера же Белый дом сделал другой 
шаг к типовому проектированию гос-
строек: опубликовано постановление 
правительства, обязывающее заказчи-
ков получать разрешение кабмина на 
каждое применение индивидуальных 
сметных нормативов. Сейчас сметная 
документация объектов, возводимых 
с привлечением бюджетных средств, 
составляется по нормативам из специ-
ального реестра. Если в этом реестре 
необходимых параметров нет, то заказ-
чик может использовать индивидуаль-
ные нормативы. На затратность тако-
го порядка указывала Счетная палата, 
проверившая деятельность автоном-
ных учреждений, устанавливающих 
ценообразование и сметное нормиро-
вание для подобных объектов. Установ-
ленное постановлением согласование 
индивидуальных нормативов позволит 
экономить бюджетные средства, над-
еются в правительстве.

Участники рынка в этом не уверены. 
Гендиректор ООО «Экспертная инжини-
ринговая компания» Сергей Должников 
отмечает, что от того, что на разработку 
и применение будет выдаваться специ-
альное разрешение правительства, ситу-
ация не поменяется, ведь сама структу-
ра ценообразования не изменяется. По 
его словам, даже при применении типо-
вой проектной документации стоимость 
объекта может разниться — в зависимо-
сти, например, от климата или параме-
тров участка. «Соответственно, проект 
и его стоимость будут меняться»,— гово-
рит эксперт.

Евгения Крючкова

Заказчиком едины
В Белом доме ищут способы экономии 
на госстройках

контекст  

Инициаторы референдума  
о судьбе Исаакиевского собора  
формулируют вопросы

В законодательном собрании Петербурга вчера прошло за-
седание инициативной группы по проведению общегород-
ского референдума, на котором планируется выяснить отно-
шение горожан к передаче Русской православной церкви 

(РПЦ) Исаакиевского собора. Напомним, Санкт-Петербург-
ская митрополия попросила передать храм в безвозмездное 
пользование, что вызвало негативную реакцию руководства 
музея «Иса акиевский собор» и общественности (”Ъ“ сообщал 
об этом 27 июля). В группу вошло 22 человека, в том числе 
представители Российского творческого союза работников 
культуры и пять депутатов городского парламента: Владислав 
Бакулин, Ирина Комолова, Вячеслав Нотяг, Максим Резник, 
Сергей Трохманенко. Инициаторы решили не ограничиваться 
 одним объектом, а поинтересоваться мнением петербуржцев 
по поводу всех четырех храмов, входящих в состав музея,— 
Спаса на Крови, Смольного, Сампсониевского и Исаакиев-
ского соборов, так как ранее митрополия просила вернуть ей 
и три остальных. Вопрос, который предполагается вынести 
на референдум, будет звучать так: «Согласны ли вы с переда-
чей каких-либо объектов из состава музейного комплекса 

”Государственный музей-памятник «Исаакиевский собор»“ 
в ведение каких-либо религиозных организаций?» Планиру-
ется, что вопросов будет как минимум два, и во втором гра-
ждан спросят, как они относятся к возвращению РПЦ конкрет-
но Исаакиевского собора. После того как инициативная груп-
па передаст документы в санкт-петербургскую избиратель-
ную комиссию, та должна будет проверить их в течение 
15 дней. Затем заявку передадут на рассмотрение городско-
го парламента. В случае если там она будет одобрена, иници-
аторам потребуется собрать подписи 2% горожан (около 
75 тыс.). Руководитель сектора коммуникаций Санкт-Петер-
бургской митрополии Наталья Родоманова заявила ”Ъ“, 
что епархия не против  вынесения данного вопроса на суд го-
рожан, но «очень важно, чтобы был корректно сформулиро-
ван вопрос, чтобы он не вносил раздора в  общество». Антон 
Арсеньев, Санкт-Петербург
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Протоиерей Сергий Халюта (слева)  
назвал должность, на которую его назна-
чил Сергей Меняйло, новым послушанием  
ФОТО ВИКТОРА КОРОТАЕВА

Росаккредитация вчера сообщила, что с рын-
ка оценки соответствия, по крайней мере на 
два года, с 29 июля устранены 1245 участни-
ков, в том числе почти тысяча испытательных 
лабораторий. Это 10% всех игроков рынка 
и около трети организаций, которые обяза-
ны были подать заявления на обязательную 
процедуру — подтверждение компетентно-
сти. Принятые меры являются инструментом 
очистки рынка от недобросовестных игро-
ков, заявляют в Росаккредитации.

Федеральная служба по аккредитации со вче-
рашнего дня лишила аккредитации 1245 участ-
ников рынка оценки соответствия, это зафик-
сировано в приказе №8994 от 29 июля 2015 го-
да (есть у 

”
Ъ“). Из них значительная часть зани-

малась оценкой пищевой продукции, машин 
и оборудования, бытовой техники, а также мо-
ниторингом качества окружающей среды, уточ-
няют в ведомстве. Речь идет о 943 испытатель-
ных лабораториях, 174 организациях, выполня-
ющих работы в сфере обеспечения единства из-
мерений, и 128 органах по сертификации. Это 
около 10% от общего количества организаций, 
работающих в этой сфере. Заново пройти аккре-
дитацию и получить доступ на рынок компании 
смогут через два года, отмечают в ведомстве.

Росаккредитация отвечает за создание еди-
ной системы сертификации и контроля во всех 
отраслях промышленности, существует с 2011 
года и подчиняется Минэкономики. Она ста-
ла преемником сразу нескольких служб: Феде-

рального агентства по техрегулированию и ме-
трологии (бывший Росстандарт), Федеральной 
службы по ветеринарному и фитосанитарно-
му надзору и других. За три года работы уда-
лось закрыть более тысячи недобросовестных 
испытательных лабораторий и органов по сер-
тификации, сообщают в ведомстве.

Аккредитации лишились компании, вовре-
мя не подавшие заявление на подтверждение 
компетентности: процедуру, обязательную по-
сле 1 июля 2014 года, когда вступил в силу закон 
об аккредитации (№412-ФЗ от 28 декабря 2013 
года). Компании должны представить пакет до-
кументов, подтверждающих возможность рабо-
тать, а также пройти так называемую выездную 
оценку, уточняют в Росаккредитации. Требова-
ния к компетентности указаны в приказе Мин-
экономики от 30 мая 2014 года №326: органы по 
сертификации оценивают по 111 критериям, 
испытательные лаборатории — по 102. Факти-
чески рассмотрение заявления лаборатории — 
переаттестация на право заниматься заявлен-
ной деятельностью, говорят участники рынка. 
В среднем подтверждение компетентности сто-
ит 200–600 тыс. руб. в зависимости от области 
аккредитации, говорит заместитель директора 
по правовым вопросам ассоциации «Союз испы-
тательных лабораторий и органов по сертифи-
кации» Андрей Кижаев.

Как отмечает глава Росаккредитации Савва 
Шипов, процедура подтверждения компетент-
ности направлена на очистку рынка от органи-

заций, которые уклоняются от проверочных 
мероприятий. Всего, по данным чиновников, 
подать документы должны были около 5 тыс. 
аккредитованных компаний до 2 июня 2015 
года. После этой даты ведомство имело пра-
во приостановить их деятельность и продлить 
срок на подачу заявлений до 1 июля 2015 года.

Опрошенные участники рынка нередко 
считают меру неработающей. «Зачастую причи-
на неподачи заявлений о подтверждении ком-
петентности в установленные сроки чисто тех-
ническая, никак не связанная с недобросовест-
ностью этих организаций»,— считает руково-
дитель НП «Ассоциация по техническому регу-
лированию» Любовь Бондарь. Чиновники про-
сто актуализировали данные реестра аккреди-
тованных лиц, чтобы фактически не работаю-
щие на рынке структуры не искажали общей 
картины, считает господин Кижаев, а недобро-
совестные организации могут подавать заяв-
ки на подтверждение компетенции и успешно 
проходить процедуру, полагает он.

В пресс-службе Росаккредитации отмечают, 
что меры, принятые ведомством, закономерно 
вызывают бурную реакцию удаляемых с рын-
ка недобросовестных структур и чиновникам 
неоднократно поступали угрозы. Тем не менее 
в ведомстве не собираются отказываться от по-
ставленной цели — очистки рынка от организа-
ций, позволяющих обходить законы о подтвер-
ждении соответствия.

Софья Окунь

Источник бумажных сертификатов иссякает
Росаккредитация удалила с подконтрольного ей рынка 10% игроков

Экономия бюджетных средств и пе-
реход на более либеральные прин-
ципы предоставления социальных 
услуг сократит уровень их доступно-
сти при любой исходной модели си-
стемы социальной помощи, следует 
из статьи социологов Санкт-Петер-
бургского университета. Смешан-
ная модель, представленная в Рос-
сии, также с этим столкнулась, но на 
эффективность российской системы 
соцподдержки в ближайшее время 
также будет влиять и анонсирован-
ное Минтрудом внедрение принци-
пов адресности и нуждаемости.

Следование неолиберальной модели 
соцподдержки в любом случае снизит до-
ступность социальных услуг и увеличит 
социальное неравенство — такой вывод 
можно сделать из статьи «Неравенство 
в доступности социальных услуг: между-
народный контекст», которая была опу-
бликована в последнем номере «Журна-
ла исследований социальной политики» 
ВШЭ. Авторы работы — социологи СПбГУ 
Ирина Григорьева, Ирина Первова и Ан-
на Смирнова рассматривают пробле-
му доступности на примере трех стран 
с разными моделями социальной поли-
тики — Англии, Финляндии и России. 
В каждой из них исходные условия схо-
жи: в то время как население заинтере-
совано в более широкой доступности та-
ких услуг, бизнес выступает за фиксиро-
ванную налоговую нагрузку, государство, 
с одной стороны, выступает за снижение 
бюджетных затрат, с другой, стремится 
сохранить поддержку электората для ле-
гитимации власти, отмечают авторы.

Модель британской социальной по-
литики предполагает ориентацию на 
неолиберальные принципы — главный 
акцент в такой системе соцуслуг делает-
ся на их эффективное адресование. Хо-
тя в такой модели роль государства тра-
диционно достаточно ограничена, в те-
чение последних 20 лет в Англии наблю-
дался существенный рост приватизации 
социального сектора. При этом в 2010 го-
ду для сокращения бюджетного дефици-
та правительство инициировало рефор-
му социальной и медпомощи, обернув-
шуюся сокращением ее видов, ростом 
времени ожидания или ужесточением 
требований к ее получателям.

Однако схожие тенденции зафикси-
рованы и в Финляндии, стране, реали-
зующей, по сути, противоположную мо-
дель соцполитики — социал-демократи-
ческую. Для нее, в отличие от неолибе-
ральной, характерна доступность суще-

ственного объема социальных услуг для 
всего населения в сочетании с высоким 
объемом налогообложения. Скандинав-
ская модель государства всеобщего бла-
госостояния, к которой относится Фин-
ляндия, также имеет самый низкий уро-
вень бедности, весьма равномерное рас-
пределение доходов и передовые пред-
ставления о равенстве, включая гендер-
ное и региональное. Но с 1990-х годов от-
ношение к роли государства в этой мо-
дели изменилось, появилось предполо-
жение, что использование рыночных 
структур и большая ориентация на част-
ный сектор может привести к лучшему 
качеству соцуслуг (что, как отмечают ав-
торы, само по себе не доказано).

Российская модель соцполитики, как 
полагают авторы работы, ближе к Фин-
ляндии — во многом из-за унаследован-
ных от советского государства принци-
пов приоритетности социальной под-
держки населения. Система соцуслуг по 
большей части состоит из государствен-
ных предприятий и учреждений, вне-
дрение же рыночных механизмов в сфе-
ре здравоохранения и образования, как 
и интерес к соцпартнерству с некоммер-
ческими и неправительственными орга-
низациями — тенденции недавнего вре-
мени. При этом, как отмечает Ирина Гри-
горьева, доцент кафедры теории и пра-
ктики социальной работы факультета 
социологии СПбГУ, «либерализация» со-
цсферы в России понимается исключи-
тельно экономически. При этом качест-
во соцуслуг снижает как размытое опре-
деление их получателей, так и сложные 
отношения между федеральной и регио-
нальной властями, дифференциация ре-
сурсообеспеченности регионов.

Также в системе в РФ отсутствуют кри-
терии эффективности и представления 
о желаемых результатах, что, по мне-
нию авторов статьи, пока приводит еще 
к большей маргинализации клиентов 
системы и их семей. «С этого года в Рос-
сии действует новое законодательство 
в сфере соцуслуг, которое подразумевает 
большую адресность соцподдержки,— 
отмечает госпожа Григорьева.— Одна-
ко декларации государства по-прежне-
му достаточно обширны, а российские 
население является очень требователь-
ным». В таких условиях, по ее мнению, 
введение принципа адресности как для 
соцуслуг, так и для социальных выплат, 
которое сейчас инициирует Минтруд 
(подробнее см. 

”
Ъ“ от 23 июля), может 

оказаться затруднительным.
Анастасия Мануйлова

Нуждающимся не поможет 
ни либерализм,  
ни социал-демократия
Социологи СПбГУ полагают, что сворачивание 
соцподдержки в России неизбежно
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Впрочем, и это еще не все, про-
должает господин Надоршин. «Та-
кой ход американцев может замет-
но осложнить деловые отношения 
с китайскими контрагентами, рас-
четы с которыми, несмотря на мно-
гочисленные декларации о пере-
ходе во взаимодействии на нацио-
нальные валюты, по-прежнему про-
водятся в основном в долларах. Не 
исключено, что этот способ давле-
ния на институты развития, для ко-
торых налаживание отношений с 
азиатскими странами и привлече-
ние финансирования из этого реги-
она — одна из приоритетных задач 
и может быть конечной целью санк-
ций»,— резюмировал он.

Впрочем, в самих структурах ВЭ-
Ба пока не паникуют. «Мы изучаем 
ситуацию,— заявил 

”
Ъ“ глава РФПИ 

Кирилл Дмитриев.— На первый 
взгляд прямое упоминание РФПИ 
ничего не меняет, в данном режи-
ме мы работаем в течение послед-
него года», добавив, что, по его мне-
нию, любое ужесточение санкций в 
первую очередь негативно отража-
ется на позициях компаний США 
на рынке РФ. Источники, близ-
кие к фонду, уточнили 

”
Ъ“, что по-

следние партнерства РФПИ (напри-
мер, сделка с Saudi Arabian General 
Investment) заключались уже в ре-
жиме санкций, юристы не видят 
новых ограничений, которые мо-
жет повлечь за собой формальное 
расширение списка, но продолжат 
анализ.

«Мы не понимаем, зачем про-
тив нас вводить персональные 
санкции, если против ВЭБа, наше-
го 100-процентного владельца уже 
действуют западные санкции»,— 
соглашается глава «ВЭБ Капитала» 
Тимофей Хряпов. По его словам, 
«ВЭБ Капитал» не привлекает фон-
дирования из-за рубежа и не име-
ет сотрудников-иностранцев. На 
новый крупный проект с Грецией, 
считает топ-менеджер, санкции не 
повлияют, хотя «давление со сторо-
ны США на страны ЕС идет доста-
точно сильное». В июне министр 
энергетики Александр Новак и его 
греческий коллега Панайотис Лафа-
занис подписали меморандум о сов-
местном строительстве и эксплуата-
ции продолжения газопровода «Ту-
рецкий поток» по территории Гре-
ции. Трубопровод в Греции будет 

строить СП с участием «ВЭБ Капи-
тала» (см. 

”
Ъ“ от 20 июня). Впрочем, 

и сам «Турецкий поток» уже под во-
просом, так что греческий проект 
может оказаться просто неактуаль-
ным (см. 

”
Ъ“ от 10 июля).

В то же время источники 
”
Ъ“ от-

мечают, что за недоумением дочер-
них структур подсанкционных ком-
паний может стоять «определенное 
лукавство» — отсутствие прямого 
упоминания в санкционном спи-
ске оставляло «пространство для 
маневра», а западные партнеры ча-
сто шли навстречу. Теперь вероят-
ные лазейки и возможность «смо-
треть сквозь пальцы» закрыты.

Сомнительное прошлое
Вторая часть санкционного списка 
связана с возможностью использо-
вания иностранных аффилирован-
ных компаний, формальных про-
даж активов сторонним инвесто-
рам и партнеров. Здесь основное 
внимание Вашингтона привлек 
Геннадий Тимченко. С формулиров-
кой «за предоставление материаль-
ной поддержки господину Тимчен-
ко» ограничения вводятся против 
Кая Паананена, Олега Усачева и Пет-
ра Колбина, а также Airfix Aviation 
Oy, IPP Oil Products (Cyprus) Limited, 
Southport Services Management 
Limited, Set Petrochemicals Oy и 
Southeast Trading Oy.

Две последние занимаются ло-
гистикой и маркетингом россий-
ских нефтепродуктов и входят в 
SET Group, которую возглавляет 
Кай Паананен (входит в Российско-
финскую торговую палату и явля-
ется гражданином Финляндии). В 
связи с группой в финских источ-
никах упоминается и имя Олега 
Усачева. Петр Колбин является дав-
ним партнером господина Тимчен-
ко, до 2010 года владел миноритар-
ной долей в Gunvor, а до 2011 года 
— блокпакетом в «Ямал СПГ», кото-
рые впоследствии продал самому 
Геннадию Тимченко. О его текущем 
бизнесе источникам 

”
Ъ“ ничего не 

известно.
Кипрская IPP Oil Products явля-

ется холдинговой структурой ря-
да одноименных компаний в фин-
ской и швейцарской юрисдикци-
ях, которые занимались поставкой 
нефтепродуктов в основном в адрес 
трейдера Gunvor. В 2014 году Генна-
дий Тимченко продал свою долю в 
Gunvor своему партнеру Торбьор-

ну Торнквисту, также были прода-
ны и принадлежавшие господину 
Тимченко 50% в IPP, имя покупате-
ля не сообщалось. Airfix Aviation Oy 
— финский оператор бизнес-авиа-
ции. Он также официально сменил 
владельца: в апреле 2014 года Volga 
Group, объединяющая большую 
часть активов бизнесмена, про-
дала 97% Airfix, как раз из-за санк-
ций США против него: компания 
не могла проводить техобслужива-
ние бизнес-джетов с американски-
ми компонентами. Сумма сделки и 
покупатель не раскрывались, сме-
на собственника произошла через 
смену учредителей кипрской AGH 
Aviation Group Holding Cyprus Ltd. 
По сведениям 

”
Ъ“, поскольку Airfix 

Aviation (оперирует 14 самолетами) 
выполняет международные поле-
ты, после включения в санкцион-
ный список у нее могут возникнуть 
сложности с обслуживанием рей-
сов и расчетами.

Таким образом, власти США, как 
и многие участники рынка в Рос-
сии, сочли, что сделки по продаже 
по крайней мере ряда активов Ген-
надия Тимченко были притворны-
ми и эти компании по-прежнему 
находятся под контролем бизнес-
мена. В Volga Group от комментари-
ев отказались.

Новые претензии Вашингто-
на к Аркадию и Борису Ротенбер-
гам оказались скромными. В доку-
менте не упомянут сын Аркадия Ро-
тенберга Игорь, которому бизнес-
мен в последнее время передал зна-
чительную часть бизнеса. Зато под 
санкции попал сын Бориса Ротен-
берга Роман, в действительно круп-
ных проектах не замеченный. Вме-
сте с ним в списке фигурирует фин-
ская Oy Langvik Capital Ltd. На ее ба-
лансе находится небольшой отель 
Langvik с конференц-залами уровня 
четыре звезды в Киркконумми юж-
нее Эспо — второго по величине го-
рода в Финляндии. Финская прес-
са сообщала в 2014 году, что это «се-
мейный отель Ротенбергов». В сен-
тябре прошлого года, по данным 
финского MTV News, Nordea Bank 
заблокировал счета Langvik Capital, 
поскольку ее владельцы попали 
под санкции США. Сейчас отель ра-
ботает в Киркконумми в штатном 
режиме, и о новых санкциях в от-
ношении компании-владельца нам 
неизвестно»,— сообщил 

”
Ъ“ вчера 

вечером сотрудник Langvik.

По мнению российских отелье-
ров, внимание США к скромной го-
стинице и Роману Ротенбергу при 
отсутствии претензий к другим 
структурам и родным бизнесменов 
может объясняться тем, что оба но-
вых участника санкционного спи-
ска имеют отношение к совмест-
ным хоккейным проектам господ 
Ротенбергов с Геннадием Тимчен-
ко: объект планировалось серьез-
но расширить и создать на его базе 
хоккейную академию. Косвенным 
подтверждением этой версии мо-
жет служить то, что Кай Паананен 
также входит в совет директоров 
финского хоккейного клуба Jokerit, 
совладельцами которого выступа-
ют структуры господ Тимченко и 
Ротенбергов.

Прощай, оружие
Расширение санкций против кон-
церна «Калашников» менее очевид-
но. Наряду с формальным вклю-
чением в список ликвидируемо-
го ОАО «Концерн 

”
Ижмаш“», на ба-

зе которого и был создан в 2013 го-
ду концерн «Калашников», туда по-
пал Ижевский механический завод 
(«Ижмех»). Формально он к «Калаш-
никову» отношения не имеет и на 
100% принадлежит «Ростеху». Ис-
ходно «Ижмех» тоже планирова-
лось передать в «Калашников». Но 
после введения санкций США про-
тив «Ростеха» и «Калашникова» за-
вод решили продать частным ин-
весторам. 24 июня набсовет «Росте-
ха» одобрил передачу 51% акций 
«Ижмеха» структуре совладельцев 
«Калашникова» и «Трансмашхол-
динга» Андрея Бокарева, Искандара 
Махмудова (также являются партне-
рами по УГМК) и Алексея Криворуч-
ко. Сделку планировалось закрыть 
в первом квартале 2016 года. Теперь 
инвесторы получат завод уже под 
санкциями, и вывести его из спи-
ска будет очень сложно. Кроме то-
го, персональные санкции США из-
за «материальной поддержки» кон-
церна «Калашников» были введе-
ны против Александра Омельчен-
ко, Андрея Балютина и Алены Се-
меновой. По данным 

”
Ъ“, господин 

Омельченко возглавляет направле-
ние экспорта гражданского оружия 
в «Калашникове», господин Балю-
тин также работает в концерне, но 
топ-менеджером не является.

В «Калашникове» говорят, что 
«Ижмех» выпускает только гра-

жданскую продукцию и уже боль-
ше года не поставляет ее в США, 
поэтому санкции на заводе не от-
разятся. Но включение его в спи-
сок на фоне сделки по продаже 
частным инвесторам «вызывает 
удивление и негодование». «США 
пытаются применить не только 
санкции против государственных 
структур, но и оказать воздействие 
на деятельность частного бизне-
са,— подчеркивают в концерне.— 
Это является свидетельством недо-
бросовестной конкуренции и при-
менения протекционистских мер 
на фоне роста спроса и продаж рос-
сийского стрелкового оружия на 
рынке США».

Не только Украина
В новый черный список также во-
шли несколько человек из окруже-
ния экс-президента Украины Викто-
ра Януковича: его сын Александр, 
бывший секретарь Совета нацио-
нальной безопасности и обороны 
Украины Андрей Клюев, экс-ми-
нистр энергетики и угольной про-
мышленности Украины Эдуард Ста-
вицкий и украинский бизнесмен 
Сергей Курченко. В Минфине США 
пояснили, что санкции в отноше-
нии этих лиц были введены в рам-
ках «поддержки усилий правитель-
ства Украины по борьбе с расхище-
нием государственных активов» и 
в целях гармонизации санкцион-
ных списков с ЕС, который ранее 
уже ввел ограничения в отношении 
этих людей.

В посольстве США в Москве вче-
ра заверили, что новые санкции не 
связаны с состоявшимся накануне 
голосованием в СБ ООН, когда Рос-
сия наложила вето на резолюцию о 
создании международного трибу-
нала по расследованию крушения 
малайзийского Boeing в небе над 
Украиной.

По данным западных диплома-
тических источников 

”
Ъ“, США и 

страны ЕС начали собирать инфор-
мацию о схемах, используемых для 
обхода санкций, еще несколько ме-
сяцев назад. Причин, по которым 
ограничительные меры в отноше-
нии компаний и граждан, якобы за-
действованных в этих схемах, бы-
ли введены только сейчас, собесед-
ники 

”
Ъ“ не называют. «Первое объ-

яснение, которое приходит в голо-
ву, достаточно цинично — они не 
стали вводить эти санкции ранее, 

чтобы не навредить процессу пере-
говоров по иранской ядерной про-
грамме,— заявил 

”
Ъ“ председатель 

президиума Совета по внешней и 
оборонной политике Федор Лукья-
нов.— Россия играла в этих перего-
ворах важную роль, а США — осо-
бенно после начала украинского 
кризиса — опасались, что Москва 
начнет мстить на других направле-
ниях, в частности на иранском. Это-
го, насколько я понимаю, никогда 
не было. Но на всякий случай Ва-
шингтон, видимо, решил не драз-
нить Москву».

На вопрос 
”

Ъ“, почему власти 
США, несмотря на активное содей-
ствие России в урегулировании 
иранской ядерной проблемы, все 
же ввели в отношении нее новые 
санкции, эксперт ответил: «В Рос-
сии эту логику многие не понима-
ют, поскольку считают, что отноше-
ния должны развиваться линейно 
— или в одну сторону, или в другую. 
Но даже в холодную войну, хоть 
сдерживания никто не отменял, 
были более или менее конструк-
тивные периоды. А сейчас — тем 
более». «Где-то мы селективно вза-
имодействуем, где-то нет. Но базо-
вая установка на сдерживание оста-
ется, поскольку США расценивают 
Россию как страну, которая бросает 
вызов не просто Украине, а неким 
принципам, которые Вашингтон 
считает правильными. И пока Рос-
сия их не признает, на нее будут да-
вить»,— убежден Федор Лукьянов.

При этом он пояснил, что с точ-
ки зрения США «совершенствова-
ние санкций было необходимо, по-
тому что, как показывает опыт то-
го же Ирана, страны приспосабли-
ваются к любым санкциям и нахо-
дят обходные пути». «Технологиче-
ски тот факт, что США пытаются от-
сечь такие пути,— это вполне есте-
ственный шаг, но который отража-
ет неизменность и последователь-
ность линии на то, что Россия ведет 
себя неправильно и ее надо поста-
вить на место»,— отметил он.

Юрий Барсуков,  
Светлана Дементьева,  
Халиль Аминов,  
Егор Попов,  
Елена Киселева

Каждой «дочке» — затычка

Развитие этой темы  
слушайте в утреннем эфире  
радио
kommersant.fm
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Русфонд (Российский фонд помощи) создан осенью 1996 года 
для помощи авторам отчаянных писем в ”Ъ“. Проверив письма, мы 
размещаем их в ”Ъ“, на сайтах rusfond.ru, kommersant.ru, livejournal.
com, в эфире «Первого канала», в социальных сетях Facebook, 
«ВКонтакте» и «Одноклассники», а также в 79 печатных, телевизи-
онных и интернет-СМИ в регионах РФ. Решив помочь, вы полу-
чаете у нас реквизиты фонда и дальше действуете сами либо от-
правляете пожертвования через систему электронных платежей. 
Возможны переводы с кредитных карт, электронной наличностью 
и SMS-сообщением, в том числе из-за рубежа (подробности на 
rusfond.ru). Мы просто помогаем вам помогать. Читателям и те-
лезрителям затея понравилась: всего собрано свыше $196,3 млн. 
В 2015 году (на 30 июля) собрано 824 288 637 руб., помощь по-
лучили 1235 детей. Мы организуем и акции помощи в дни наци-
ональных катастроф. Русфонд — лауреат национальной премии 
«Серебряный лучник» за 2000 год. Президент Русфонда — Лев 
 Амбиндер, лауреат премии «Медиаменеджер России» 2014 года 
в номинации «За социальную ответственность медиабизнеса».
Адрес фонда: 125252, г. Москва, а/я 50;
rusfond.ru; e-mail: rusfond@rusfond.ru.
Телефоны: 8-800-250-75-25 (звонок по России  
бесплатный, благотворительная линия от МТС),  
факс (495) 926-35-63 с 10:00 до 20:00

ДЛЯ ТЕХ, КТО ВПЕРВЫЕ ЗНАКОМИТСЯ 
С ДЕЯТЕ ЛЬНОСТЬЮ РУСФОНДА

Формальные 
основания
Что делать, если закон не прав

Детский правозащитный проект «Русфонд.Пра-
во» на регулярной основе сотрудничает с дет-
ским правозащитным проектом «Соучастие 
в судьбе». Мы помогаем «Соучастию в судьбе» 
деньгами, которые собирают читатели Русфон-
да. Юристы «Соучастия в судьбе» консультируют 
нас и делятся с нами своим богатейшим опытом. 
Иногда случаи из практики «Соучастия в судьбе» 
таковы, что, рассказывая о них, приходится ме-
нять имена детей, скрывать фамилии судей и на-
звания городов. Сейчас вы поймете почему.

Лена, Оксана, Ольга, Федор и Андрей жили в двух-
комнатной квартире с матерью и отцом. Мать стара-
лась как могла поднять пятерых детей. Отец, сколько 
дети себя помнят, нигде не работал, крепко пил и ча-
сто бил их всех. А однажды убил мать. На глазах у де-
тей отрезал ей ножом голову. Был осужден на тринад-
цать лет колонии строгого режима, причем смягчаю-
щим суд признал то обстоятельство, что у убийцы пя-
теро несовершеннолетних детей. Это было десять лет 
назад. Через три года отец из колонии выйдет, если, 
конечно, не освободится раньше по УДО. В любом слу-
чае он вернется жить в ту самую квартиру, где совер-
шил убийство. И где прописаны дети.

Лене сейчас 22 года, Андрею — 21, Ольге — 20, Фе-
дору — 19, Оксане — 16. Но даже взрослые, даже со-
вершеннолетние, они ни разу и близко не подходили 
к квартире, в которой прописаны. Живут в общежити-
ях, снимают углы — где угодно, лишь бы не в прокля-
том месте. Они даже и вообразить себе не могут, как 
жить в комнате, где была убита мать. И уж тем более — 
как жить с отцом, который ее убил. Да, он лишен роди-
тельских прав, разумеется. Но как делить с ним ком-
мунальную кухню?

Все вокруг — сотрудники органов опеки, заведую-
щие детскими домами и школами-интернатами, где 
дети учились и жили, директора колледжей, где моло-
дые люди учатся теперь,— все понимают, что невоз-
можно молодым людям даже переступить порог дома, 
где их матери отрезали голову. Но закон неумолим. 

Согласно пункту 4 статьи 8 федерального закона от 
21 декабря 1996 года №159-ФЗ «О дополнительных га-
рантиях по социальной поддержке детей-сирот и де-
тей, оставшихся без попечения родителей», с жильем 
у Лены, Андрея, Ольги, Федора и Оксаны все нормаль-
но. Жилье не ветхое, не аварийное, на каждого прихо-
дится по восемь квадратных метров площади. Одним 
словом, нет никаких законных оснований признать 
молодых людей нуждающимися в жилье.

Все, буквально все чиновники, педагоги и судьи, 
от которых зависит судьба этих пятерых сирот, в один 
голос говорят, что понимают — невозможно молодым 
людям жить на месте преступления дверь в дверь с 
убийцей. Но пусть же хоть какой-нибудь юрист най-
дет хоть малейшую законную зацепку, чтобы можно 
было дать сиротам, формально имеющим пригодное 
для жизни жилье, квартиры как бездомным.

Так вот юристы «Соучастия в судьбе» нашли такую 
зацепку. Президиум Верховного суда Российской Фе-
дерации 20 ноября 2013 года выпустил обзор судеб-
ной практики. Там написано: «Если при рассмотре-
нии дела суд приходит к выводу, что возвращение де-
тей-сирот в ранее занимаемые и сохраненные за ни-
ми жилые помещения противоречит их интересам, 
то суд удовлетворяет требования детей-сирот об обес-
печении их жилым помещением вне очереди». Еще 
там написано, что «в качестве главной задачи для су-
дов выступает не только своевременное и правильное 
рассмотрение дел данной категории, но и их рассмо-
трение с учетом всех конкретных обстоятельств».

Опираясь на эти разъяснения Верховного суда, су-
дья, рассматривавший дело Лены, Андрея, Ольги, Фе-
дора и Оксаны, постановил: сиротам в прежний свой 
дом не возвращаться, а местной власти выдать каждо-
му по однокомнатной квартире. Глава «Соучастия в 
судьбе» Алексей Головань говорит, что Лена, Андрей, 
Ольга и Федор получат квартиры в течение года, а 
младшая Оксана — по достижении совершеннолетия.

Проект «Русфонд.Право» получает господдержку в виде 
гранта, выданного Общероссийским общественным  
движением «Гражданское достоинство»

Миша Крупнов, 4 года, детский церебральный  
паралич, эпилепсия, требуется лечение.  
104 740 руб.
Внимание! Цена лечения 199 740 руб.  
Группа строительных компаний ВИС внесет 50 тыс. руб. 
Телезрители ГТРК «Волга» соберут 45 тыс. руб.

Сын родился с двусторонней пневмонией, пять 
дней провел на искусственной вентиляции легких. 
В полтора месяца случился первый приступ: Миша 
потерял сознание. Врачи диагностировали ДЦП и 
эпилепсию, назначили лекарство. Оно помогло, но 
потом приступы вернулись. Дозу увеличили, при-
ступы ненадолго ушли. Но сейчас они его изводят, 
иногда по шесть раз в сутки. Развивается сын с отста-
ванием, сидеть научился в год, ходить — в два и то с 
поддержкой за руки, не говорит, не просится в туа-
лет. Я обратилась в Институт медтехнологий (ИМТ), 
Мишу готовы там лечить. Я одна воспитываю сына. 
Помогите! Анастасия Измайлова, Ульяновская область. 
Невролог ИМТ Елена Малахова (Москва): «Необхо-
димы обследование и коррекция противосудорож-
ной терапии, чтобы добиться ремиссии и начать вос-
становительное лечение».

Арсений Чуклин, 4 года, сахарный диабет  
1-го типа, требуются инсулиновая помпа  
и расходные материалы к ней. 104 676 руб.
Внимание! Цена помпы и расходных материалов  
на год 199 676 руб. Компания METRO Cash & Carry  
внесет 50 тыс. руб. Телезрители ГТРК «Южный Урал»  
соберут 45 тыс. руб. 

Сыну было два года, когда у него обнаружили диа-
бет. С тех пор ежедневно делаем от пяти до семи уко-
лов инсулина, по десять раз измеряем сахар, но его 
скачки продолжаются. Арсений часто болеет, быстро 
утомляется. Врачи опасаются развития осложнений 
и рекомендуют установить инсулиновую помпу, но 
средств на ее покупку у меня нет, как и перспектив 
получить помпу по квоте. Я одна воспитываю двоих 
детей, надеяться не на кого. Прошу вас, помогите! 
Ольга Чуклина, Челябинская область.
Заведующая эндокринологическим отделени-
ем Челябинской детской областной больницы 
Ирина Гунбина: «Диабет у Арсения протекает не-
стабильно, есть риск тяжелых осложнений. Мальчи-
ку показана помповая инсулинотерапия».

Никита Шляхтич, 7 лет, врожденная  
расщелина губы и нёба, требуется  
логопедическое лечение. 90 тыс. руб. 
Внимание! Стоимость лечения 135 тыс. руб.  
Телезрители ГТРК «Дальневосточная» соберут 45 тыс. руб. 

Я одна воспитываю двух сыновей. Младший ро-
дился со сквозной расщелиной верхней губы и нёба. 
Три операции провели в Хабаровске: зашили губу и 
нёбо. Четвертую сделали в Москве по госквоте. Год 
назад начали лечение и логопедические занятия, ко-
торые оплатил Русфонд, каждые три месяца летаем в 
Москву менять и регулировать ортодонтические ап-
параты. И логопеды многого добились: раньше Ни-
киту никто не понимал, а теперь он ходит в детсад 
и учится общаться. Первого сентября сын пойдет в 
школу, ему очень нужна правильная речь! И я опять 
прошу вашей помощи, ведь мы с детьми живем на 
скромные алименты и пенсию Никиты по инвалид-
ности. Любовь Александрова, Хабаровский край. 
Руководитель Центра челюстно-лицевой хирур-
гии Виталий Рогинский (Москва): «Нужно продол-
жать ортодонтическое лечение и логопедические за-
нятия для активизации нёбно-глоточного затвора, 
постановки звуков. Мы обучим мальчика говорить».

Максим Акимов, 1 месяц, врожденная  
двусторонняя косолапость, требуется лечение 
по методу Понсети. 92 920 руб. 
Внимание! Цена лечения 127 920 руб.  
Телезрители ГТРК «Липецк» соберут 35 тыс. руб. 

Максим родился с искривленными стопами. Нас 
перевели в отделение патологии новорожденных об-
ластной больницы, где ортопед рекомендовал лечить 
малыша эффективным и нетравматичным методом 
Понсети. В нашем городе нет специалистов, приме-
няющих этот метод. Мы обратились в ярославскую 
клинику, где метод Понсети освоен в полной мере, и 
нас уже готовы принять. Начать лечение надо прямо 
сейчас, пока стопы Максима пластичны. Это позво-
лит сыну избежать инвалидности. Самим лечение не 
оплатить. Мы молодая семья, живем на небольшую 
зарплату мужа, снимаем однокомнатную квартиру. 
Помогите нам! Анастасия Акимова, Липецкая область.
Руководитель ЗАО «Современные медицинские 
технологии. Клиника Константа» Юрий Фили-
мендиков (Ярославль): «Методом Понсети, сочетая 
гипсования с хирургией, мы избавим Максима от 
двусторонней косолапости».

Реквизиты для помощи есть в фонде. Возможны  
электронные пожертвования (подробности на rusfond.ru).

все сюжеты 
rusfond.ru/pomogite; rusfond.ru/minzdrav

У шестилетнего Владика врожден-
ный порок сердца. В полтора го-
да он уже перенес операцию. Тогда 
томские врачи установили в сердце 
мальчика протез и вшили в живот 
кардиостимулятор, чтобы сердце 
с протезом могло ритмично рабо-
тать. С тех пор Владик почти не бо-
лел, рос обычным мальчишкой,  
бегал с ребятами во дворе, играл 
в машинки. Но вот срок службы кар-
диостимулятора и протеза подошел 
к концу. Владу жизненно необходи-
ма еще одна операция на сердце. 

Все ухудшилось после Нового, 2015 
года. Своя комната в новой квартире, 
блестящая машинка на батарейках и 
журнал с наклейками супергероев уже 
не радовали мальчика. От них ушел па-
па. И любимую кошку Машу забрал с 
собой. И сердце мальчика не справля-
лось ни с эмоциями, ни с нагрузками: 
чтобы подняться на третий этаж, нужно 
было несколько раз передохнуть. Всю 
зиму и начало весны Владик пролежал 
с градусником под мышкой. Вставал 
только, чтобы посмотреть в окно: не 
идет ли папа.

А в апреле на плановом обследова-
нии врачи обнаружили у него сужение 
протеза легочной артерии и истоще-
ние заряда батареи кардиостимулято-
ра. Главный врач Томского НИИ карди-
ологии сказал маме Владика, что необ-
ходимо готовиться к новой операции 
— порок-то сложный.

О том, что у малыша больное сердце, 
его мама Аня узнала еще на 21-й неделе 
беременности. Пришла на УЗИ в частную 
клинику, повод был приятный: не терпе-
лось узнать пол ребенка. Но событие ока-
залось совсем не радостным — врач запо-
дозрил у ее еще не родившегося сына по-
рок сердца. Аню отправили теперь уже к 
кардиологам. И специалисты Томского 
кардиоцентра диагноз уточнили: транс-
позиция магистральных артерий, де-
фект межпредсердной перегородки.

— Беременность предложили прер-
вать,— признается Аня.— Но сын уже 
шевелился, и я не решилась… После 
рождения его страшный диагноз под-
твердился. 

Владик родился в срок, врачи отме-
тили, что непосредственной опасности 
для жизни нет, но операция, конечно, 
понадобится.

— Ошибка природы,— сказал Ане 
кардиолог.— Будем исправлять. А пока 
идите домой, пусть малыш подрастет.

Дома Аня жила в постоянном страхе: 
вдруг с Владиком что случится? Тем бо-
лее что при каждом кормлении у малы-
ша синели губы. Впрочем, кормить гру-
дью Ане вскоре запретили. 

Но Владик рос и радовал родителей 
своими маленькими успехами. Плано-
вые осмотры у кардиолога продолжа-
лись до полутора лет. А потом мальчика 
положили на операцию в кардиоцентр. 
Прошло несколько мучительных часов 
ожидания. Аня увидела сына уже с иде-
ально ровным швом во всю грудь. Врач 
сказал, что порок исправили. Легоч-
ную артерию протезировали. Вот толь-
ко беспокоит, что сердце бьется нерит-
мично. Но справились и с этим: через 
пять дней установили Владику электро-
кардиостимулятор, который регулиру-
ет сердцебиение.

Тогда мальчик пролежал в больни-
це долгий зимний месяц, незаметно 
подкрался Новый год. Оживший по-
сле операции Владик встретил празд-
ник в больнице вместе с папой, кото-
рый пришел подменить уставшую су-
пругу. В отличие от мамы, которая жа-
лела и никуда не пускала, папа вел се-
бя так, будто не было никакой опера-
ции. И Владику это нравилось. Маль-
чик порозовел, повеселел и начал на-
бираться сил. 

— За четыре месяца даже не чих-
нул! — порадовалась мама и поспеши-
ла записать его в младшую группу дет-
ского сада. 

Прошло четыре года. От старого 
шрама на груди Владика осталась лишь 

тонкая розовая полоска. И он уже не 
помнил, откуда она взялась. Дома гото-
вились к Новому, уже 2015 году. Наряд-
ные гости, подарки, мамина фирмен-
ная курица... Все это должно было радо-
вать Владика. Но это был самый груст-
ный Новый год в его жизни. Праздник  
без папы.

Последний раз Владик видел его, 
когда он привез из роддома маму, кото-
рая держала на руках маленького Арсе-
ния. У Владика появился брат. Первое 
время маленький братик, который за-
нимал теперь практически все мамино 
время, только раздражал Владика. Но 
потом он понял, что теперь, без папы, в 
семье он старший мужчина. Научился 
кормить Арсения из бутылочки и при-
держивать дверь, когда мама выходит 
гулять с коляской. 

На последнем осмотре врачи ска-
зали маме, что Владу срочно нужны 
новые протез и кардиостимулятор. 
Но мама сейчас в декрете, а операция 
платная.

— Знаешь, мама,— сказал Владик,— 
я видел объявление: «Быстрая помыв-
ка полов». Когда мне поменяют бата-
рейку в сердце, я буду мыть полы и за-
работаю много денег. Может, тогда наш 
папа вернется? 

Светлана Иванова,  
Томская область

Батарейка для жизни
Владика Сагандукова спасет операция на сердце 

Валерий  
Панюшкин, 
РУКОВОДИТЕЛЬ  
ДЕТСКОГО  
ПРАВОЗАЩИТНОГО  
ПРОЕКТА  
«РУСФОНД.ПРАВО»

Из свежей почты

ПРОЕКТЫ РУСФОНДА
Долгое время лечение детей с бул-
лезным эпидермолизом было воз-
можно только в зарубежных кли-
никах. В конце прошлого года мы 
начали программу «Русфонд. Ба-
бочки», цель которой — оказывать 
помощь детям с этим диагнозом и в 
России. Это наш совместный проект 
с петербургской Детской городской 
больницей №1 (ДГБ №1). О том, что 
уже сделано в рамках программы и 
что планируется, заместитель глав-
ного врача больницы МАРИНА БРА-
ЗОЛЬ рассказывает специальному 
корреспонденту Русфонда АРТЕМУ 
КОСТЮКОВСКОМУ.

• Буллезный эпидермолиз (в народе —  
пузырчатка, синдром бабочки) — на-
следственное хроническое заболева-
ние. Кожа больного нежная, рани-
мая, что и дало повод сравнивать 
с крыльями бабочки; на ней посто-
янно образуются пузыри, часто кро-
вавые. Болезнь до конца не излечима, 
но при постоянном лечении и правиль-
ном уходе больные живут долгие годы. 
Ребенок-«бабочка» рождается в сред-
нем один на 50 тысяч новорожденных. 
Рус фонд с февраля 2011 года направил 
на зарубежное лечение более 20 детей 
с этим диагнозом. 

— Как давно ДГБ №1 занимается 
детьми-«бабочками»?
— Вместе с Русфондом — с осени прош-
лого года. Хотя первый опыт у нас был 
еще несколько лет назад, когда мы про-
оперировали ребенка с буллезным эпи-
дермолизом, у него была сгибатель-
ная контрактура пальцев. Вообще эти-
ми детьми никто в России не занимал-
ся, они получали лечение только в за-
рубежных клиниках. Проблема в том, 
что лечение детей-«бабочек» — дело 
очень затратное, это огромные день-
ги. Взять хотя бы стоимость перевязоч-
ных материалов: только одна салфетка 
размером 50 на 40 сантиметров стоит 
6300 руб лей. А ведь еще нужны бинты, 
различные препараты, мази, дезинфи-
цирующие средства. 
— Какие виды помощи «бабочкам» 
вы сможете оказывать в новом 
центре?
— У нас многопрофильная больница, 
это большой плюс: любая помощь де-
тям с буллезным эпидермолизом мо-
жет быть оказана в одном месте. У 
этих детей, помимо кожных проблем, 
есть масса трудностей общесоматиче-
ского характера: анемия, проблемы с 
питанием, с глотанием, с внутренни-
ми органами, желудочно-кишечным 
трактом. И есть еще один важный мо-
мент: с детьми-«бабочками» необходи-

мо выстраивать хорошие личные вза-
имоотношения, завоевывать их до-
верие. Если обычного ребенка мож-
но чуть придержать, чтобы поставить 
укол, то к этим детям из-за болезни 
кожи так просто не прикоснешься. И 
нужно уметь их уговаривать, чтобы 
дали себя уколоть, чтобы сами выпи-
ли лекарства. 
— При поддержке Русфонда врачи 
ДГБ №1 ездили на стажировку в Анг-
лию. Как прошла поездка?
— Несколько специалистов — хирург, 
стоматолог, окулист, анестезиолог и пе-
диатр — побывали в лондонском го-
спитале Гайс-энд-Сент-Томас и клини-
ке Грейт-Ормонд-Стрит, а также в дет-
ском госпитале в Бирмингеме. Стажи-
ровкой я бы это не назвала. Это были 
прекрасно организованные курсы и 
лекции ведущих специалистов по бул-
лезному эпидермолизу, демонстрация 
учебных фильмов. В Англии государст-
во берет на себя полное обеспечение 
«бабочек» на протяжении всей их жиз-
ни. Мы видели там и детей, и уже взро-
слых людей с этим диагнозом. Они жи-
вут полноценной жизнью: учатся в уни-
верситетах, водят автомобили. И с лич-
ной жизнью все в порядке.

весь сюжет 
rusfond.ru/babochki

Расправить крылья
Лечить «бабочек» будут не за границей, а в Петербурге Почта за неделю 24.07.15–30.07.15

ПОЛУЧЕНО ПРОСЬБ — 33 
ПРИНЯТО В РАБОТУ — 21
ОТПРАВЛЕНО В МИНЗДРАВ РФ — 12
ПОЛУЧЕНО ОТВЕТОВ ИЗ МИНЗДРАВА РФ — 12

К А К  П О М О Ч Ь
Д Л Я  С П А С Е Н И Я  В Л А Д И К А  С А Г А Н Д У К О В А  
Н Е  Х В А Т А Е Т  4 6 4  3 5 0  Р У Б .

Детский кардиолог НИИ кардиологии 
кандидат медицинских наук Виктория 
Савченко (Томск): «Владика мы наблюда-
ем с рождения. У него тяжелый врожденный 
порок сердца — транспозиция (смещение) ма-
гистральных сосудов в сочетании со стенозом 
(сужением) легочной артерии. Пять лет назад 
мальчику провели радикальную хирургическую 
коррекцию — операцию двойного переклю-
чения сосудов с использованием клапаносо-
держащего кондуита (протеза). Помимо этого 
понадобилась имплантация электрокардиости-
мулятора. После операции состояние мальчика 
значительно улучшилось: прошла синюшность, 
уменьшилась одышка, он стал активнее. 
Сейчас, когда Владик вырос, ему опять нужна 
помощь: протез легочной артерии и электро-
кардиостимулятор требуют плановой замены. 

Тогда мальчик и дальше сможет нормально 
жить и развиваться».

Клиника выставила счет на 1 039 350 руб. 
Одна московская компания внесет 500 тыс. руб. 
Телезрители ГТРК «Томск» соберут 75 тыс. руб. 
Не хватает 464 350 руб.

Дорогие друзья! Если вы решили спасти 
Владика Сагандукова, пусть вас не смущает цена 
спасения. Любое ваше пожертвование будет 
с благодарностью принято. Деньги можно пере-
числить в Русфонд или на банковский счет мамы 
Владика — Анны Сергеевны Сагандуковой. Все 
необходимые реквизиты есть в Русфонде. Можно 
воспользоваться и нашей системой электронных 
платежей, сделав пожертвование с банковской 
карты или электронной наличностью, в том числе 
и из-за рубежа (подробности на rusfond.ru).

Экспертная группа Русфонда
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24 июля в ”Ъ“, на 
rusfond.ru и в эфире 
ГТРК «Алтай» мы рас-
сказали историю вось-
милетней Иры Попо-
вой («Надо разогнуться», 
Виктор Костюковский). 
У девочки тяжелый ско-
лиоз. Искривление 
сильное, смещаются 

внутренние органы грудной клетки, нарушается 
работа сердца и легких. Ире может помочь толь-
ко сложная операция — имплантация специаль-
ной металлоконструкции, которая остановит 
развитие деформации позвоночника и уменьшит 
ее. Провести операцию готовы в АНО «Клини-
ка НИИТО» (Новосибирск). У Ириных родных нет 
возможности ее оплатить. Рады сообщить: вся 
необходимая сумма (605 280 руб.) собрана. Еле-
на, мама Иры, благодарит всех за помощь. При-
мите и нашу признательность, дорогие друзья.

Всего с 24 июля 65 188 читателей rusfond.ru, 
”
Ъ“, 

телезрителей «Первого канала», ГТРК «Алтай», «Кос-
трома», «Тверь», «Лотос», «Иртыш», а также 79 регио-
нальных СМИ — партнеров Русфонда исчерпываю-
ще помогли 15 детям на 18 562 962 руб.

полный отчет
rusfond.ru/sdelano

Иру Попову ждут 
в Новосибирске 
в сентябре
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Всю зиму и начало весны Владик  
пролежал с градусником под 
мышкой. Вставал только чтобы 
посмотреть в окно: не идет ли папа
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС ММВБ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 20522,83 (+219,92)
РТС 867,74 (+1,9)
FTSE 100 6668,87 (+37,87)

DAX 30 11257,15 (+45,3)
DJIA* 17737,46 (–13,93)
NASDAQ Composite* 5129,75 (+18,02)

*На 21:04.    По данным агентства Reuters.
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 Индексы ведущих фондовых бирж на 30.07.15 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 31.07.15
Австралийский доллар 43,0513
Английский фунт 92,1079
Белорусский рубль** 38,7332
Датская крона* 86,7330

Доллар США 58,9906
Евро 64,6478
Индийская рупия*** 92,2160
Казахский тенге*** 31,4734

Канадский доллар 45,4648
Китайский юань* 94,9975
Норвежская крона* 72,2579
СДР 82,5278

Сингапурский доллар 42,9867
Новая турецкая лира 21,3270
Украинская гривна* 27,1221
Шведская крона* 68,5778

Швейцарский франк 60,7900
Японская иена*** 47,5098
*За 10. **За 10000. ***За 100. 
По данным агентства Reuters.
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противопоставляет  
независимый эксперт

Дмитрий Тратас

От заседания Комитета по открытым 
рынкам ФРС США, состоявшегося 
два дня назад, многого не ждали. Ле-
том не принято принимать эпохаль-
ные решения. Вдобавок плановый 
формат заседания был укорочен-
ным — без пресс-конференции гла-
вы ФРС Джанет Йеллен. А политика 
гласности в работе ФРС, провозгла-
шенная предыдущим председате-
лем Беном Бернанке, требует, чтобы 
любое изменение монетарной поли-
тики было прокомментировано на 
конференции. Значит, заседание об-
ещало пройти тихо, без сюрпризов.

Потому и ждали от заседания 
участники рынка лишь дальнейших 
намеков на дату повышения ставки. 
Оно твердо обещано в этом году, а до 
конца года осталось всего два заседа-
ния с пресс-конференцией — в сен-
тябре и декабре. Итак, сентябрь или 
декабрь? Вот главная интрига мо-
нетарной политики США. Впрочем, 
до конца она так планово и не разре-
шилась.

Как всегда, точного намека участ-
ники рынка не дождались. Однако 
в коммюнике было сказано, что со-
стояние безработицы в США улуч-
шилось. Например, на прошлой 
неделе число первичных обраще-
ний по безработице в США упало 
до 255 тыс.— такого низкого уров-
ня в США не видели с 1973 года. Так-
же ФРС констатировала умерен-
ный рост второго важного показате-
ля — инфляции. Недолго поразмы-
слив над коммюнике, аналитики 
и участники рынка решили: навер-
ное, все-таки сентябрь. И доллар по-
шел в рост.

Это может сослужить плохую 
службу нашему Центробанку, засе-
дание совета директоров которого 
по ставке состоится сегодня. Ведь 
дальнейший рост доллара приве-
дет к дальнейшему снижению це-
ны на нефть. Вслед за нефтью упадет 
и рубль, причем падение может про-
исходить с увеличенной скоростью. 
Но и это еще не все. Ситуацию может 
усугубить двойное повышение став-
ки ФРС.

Сейчас мало кто вспоминает, что 
на июньском заседании большин-
ство голосующих членов Комите-
та по открытым рынкам высказа-
лось за двойное повышение став-
ки в этом году. Поэтому есть веро-
ятность, что ставку повысят и в сен-
тябре, и в декабре. Или один раз, 
но сразу на половину процентного 
пункта. Для рубля это будет самым 
плачевным сценарием.

Противопоставить этому Центро-
банк мог бы в свою очередь повыше-
ние ключевой ставки. Но так делать 
опасно — это больно ударит по эко-
номике, которая без того находится 
не в лучшем состоянии. Рискован-
но ставку и понижать — это приве-
дет к росту инфляции. Экономиче-
ская наука не знает хороших выхо-
дов из этой ситуации, и какое бы ре-
шение ЦБ ни принял, выбирать ему 
придется между плохим и очень пло-
хим вариантами. Впрочем, не делать 
ничего — сопряжено с риском ли-
шиться всего и одновременно.

обсудить 
kommersant.ru/11531

вчера

ФЕДЕРАЛЬНАЯ 
АНТИМОНОПОЛЬНАЯ 
СЛУЖБА

одобрила ходатайство крас-
нодарского АО «Фирма ”Аг-
рокомплекс им. Н. И. Ткаче-
ва“» о приобретении 100% в ЗАО 
«Кущевский» и ПАО «Зерносов-
хоз ”Кущевский“». Обе приобре-
таемые компании имеют в Крас-
нодарском крае земельный банк 
9,5 тыс. га, а также молочное жи-
вотноводство (около 1 тыс. голов). 
«Агрокомплекс», который связы-
вают с семьей главы Минсельхо-
за Александра Ткачева, является 
крупнейшим производителем мя-
са птицы в регионе. В его структу-
ру входит 40 предприятий различ-
ного профиля (растениеводство, 
мясное и молочное скотоводст-
во, свиноводство,  птицеводство). 
 Анна Перова, Краснодар; 
«Интерфакс»

DIAGEO,

крупнейший производитель спирт-
ных напитков в мире, отчитался 
о снижении на 14% выручки 
в России в 2015 финансовом го-
ду, завершившемся 30 июня. Это 
произошло из-за «переключения 
потребительского спроса в сторо-
ну низкоценовых сегментов про-
дукции и значительного уровня то-
варных запасов у дистрибуторов», 
сообщила компания. «Эти факто-
ры оказали влияние на показатели 
бренда Johnnie Walker, тем не ме-
нее Diageo укрепила позиции в ка-
тегории шотландских виски и в ро-
мах, нарастив долю по таким брен-
дам, как White Horse, Black & White, 
Captain Morgan»,— уточняется 
в  пресс-релизе. «Интерфакс»

АЭРОПОРТ ВОРОНЕЖА

сдали в аренду. Правительст-
во передало недвижимое имуще-
ство аэропорта Воронеж в аренду 
его управляющей компании «Ави-
асервис», говорится в распоря-
жении премьера Дмитрия Медве-
дева. Имущество передается без 
торгов на срок до 49 лет. По дан-
ным «СПАРК-Интерфакс», компа-
ния «Авиасервис» зарегистриро-
вана в 2014 году на территории 
международного аэропорта Воро-
неж, входит в структуру финансо-
вой компании «Аксиома», подкон-
трольной депутату Госдумы Сер-
гею Журавлеву. Компания стала 
основным владельцем воронеж-
ского аэропорта в 2013 году, выку-
пив более 45% акций у «Воронежа-
виа» (компания на 51% принадле-
жала обанкротившейся местной 
авиакомпании «Полет»), находя-
щейся в процедуре банкротства. 
«Интерфакс»

ВМЗ,

Выксунский металлургический за-
вод (входит в Объединенную ме-
таллургическую компанию), со-
общил о том, что в августе впер-
вые за несколько лет на ме-
сяц остановит сталепла-
вильный цех, выпускающий 
заготовки для производ-
ства железнодорожных ко-
лес. Простой связан со снижени-
ем спроса в России и с увеличе-
нием демпинговых поставок с Ук-
раины, поясняют на предприятии. 
Так, в первом полугодии 2015 го-
да ВМЗ выпустил на 40% мень-
ше железнодорожных колес, чем 
за аналогичный период прошло-
го года,— 142 тыс. штук. В нача-
ле года годовой объем производ-
ства прогнозировался на уровне 
400 тыс. колес, но сейчас эти пла-
ны пересматриваются. Сниже-
ние спроса аналитики объясня-
ют падением производства ваго-
нов в первом полугодии 2015 го-
да на 60% и прогнозируют, что си-
туация улучшится не раньше 2016 
года. Гендиректор «Infoline-Ана-
литики» Михаил Бурмистров пояс-
няет: за январь—июнь производ-
ство вагонов составило 13 тыс. 
против 30,84 тыс. годом  ранее. 
 Александра  Викулова, 
 Нижний Новгород

правила  
игры

Экономическая наука 
не знает хороших 
 выходов из этой ситуа-
ции, и какое бы реше-
ние ЦБ ни принял, 
 выбирать ему придется 
между плохим и очень 
плохим вариантами

Банк «Кубань кредит» 
 сегодня полностью пре-
кратит свою работу 
в Крыму, закрыв послед-
нее отделение. Он ста-
нет первым из россий-
ских банков, вышедших 
на полуостров, а потом 
решивших доброволь-
но его покинуть. Причи-
ны ухода — монополи-
зация рынка крупными 
игроками, делающая 
присутствие на нем для 
региональных банков 
экономически нецеле-
сообразным, и отчасти 
санкции. По мнению 
экспертов, примеру «Ку-
бань-кредита» могут по-
следовать и другие не-
большие игроки.

О том, что сегодня в 12:00 
последнее отделение бан-
ка «Кубань кредит» в крым-
ском городе Керчь прекра-
тит свою работу, 

”
Ъ“ сообщи-

ли в колл-центре банка. Эту 
информацию подтверди-
ли и в пресс-службе. «На мо-
мент присоединения Крыма 
финансовый рынок на полу-
острове был пустым,— по-
яснил 

”
Ъ“ зампред правле-

ния банка Артур Алексеев.— 
Спустя год экономическая 
модель сильно изменилась. 
В частности, банк РНКБ от-
крыл множество отделений, 
развернул широкую банко-
матную сеть, рынок напол-
нился услугами — и присут-
ствие банка на полуострове 
в виде трех подразделений 
стало нецелесообразным». 
Кроме того, по его словам, 

в Крыму арендная плата на 
помещения, пригодные для 
банковского бизнеса и отве-
чающие требованиям ЦБ, до-
вольно высокая и привязана 
к курсу доллара, в связи с чем 
в некоторых случаях величи-
на аренды превышала вели-
чину дохода подразделений. 
«Если к этому прибавить ча-
стые перебои с электроэнер-
гией и связью, то работа ре-
гионального банка на полуо-
строве экономически не обо-
снована»,— резюмировал го-
сподин Алексеев.

«Кубань кредит» — пер-
вый банк, который решил 
покинуть полуостров сам. 
До сих пор уход российских 
игроков из Крыма был ред-
ким и только принудитель-

ным — в результате отзыва 
лицензий ЦБ (Аделантбанк, 
Маст-банк, «Волга кредит» и 
«Донинвест»).

За более чем год работы 
на территории Крыма «Ку-
бань кредиту» не удалось раз-
вить бизнес. Свою роль сыг-
рала не только конкуренция, 
но и отчасти санкции. «Мы 
планировали развернуть 
широкую банкоматную сеть 
для работы с большим коли-
чеством зарплатных проек-
тов и с целью масштабного 
обслуживания физлиц,— го-
ворит Артур Алексеев.— Но 
санкционные действия Visa 
и MasterCard полностью по-
меняли экономику проекта, 
сделав его финансово необо-
снованным, поскольку у бан-

ка нет собственного процес-
синга и возможности эми-
тировать карты других сис-
тем». В такой ситуации дея-
тельность банка, по сути, ог-
раничивалась привлечени-
ем депозитов, которые он 
преимущественно уже вер-
нул клиентам.

Крупных игроков из 27 
банков (с 556 отделениями 
и 1327 банкоматами) в Кры-
му три. Лидер рынка по се-
ти — РНКБ (228 отделений и 
676 банкоматов), его деятель-
ность сконцентрирована в 
Крыму, в рознице он номер 
один в регионе. Лидерство 
по работе с корпоративны-
ми клиентами, в частности 
в рамках зарплатных про-
ектов (см. 

”
Ъ“ от 25 июня), у 

банка «Россия». Еще одного 
крупного игрока крымские 
власти планируют создать за 
счет объединения принадле-
жащего им ЧБРР и коммерче-
ского Генбанка (см. 

”
Ъ“ от 15 

мая). Логично, что он скон-
центрируется на госпроек-
тах, а крупная сеть (168 отде-
лений и 237 банкоматов) да-
ет ему неплохие шансы и в 
рознице.

В такой ситуации, по мне-
нию экспертов, в скором вре-
мени примеру банка «Кубань 
кредит» могут последовать и 
другие небольшие банки из 
России, зашедшие в Крым. 
«Рынок Крыма будет занят 
местными структурами и 
большими сетевыми бан-
ками, а на долю региональ-
ных игроков достанется не 
более 5%,— полагает веду-
щий инвестиционный кон-
сультант УК 

”
Солид Менед-

жмент“ Сергей Звенигород-
ский.— На обособленном 
рынке смогут развиваться 
банки с постоянной финан-
совой подпиткой или знани-
ем местных реалий и контр-
агентов». По словам руково-
дителя аналитического де-
партамента QB Finance Дмит-
рия Кипы, помимо высокой 
конкуренции на рынке Кры-
ма усугубляет положение не-
больших игроков низкая ак-
тивность населения в части 
спроса на банковские услу-
ги. Впрочем, пока другие 
банки, работающие в Кры-
му, о готовности покинуть 
рынок не заявляли.

Ксения Дементьева

«Кубань кредит» в Крыму не задержался
Небольшим российским банкам трудно работать на полуострове 

Росфиннадзор подвел промежу-
точные итоги реализации сов-
местного проекта Федеральной 
службы исполнения наказаний 
(ФСИН) и Национальной имму-
нобиологической компании 
(НИК; входит в ГК «Ростех»), на-
значенной правительством ос-
новным поставщиком лекарств 
в исправительные учреждения 
в 2014–2016 годах. В ходе провер-
ки ФСИН выявлено, что часть 
препаратов на 54,4 млн руб. (об-
щий объем госконтрактов — 
936,14 млн руб.) была принята 
заказчиком с нарушением зако-
на о контрактной системе. В «Ро-
стехе» главным итогом года со-
трудничества с ФСИН называют 
увеличение доли лекарственных 
препаратов отечественного про-
изводства.

В распоряжении 
”
Ъ“ оказался акт 

выездной проверки ФСИН, прове-
денной Росфиннадзором на пред-
мет соблюдения законодательства в 
сфере закупок лекарственных пре-
паратов по контрактам с ОАО НИК. 
Как следует из документа, в августе 
прошлого года ФСИН заключила с 
«дочкой» «Ростеха» 23 госконтракта 
на общую сумму 936,14 млн руб. Впо-
следствии стороны заключили до-

полнительные соглашения, в частно-
сти о корректировке цен на ряд пре-
паратов, в результате чего общий объ-
ем расходов ФСИН уменьшился на 
17,96 млн руб., до 918,18 млн руб.

В ходе проверки было установ-
лено, что часть лекарственных пре-
паратов на общую сумму более 
54,4 млн руб. была принята долж-
ностными лицами ФСИН с наруше-
нием закона о контрактной системе 
в сфере госзакупок и условий госкон-
трактов. Кроме того, информация об 
изменениях размещалась на офици-
альном сайте позже установленного 
срока, а в ряде случаев она там вооб-
ще отсутствовала на момент прове-
дения проверки. Кроме того, в пред-
мете закупок на сайте иногда ука-
зывались несуществующие лекар-
ственные препараты с международ-
ным непатентованным названием.

По ряду госконтрактов ФСИН осу-
ществила документальную экспер-
тизу принимаемых лекарственных 
препаратов, «основываясь на копи-
ях документов, не имеющих юриди-
ческой силы», поскольку они не бы-
ли должным образом заверены по-
ставщиком — НИК. Часть актов при-
ема-передачи товара содержат адре-
са получения препаратов, не совпа-
дающих с адресами, указанными в 

отгрузочных разнарядках, являю-
щихся неотъемлемой частью госкон-
трактов. По еще одному госконтрак-
ту НИК вместо противотуберкулез-
ного препарата ротомокс производ-
ства Routec Ltd (Великобритания) по-
ставила дженерик производства Scan 
Biotech (Индия), указано в акте.

Как пояснили 
”
Ъ“ в «Ростехе», в 

2014 году Routec не являлась произ-
водителем ротомокса, получив пра-
во на осуществление промежуточ-
ных стадий производства этого пре-
парата только 30 июня 2015 года, по-
сле внесения изменений в регистра-
ционное удостоверение. В период с 
января 2012 года по 30 июня 2015 го-
да эта британская компания «явля-
лась исключительно владельцем ре-
гистрационного удостоверения, а од-
ним из производителей препарата 
была Scan Biotech, поэтому замены 
лекарственного препарата не прои-
зошло». В пресс-службе ФСИН на за-
прос 

”
Ъ“ не ответили.

Правительство назначило НИК 
основным поставщиком лекарств 
в российские исправительные уч-
реждения год назад. Согласно рас-
поряжению, подписанному премь-
ер-министром Дмитрием Медведе-
вым, «дочка» «Ростеха» стала единст-
венным поставщиком 20 наимено-

ваний лекарств и оборудования для 
учреждений ФСИН в 2014–2016 го-
дах. Предполагалось, что за три го-
да компания поставит туда препа-
раты на 3,4 млрд руб., обеспечив бо-
лее половины потребностей ФСИН в 
лекарствах. Примерно половина пе-
речня лекарств, поставляемых НИК 
во ФСИН, приходится на противоту-
беркулезные препараты.

Из акта Росфиннадзора следует, 
что сильнее всего — на 15 млн руб.— 
снизилась цена контракта по препа-
рату кансамин, который является 
противотуберкулезным антибиоти-
ком. Существенно изменилась цена 
и на левофлокс (противомикробное 
средство широкого спектра действия, 
применяется и при туберкулезе), сни-
зившись на 2,2 млн руб., а также на 
противотуберкулезный изониазид 
— на 0,8 млн руб. Как пояснили 

”
Ъ“ в 

«Ростехе», снижение цен ряда госкон-
трактов стало «результатом собствен-
ной закупочной политики НИК». Там 
уточнили, что по сравнению с 2013 
годом удалось увеличить долю препа-
ратов отечественного производства с 
22% до 87% в 2014 году. В 2015 году этот 
показатель увеличился до 99,5%, об-
ещает представитель госкорпорации.

Елена Киселева, 
Олег Трутнев

«Мечел» Игоря Зюзина, допустивший кросс-
дефолт по банковским кредитам, намерен 
не допустить хотя бы дефолта по облигаци-
ям. Как стало известно 

”
Ъ“, компания ищет 

консультанта для реструктуризации двух вы-
пусков бондов на 6 млрд руб. с офертой в сен-
тябре. Участники рынка полагают, что ком-
пании надо предложить держателям облига-
ций купон не ниже 15% годовых, но неясно, 
сможет ли «Мечел» обслуживать такой долг.

«Мечел» планирует реструктурировать два вы-
пуска облигаций 13-й и 14-й серий номинальным 
объемом 5 млрд руб. каждый с погашением в авгу-
сте 2020 года, оферта по которым предстоит 3 сен-
тября, рассказали источники 

”
Ъ“ на рынке и под-

твердил собеседник в «Мечеле». «В текущих услови-
ях приоритет менеджмента компании — достичь 

договоренности о реструктуризации со всеми кре-
диторами»,— говорит он, не раскрывая владельцев 
бондов. Собеседник 

”
Ъ“ в одной из инвесткомпа-

ний полагает, что в числе держателей банки, другой 
источник 

”
Ъ“ уверен, что большинство этих банков 

— текущие кредиторы «Мечела». В компании отка-
зались от комментариев.

Облигации 13-й и 14-й серий «Мечел» разместил 
в сентябре 2010 года, в первые пять лет ставка ку-
пона составляет 10% годовых, в последующие пять 
— должна определяться компанией. Компания 
частично погашала их: в отчете «Мечела» по стан-
дарту 20-F указано, что на конец 2014 года в обра-
щении находилось бумаг на $105 млн (на момент 
размещения было $327 млн), что при среднем де-
кабрьском курсе доллара в 60 руб. составляет около 
6,3 млрд руб. Всего по восьми выпускам бондов «Ме-

чел» был должен на конец года $357,5 млн (21,45 мл-
рд руб.), но весной компания погасила бумаги на 
$44,06 млн, а в июле выкупила облигации 4-й се-
рии на 372 млн руб.

«Мечел» намерен нанять финансовых консуль-
тантов для переговоров с держателями облигаций 
13-й и 14-й серий, говорит источник 

”
Ъ“ в компа-

нии, подчеркивая, что она «ни разу не допускала 
дефолта по публичному долгу». Потенциальных 
консультантов источники не называют, опрошен-
ные 

”
Ъ“ участники фондового рынка говорят, что 

пока им официально не предлагали участвовать в 
реструктуризации. В январе—феврале 2014 года 
«Мечел» провел крупное погашение облигаций на 
13,68 млрд руб. 

деловые новости  — с9

Рецепт для ФСИН
Росфиннадзор выявил нарушения в поставках лекарств для тюремных нужд

«Мечел» продлевает публичный долг
Компания готовится к реструктуризации облигаций
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день

деловые новости
l   КоммерсантъFM 93,6   l   kommersant.ru   l   Пятница 31 июля 2015 №136   l   Коммерсантъ

май июнь июльиюльиюльиюльиюль июньиюньиюньиюнь маймаймаймай

0,15 0,35

0,15

0,19

0,23

0,27

0,31

0,35% ● 0,2968

0,00 п.п.
0,0 7,5

0,0

1,5

3,0

4,5

6,0

7,5тыс. пунктов ● 5,414

0,49%
0 60,0

0

12

24

36

48

60млрд руб. ● 26,76

10,45%
1,0 1,3

1,00

1,06

1,12

1,18

1,24

1,30тыс. $ / тр. унц.

600 850

600

650

700

750

800

850

0,00% 0,67%

● 1,089$ млрд ● 775,9

Одна из ключевых новаций пен-
сионного законодательства — 
введение фиксированного воз-
награждения при управлении 
пенсионными накоплениями — 
должна привести не только 
к стимулированию длинных 
 инвестиций, но и к экономии 
средств будущих пенсионеров, 
уверены представители ЦБ и 
Минфина. Это должно произой-
ти за счет сокращения вознагра-
ждения от дохода (с 25% до 15%). 
В фондах соглашаются, что но-
вая система интереснее, однако 
утверждают, что и по действую-
щим правилам они берут далеко 
не максимум на расходы.

В распоряжении 
”
Ъ“ оказались 

расчеты Банка России по введению 
фиксированного вознаграждения 
при управлении пенсионными нако-
плениями. Из них видно, что эта но-
вация сократит максимальный объ-
ем средств, который НПФ и управля-
ющая компания смогут потратить на 
свое вознаграждение. По текущим 
правилам вознаграждение (success 
fee) НПФ составляет до 15% от зарабо-
танного дохода, еще 10% от дохода со-
ставляет вознаграждение управляю-
щей компании фонда. Кроме того, до 
1% от средней стоимости чистых ак-
тивов (СЧА) управляющая компания 
могла получать на возмещение дока-
занных расходов по управлению и 
0,1% от СЧА на услуги спецдепозита-
рия. Теперь при управлении пенси-
онными накоплениями вводится так 
называемое management fee — фик-
сированное вознаграждение (в сере-
дине июля Минфин подготовил соот-
ветствующий законопроект; см. 

”
Ъ“ 

от 16 июля). Оно составит до 1% от 
средней СЧА в год и будет самостоя-
тельно распределяться пенсионным 
фондом на свое вознаграждение, а 
также на вознаграждение управляю-
щей компании и спецдепозитария. 
При этом вознаграждение за успех бу-
дет делиться между НПФ и УК только 
из расчета 15% от дохода.

По оценке ЦБ, по новой системе 
при доходности инвестирования 10% 
расходы из совокупных пенсионных 
накоплений (1,5 трлн руб.) составят 
35,3 млрд руб., тогда как при сущест-
вующем порядке их максимальная 
величина превысила бы 51 млрд руб. 
При доходности 17% годовых эти сум-
мы составят 51 млрд и 76,2 млрд руб. 
соответственно, при доходности 5% 
годовых — 24 млрд руб. и 33,9 млрд 
руб. «Следовательно, по новым пра-
вилам средства будущих пенсионе-
ров, наоборот, экономятся»,— утвер-

ждает замминистра финансов Алек-
сей Моисеев. Он подчеркивает, что 
при экономии средств граждан НПФ 
получают возможность инвестиро-
вать в длинные инвестиционные 
проекты, поскольку их вознагражде-
ние будет регулярным, прогнозируе-
мым и понятным.

Также господин Моисеев считает, 
что «по действующему регулирова-
нию управляющие компании стре-
мятся увеличить свою расходную 
часть, чтобы получить как можно 
больше средств, которые могут де-
литься с аффилированным НПФ». 
«Достаточно сложно оценить (осо-
бенно заранее) масштаб 

”
удержа-

ний“ из средств пенсионных нако-
плений, такие удержания непрозрач-
ны и несопоставимы между фонда-
ми»,— приводятся аргументы в рас-
четах ЦБ. Но, по словам опрошенных 
участников пенсионного рынка, 
оплата расходов управляющей ком-

пании обычно составляет значитель-
но меньше 1% от СЧА. «У нас это до 
0,5%»,— отмечает директор НПФ «На-
циональный» Светлана Касина. «Это 
сотые доли процента»,— говорит 
гендиректор НПФ Сбербанка Галина 
Морозова. «В среднем оплата расхо-
дов управляющей компании по рын-
ку составляет 0,2–0,3% от активов»,— 
полагает представитель одной из 
крупных УК. «Это всегда должны 
быть подтвержденные расходы, как, 
например, расходы на оплату бро-
керских счетов»,— добавляет генди-
ректор НПФ «ВТБ Пенсионный фонд» 
Лариса Горчаковская. Кроме того, до-
ля от доходов, идущая на вознаграж-
дение НПФ и УК, также ниже макси-
мально установленных значений 
(см. рисунок). Таким образом, велик 
ли будет выигрыш клиентов НПФ, не 
столь очевидно.

Тем не менее пенсионные фонды 
поддерживают новые правила. «Фик-

сированное, регулярно выплачивае-
мое вознаграждение позволит фонду 
быть устойчивым, оплачивать расхо-
ды на обеспечение работы НПФ, сис-
темы риск-менеджмента, ведения 
счетов и так далее»,— отмечает госпо-
жа Горчаковская. Особенно в услови-
ях российского рынка с его частыми 
падениями. И, конкурируя за клиен-
тов, крупные фонды будут снижать 
ставки и по фиксированному, и по не-
фиксированному вознаграждению, 
уверена Галина Морозова. Более того, 
система гарантирования предусма-
тривает, что, если по результатам пя-
тилетнего периода клиент получит 
убыток (в том числе если получен-
ный доход не покроет management 
fee), фонд должен будет покрыть этот 
убыток из собственных средств (фак-
тически вернуть вознаграждение).

В ЦБ вчера не ответили на запрос 

”
Ъ“.

Мария Яковлева

ЦБ и Минфин пересчитали  
пенсионный процент
Управляющих накоплениями вознаградят по-новому

контекст  

БАНКИ

АСВ докапитализировало ВТБ

Агентство по страхованию вкладов (АСВ) приобрело привилегированные акции банка ВТБ сум-
марной номинальной стоимостью 307,9 млрд руб., следует из сообщения госкорпорации. АСВ 
приобрело префы ВТБ в рамках осуществления мер по повышению капитализации банков че-
рез облигации федерального займа (ОФЗ) (госбанкам таким образом было разрешено увели-
чивать капитал первого уровня). Всего на сегодняшний день банкам уже передано ОФЗ на об-
щую сумму 424,4 млрд руб. Отдел финансов

Социнвестбанк  
снова судится с ЦБ

Социнвестбанк, подконтрольный Сергею Таболину, известному на рынке громкими и зачастую 
успешными разбирательствами в ЦБ, на прошлой неделе подал в суд три иска к Банку России. 
Банк намеревается оспорить несколько постановлений и решений регулятора. Иски были по-
даны банком 20 июля, то есть за неделю о сообщении банка о закрытии на два дня по «техниче-
ским причинам», впоследствии приостановка деятельности была продлена банком до 3 авгу-
ста. Такое поведение Социнвестбанка, как ранее сообщал ”Ъ“, объяснялось тем, что он актив-
но кредитовал банки другого банкира — Анатолия Мотылева, на днях лишенные лицензий. 
 Отдел финансов

«Инвестиционный стандарт»  
отошел от «Возрождения»

Сообщение о том, что управляющая компания «Инвестиционный стандарт» уменьшила свою 
долю в банке «Возрождение» с 5,05% до 0,1%, размещено на портале раскрытия корпоратив-
ной информации. Сделка прошла еще 14 июля. Бенефициары не раскрываются. Впрочем, как 
ранее сообщал ”Ъ“ со ссылкой на источники, близкие к «Возрождению», пакет акций «Инвес-
тиционного стандарта» был приобретен Алексеем Крапивиным у основных собственников 
банка семьи Орловых, которые были обеспокоены начавшейся летом активной скупкой мино-
ритарных пакетов акций «Возрождения». Отдел финансов

Вкладчикам Анатолия Мотылева  
подобрали агентов

Агентство по страхованию вкладов (АСВ) выбрало агентов для выплат возмещения вкладчи-
кам трех банков Анатолия Мотылева, недавно лишенных лицензий: «Российского кредита», 
М-банка и АМБ-банка. Вкладчикам «Российского кредита» — не предпринимателям компен-
сации выплатит Сбербанк, по счетам для предпринимательской деятельности (а также кли-
ентам, имеющим одновременно счета обеих категорий) платить будет Экспобанк. Всем 
вкладчикам, проживающим в Крыму, возмещение выплатит РНКБ. Сбербанк и Экспобанк 
также выплатят компенсации вкладчикам М-банка по аналогичной схеме. С гражданами, до-
верившими средства АМБ-банку, расплачиваться будет «Ханты-Мансийский банк Открытие». 
Прием заявлений и выплаты вкладчикам всех трех лишенных лицензий банков начнутся 7 ав-
густа. Такое большое число банков-агентов обусловлено рекордным по масштабу страховым 
случаем. С учетом подконтрольного господину Мотылеву же банка «Тульский промышлен-
ник» (лишенного лицензии чуть позже) объем страховых выплат оценивается в размере по-
рядка 50 млрд руб. Банк-агент для выплат «Тульскому промышленнику» пока еще не выбран. 
Отдел финансов

«Ак Барс» первым среди россий-
ских эмитентов в этом году вы-
шел на рынок публичного долга. 
Прежде российские эмитенты 
выходили на внешний рынок 
в основном для того, чтобы разо-
браться с долгами накануне по-
гашения бумаг. Несмотря на то 
что ставка 8% годовых для трех-
летних облигаций показалась 
инвесторам ниже рыночной, 
эта сделка свидетельствует об из-
менении конъюнктуры в пользу 
российских заемщиков.

Вчера «Ак Барс» закрыл книгу зая-
вок по размещению трехлетних евро-
облигаций на сумму $300 млн. Ставка 
привлечения составила 8% годовых. 
Организаторами выступили Credit 
Suisse и UBS. Фактически это первое 
полноценное размещение россий-
ского эмитента на внешнем рынке с 
начала года. До этого российские за-
емщики на внешнем рынке занима-
лись реструктуризацией обращаю-
щихся выпусков еврооблигаций, ли-
бо пролонгируя их (банки «Русский 
стандарт», «Уралсиб»), либо выпуская 
новые в обмен на погашение старого 
выпуска («Кокс»).

Эксперты отмечают, что условия 
рефинансирования долга для рос-
сийских компаний стали лучше. «Раз-
мер внешнего долга РФ, государст-
венного и частного, во втором квар-
тале почти не изменился, оставшись 
на уровне $556 млрд, что свидетель-
ствует о некотором улучшении отно-
шения нерезидентов к российскому 
риску»,— отмечает аналитик Райф-
файзенбанка Денис Порывай. До это-
го долг планомерно снижался с уров-
ня $731 млрд на 1 июля 2014 года. «В 
этом есть признаки стабилизации, 
так как компании находят ресурсы 
для рефинансирования текущей за-
долженности в валюте. Причем веро-
ятно, что рефинансируется внешний 
долг также в валюте, так как объем ру-
блевых кредитов для юридических 
лиц не растет»,— добавляет господин 
Порывай.

Сделку «Ак Барса» опрошенные 
эксперты оценили как не совсем ры-
ночную, но показательную. «На 
прошлой неделе банк анонсировал 
размещение по ставке 8,5% годовых. 
Теоретически это еще могло быть ин-
тересно. За неделю рынок ухудшил-
ся, однако 

”
Ак Барс“ снизил ориен-

тир до 8%»,— отметил источник на 
долговом рынке. «Вероятно, органи-
заторы заранее нашли спрос, так как 
предложенная доходность 8% не 
представляет премии к рынку»,— до-
бавляет Денис Порывай. Тем не ме-
нее сильно заниженной ставку по об-
лигациям «Ак Барса» не назовешь. 
«Бумаги МКБ с более высоким рей-
тингом торгуются с доходностью 
8,25% годовых. Еврооблигации 

”
Евра-

за“ с таким же рейтингом торгуются с 
доходностью 8% годовых, что сопо-
ставимо со ставкой 

”
Ак Барса“, хотя 

обычно банки торгуются с премией к 
корпоративным заемщикам»,— гово-
рит гендиректор «Арикапитала» 
Алексей Третьяков. По его мнению, 
рыночным инвесторам эти бумаги 
были бы интересны по ставке 8,5–9%. 
В конце года «Ак Барсу» предстоит по-
гасить еврооблигации на $500 млн. 
«Для банка и $300 млн довольно боль-
шой объем, но если бы банк сделал 
ставку выше 9%, он мог бы разме-
стить в рынок и $500 млн»,— считает 
господин Третьяков.

Таким образом, зарубежные инве-
сторы готовы покупать российские 
бумаги и не требуют заоблачной пре-
мии за геополитический риск, как в 
прошлом году. При этом нежелание 
российских компаний занимать на 
Западе связано не столько с высоки-
ми ставками, сколько с отсутствием 
необходимости в привлечении 
средств. Господин Порывай отмечает, 
что в условиях экономической стагна-
ции кредитный ресурс не востребо-
ван. Кроме того, на локальном рынке 
присутствует относительно дешевая 
валютная ликвидность, предоставля-
емая Банком России.

Любовь Царева

«Ак Барс» разместился 
около рынка
Зарубежные инвесторы готовы покупать 
бумаги российских эмитентов

Банки—участники программы 
докапитализации через ОФЗ 
подвели первые итоги. Вопреки 
жалобам на жесткость програм-
мы в большинстве своем им уда-
ется выполнять ключевое тре-
бование по темпам роста креди-
тования приоритетных отра-
слей экономики на 1% в месяц. 
Впрочем, реальный сектор эко-
номики эффекта от программы 
пока не почувствовал, уверены 
в Счетной палате, которая про-
вела выборочную проверку ее 
исполнения.

Сегодня истекает первый квартал с 
момента получения бумаг банками—
участниками программы докапита-
лизации через ОФЗ. По состоянию на 
30 июля 20 банков заключили согла-
шения с Агентством по страхованию 
вкладов (АСВ) об участии в програм-
ме, но получили ОФЗ только 8 (на сум-
му 424,4 млрд руб.). Единственным из 
банков, получивших господдержку, 
кто уже успел поработать в течение 
квартала (оценивать результаты будут 
на ежеквартальной основе), стал Сов-
комбанк. Он получил ОФЗ первым (27 
апреля). «В мае—июне прирост кре-
дитного портфеля в приоритетных от-
раслях составил 42%»,— заявил совла-
делец Совкомбанка Сергей Хотим-
ский. По его словам, прирост обеспе-
чен кредитованием субъектов РФ 
(рост на 6,5 млрд руб.) и компаний, ра-
ботающих в приоритетных отраслях 
(на 5,6 млрд руб.).

• На ОФЗ для банков зарезервирова-
но 838 млрд руб. В рамках програм-

мы участники обязаны наращи-
вать портфель кредитов в приори-
тетных отраслях минимум на 1% 
в месяц. Банки также обязаны уве-
личить капитал минимум на 50% 
от суммы ОФЗ. После этого никакие 
ограничения (в том числе по разме-
ру фонда оплаты труда), кроме 
 темпов роста кредитования,  
не действуют.

В большинстве банков, получив-
ших ОФЗ, раскрывать конкретные 
цифры по росту портфеля не стали, 
однако в один голос уверяют, что вы-
полняют требования АСВ. «Банки 
группы 

”
Открытие“ (получили ОФЗ в 

мае.— 
”
Ъ“) действуют в соответствии 

с условиями программы докапита-
лизации»,— заявили в группе «От-
крытие». В Новикомбанке рассчиты-

вает выполнить требования по росту 
активных портфелей в июле (это пер-
вый отчетный для него месяц). «Мы 
точно все исполняем и растем более 
чем на 1% в месяц»,— заявил пред-
правления МКБ Владимир Чубарь. В 
банке «АК Барс» не смогли предоста-
вить данные за июль. Абсолют-банк 
получил ОФЗ в июле и наращивать 
портфель будет обязан с августа. В 
АСВ пока оперируют данными на 1 
июля, на эту дату отчитаться должны 
были два банка. Их названий АСВ не 
раскрывает, однако, судя по датам, 
речь идет о Совкомбанке и «ФК 

”
От-

крытие“». «Все отчитавшиеся банки 
выполняют взятые на себя обязатель-
ства»,— заявили в АСВ.

Если с данными по кредитованию 
дело обстоит туманно, то над само-
стоятельной докапитализацией бан-
ки уже начали работать. Так, Абсо-
лют-банк намерен докапитализиро-
ваться на 3 млрд руб. в третьем квар-
тале за счет акционеров. МКБ уже до-
капитализировался за счет прове-
денного в конце июня IPO, в ходе ко-
торого привлек 13,3 млрд руб. «Мы 
уже получили уведомление от АСВ о 
зачете докапитализации»,— сооб-
щил Владимир Чубарь. Банк «ФК 

”
От-

крытие“» недавно раскрыл сущфакт 
о намерении направлять в капитал 
не менее 75% прибыли, однако как 
скоро ему удастся достигнуть 50-про-
центного порога от размера господ-
держки, неизвестно — прогнозы по 
прибыли банк, будучи публичным, 
не раскрывает. В Совкомбанке рас-
считывают полностью докапитали-

зироваться уже в этом или следую-
щем году — целиком за счет направ-
ления прибыли в капитал. В первом 
полугодии, согласно РСБУ, чистая 
прибыль банка составила 4,88 млрд 
руб., размер полученной господдер-
жки 6,27 млрд руб.

Впрочем, несмотря на позитив-
ный настрой банкиров, уже опробо-
вавших программу на себе, контр-
ольные органы ее эффективностью 
недовольны. Счетная палата уже 
провела выборочную проверку ис-
полнения программы. «На основа-
нии одного отчета (Совкомбан-
ка.— 

”
Ъ“) рано делать окончатель-

ные выводы,— отметил по итогам 
проверки аудитор Счетной палаты 
Андрей Перчян.— Однако если для 
банков и дальше будет более ком-
фортно и менее проблемно кредито-
вать регионы, а не давать деньги ре-
альному сектору экономики, то это, 
наверное, не то, ради чего начина-
лась программа докапитализации». 
«Эффект от программы докапитали-
зации для экономики пока, конечно, 
незаметен,— соглашается замдирек-
тора группы 

”
Рейтинги финансовых 

институтов“ S&P Сергей Воронен-
ко.— Более или менее явного его 
проявления следует ожидать лишь 
после того, как в программу в пол-
ной мере включатся крупнейшие 
кредиторы реального сектора — гос-
банки». Наиболее крупный участник 
программы — группа ВТБ — получи-
ла ОФЗ на 307,4 млрд руб. в капитал 
первого уровня лишь вчера.

Ольга Шестопал

Банки осваивают госпрограмму ОФЗ
До реального сектора поддержка не дошла

 3-МЕС. LIBOR (REUTERS)  ИНДЕКС «ММВБ ФИНАНСЫ» (МБ)  ОБЪЕМ ТОРГОВ АКЦИЯМИ (МБ)  КАПИТАЛИЗАЦИЯ (МБ)  ЗОЛОТО (REUTERS)

К О Н Ъ Ю Н К Т У Р А Н П Ф  С Э К О Н О М Я Т  Н А  У Ш Е Д Ш И Х  К Л И Е Н Т А Х

Вчера Банк России опубликовал проект указания «О порядке 
передачи средств пенсионных накоплений в другой негосу
дарственный пенсионный фонд (НПФ) или Пенсионный фонд 
России», согласно которому сокращается срок передачи рее
стров со сведениями о переданных средствах с разбивкой по 
пенсионным счетам. «Сейчас фонд передает реестры не позд
нее одного месяца с даты передачи таких средств»,— указы
вает гендиректор НПФ «Участие» Сергей Зыцарь. Согласно 
пункту 4 проекта указания, теперь эти реестры НПФ обязаны 

передавать за день до отправки средств. Кроме того, по теку
щим правилам, если клиент покидает НПФ, фонд обязан от
править ему по почте выписку о переданных средствах (в дру
гой НПФ или ПФР). ЦБ предлагает уведомлять граждан через 
личный кабинет на сайте фонда или по электронной почте. 
 Почтовое уведомление отправляется в том случае, если нет 
возможности уведомить клиента с использованием интерне
та. «Это позволит уменьшить расходы фондов на рассылке»,— 
утверждает господин Зыцарь. Отдел финансов

до 15% 
от дохода

9,79

12,14 12,25 12,88

8,38 8,41 7,31 7,33

0,1% 
от стоимости 
чистых 
активов

до 1% 
от стоимости 
чистых 
активов

до 1% 
от стоимости 
чистых 
активов

до 10% 
от дохода

до 15% 
от дохода

ВОЗНАГРАЖДЕНИЕ ЗА УПРАВЛЕНИЕ ПЕНСИОННЫМИ НАКОПЛЕНИЯМИ

НЕГОСУДАРСТВЕННЫЙ 
ПЕНСИОННЫЙ 

ФОНД

НЕГОСУДАРСТВЕННЫЙ ПЕНСИОННЫЙ ФОНД

УПРАВЛЯЮЩАЯ 
КОМПАНИЯ

УПРАВЛЯЮЩАЯ КОМПАНИЯ

Распределено по счетамВознаграждение НПФВознаграждение УК

Совокупный доход

СПЕЦИАЛИЗИРОВАННЫЙ 
ДЕПОЗИТАРИЙ

НЕГОСУДАРСТВЕННЫЙ 
ПЕНСИОННЫЙ 

ФОНД

УПРАВЛЯЮЩАЯ 
КОМПАНИЯ

СПЕЦИАЛИЗИРОВАННЫЙ 
ДЕПОЗИТАРИЙ

пенсионные
накопления

По существующему законодательству

пенсионные
накопления

По предложениям Минфина и ЦБ

0

3

6

9

12

15

КАК ВЫПЛАЧИВАЛОСЬ ВОЗНАГРАЖДЕНИЕ
ЗА УПРАВЛЕНИЕ ПЕНСИОННЫМИ НАКОПЛЕНИЯМИ
(% ОТ ДОХОДА)     ИСТОЧНИК: РАСЧЕТЫ “Ъ” ПО ДАННЫМ БАНКА РОССИИ.

2010 2011 2012 2013

0

16

32

48

64

80

КАКОЙ ИНВЕСТИЦИОННЫЙ ДОХОД ПРИНЕСЛИ 
ПЕНСИОННЫЕ НАКОПЛЕНИЯ (МЛРД РУБ.)
ИСТОЧНИК: ДАННЫЕ БАНКА РОССИИ. 

2010 2011 2012 2013

69,77

45,17

3,53
14,97

ЦИТАТА

Такой уровень использования 
ОФЗ на поддержание стабильно
сти банковской системы, а также 
необходимого уровня кредитова
ния организаций приоритетных 
отраслей экономики можно оце
нить как низкий
— Андрей Перчян,
аудитор Счетной палаты
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 ИНДЕКС «ММВБ МЕТАЛЛУРГИЯ» (МБ)  ИНДЕКС «ММВБ ЭЛЕКТРОЭНЕРГЕТИКА» (МБ) ИНДЕКС «ММВБ НЕФТЬ И ГАЗ» (МБ) ДИЗТОПЛИВО («КОРТЕС-ГАЗОЙЛЬ»)  НЕФТЬ URALS (REUTERS)

«Газпром» откладывает рас-
ширение завода по производ-
ству сжиженного газа на Саха-
лине до 2021 года. Компания 
вынуждена сдвинуть сроки, что-
бы подготовить Южно-Кирин-
ское месторождение. Исполь-
зование газа Киринского блока 
для СПГ-завода на Сахалине как 
минимум отодвигает реализа-
цию другого проекта «Газпро-
ма»  «Владивосток СПГ» и делает 
более актуальным строительст-
во еще одной, четвертой очереди 
 сахалинского проекта.

«Газпром» сдвигает срок запуска 
третьей очереди СПГ-завода на Саха-
лине. Как сообщает корпоративная га-
зета Sakhalin Energy (оператор дейст-
вующего завода) со ссылкой на доклад 
главы компании Романа Дашкова, 
окончательное инвестрешение (FID) 
по третьей очереди планируется при-
нять во второй половине 2017 года, за-
пуск состоится в 2021 году. Доклад был 
сделан в начале июля на совещании у 
главы «Газпрома» Алексея Миллера. 
Но еще в конце июня зампред правле-
ния «Газпрома» Александр Медведев 
говорил о запуске проекта в «ближай-
шие три-четыре года».

• «Сахалин-2» (у «Газпрома» — 50% 
плюс 1 акция, у Shell — 27,5% минус 
1 акция, у японской Mitsui — 12,5%, 
у Mitsubishi — 10%) — проект разра-
ботки Пильтун-Астохского и Лунско-
го месторождений на шельфе Сахали-
на. На его базе действует СПГ-завод 
мощностью 10 млн тонн в год. В 2014 
году добыча нефти на «Сахалине-2» со-
ставила 5,3 млн тонн, газа — 17,6 мл-
рд кубометров, произведено 10,8 млн 
тонн СПГ. Около 90% СПГ поставля-
ется в Японию по долгосрочным кон-
трактам, спотовые партии в прош-
лом году шли в Японию, Южную Корею 
и Китай. Третья очередь завода долж-
на иметь мощность 5 млн тонн.
Господин Дашков подтвердил, что 

ресурсной базой для третьей очереди 
станут шельфовые Киринское и Юж-
но-Киринское месторождения (см. 
карту). По словам источников 

”
Ъ“, зна-

комых с ситуацией, сдвиг сроков свя-
зан с тем, что начало промышленной 
добычи на Южно-Киринском едва 
ли произойдет ранее 2020 года. «По-
строить сам завод и расширить газо-
провод можно за три года, но нужен 
газ»,— говорит источник 

”
Ъ“, близ-

кий к «Газпрому». На Киринском до-
быча уже началась, выход на «полку» 
в 5,5 млрд кубометров должен прои-

зойти в 2018 году. На Южно-Кирин-
ском добыча, по планам «Газпрома», 
должна начаться в 2019 году, но сде-
лать это непросто. Во-первых, про-
должается доразведка, и геологиче-
ская модель может измениться: при-
дется корректировать сроки разра-
ботки, если будет найдено много неф-
ти (см. 

”
Ъ“ от 10 апреля 2014 года). По-

ка по итогам бурения пятой и шестой 
разведочных скважин запасы нефти 
признаны незначительными (около 
4 млн тонн). Во-вторых, предполагает-
ся подводное обустройство месторо-
ждения, чего «Газпром» на таких глу-
бинах (более 100 м) никогда не делал. 
В частности, для доставки газа на бе-
рег нужно пробурить не менее шести 
эксплуатационных скважин, для чего 
может потребоваться два сезона.

Использование газа «Сахалина-3» 
означает, что другие проекты «Газпро-
ма», ориентировавшиеся на эту же ре-
сурсную базу — «Владивосток СПГ» 
или замена его на газопровод в Ки-
тай — будут как минимум отложены 
за 2025 год или отменены. Для треть-
ей очереди необходимо 7,5 млрд кубо-
метров газа, а при естественном сни-
жении добычи на месторождениях 
«Сахалина-2» и поставках газа на вну-
тренний рынок мощности Киринско-

го блока оставляют «Газпрому» около 
10 млрд кубометров свободного га-
за. «Этого мало для поставки по тру-
бе в Китай, проект будет неэффектив-
ный, не говоря уже о заводе во Влади-
востоке»,— говорит источник 

”
Ъ“ в 

отрасли. Поэтому, по словам другого 
источника 

”
Ъ“, «Газпром» начал пред-

варительно обсуждать с Shell возмож-
ную четвертую линию СПГ-завода на 
Сахалине. Собеседник 

”
Ъ“, близкий к 

«Газпрому», считает такой вариант ло-
гичным, но пока «это даже не перего-
воры, а разговоры».

С выходом австралийских и аме-
риканских СПГ-проектов в ближай-
шие годы на рынке может сложиться 
профицит газа, но он не будет продол-
жительным, считает Роман Казьмин 
из ICIS Heren, отмечая, что на рынке 
постоянно появляются новые поку-
патели. По его мнению, сложностей с 
контрактацией газа с третьей очереди 
завода не возникнет: «Проблемы мо-
гли бы быть у «Газпрома», но у Shell по-
сле слияния с BG огромный глобаль-
ный портфель СПГ, что позволит им 
выиграть на оптимизации и реали-
зовывать самые разные стратегии, в 
том числе свопы»,— полагает госпо-
дин Казьмин.

Юрий Барсуков

«Газпром» встал в третью очередь
Монополия определилась с приоритетным СПГ-проектом  
на Дальнем Востоке

Вчера стало известно, что по ито-
гам 2014 года НПК «Уралвагонза-
вод» (УВЗ) показала резкий рост 
выручки, до 127,5 млрд руб., и со-
кращение на четверть чистого 
убытка, до 5,3 млрд руб. Но при 
этом долговая нагрузка превы-
сила 170 млрд руб., а убыточ-
ными оказались все сегмен-
ты, в том числе гособоронзаказ 
(ГОЗ). В УВЗ убытки от ГОЗ объяс-
няют формальным перераспре-
делением на военный сектор 
расходов и кредитов с граждан-
ских сегментов, то есть пробле-
мы последних могут быть еще 
серьезнее, чем выглядят по от-
четности.

Государственный УВЗ опублико-
вал отчет по МСФО за 2014 год. Вы-
ручка компании увеличилась на 
71%, до 127,5 млрд руб. Чистый убы-
ток при этом сократился на 24,8%, до 
5,3 млрд руб. Рост доходов обеспе-
чили продажи в России, они удвои-
лись до 100 млрд руб. при неизмен-
ном (27,5 млрд руб.) экспорте. Основ-
ной рост выручки пришелся на вы-
пуск военной техники (в 2,7 раза, 
до 121,4 млрд руб.), но чистый убы-
ток по этому сегменту вырос в 3,3 ра-
за, до 5,7 млрд руб. Обратная карти-
на в сегменте железнодорожной тех-
ники: выручка упала на 24,2%, до 
32,4 млрд руб., но в четыре раза со-
кратился чистый убыток, до 1,4 мл-
рд руб. Удвоилась выручка от грузо-
вых железнодорожных перевозок 
(12,5 млрд руб.), но сегмент принес 
убыток 546 млн руб. вместо 644 млн 
руб. прибыли годом ранее. Сумма 
выручки по сегментам выше общей 
выручки УВЗ из-за исключения вну-
тригрупповых операций.

Однако на фоне улучшения фи-
нансовых показателей резко выро-
сла долговая нагрузка УВЗ: долгос-
рочные обязательства — в 2,3 ра-
за, до 115,4 млрд руб., краткосроч-
ные — на 31%, до 55 млрд руб. Сред-
ний процент по займам от финан-
совых институтов, составлявший в 
2013 году 12%, в 2014 году вырос до 
16%. В течение 2013 года корпора-

ция неоднократно нарушала кове-
нанты левериджа, в том числе по не-
обеспеченным кредитам на 7,9 мл-
рд руб. по соблюдению соотноше-
ния долг / EBITDA на уровне 3 и по 
краткосрочным обеспеченным кре-
дитам на 10,6 млрд руб. на уровне 5. 
Но в течение года банки не требова-
ли досрочного погашения кредитов, 
а в 2014 году ковенанты не наруша-
лись. Просроченная задолженность 
уже привела к затяжному конфлик-
ту УВЗ с Альфа-банком, который в су-
де требует возврата более 6,5 млрд 
руб. и $39,7 млн долга. УВЗ рассчи-
тывает на помощь государства: в ию-
не правительство одобрило госга-
рантии на 20 млрд руб., а еще в мар-
те глава УВЗ Олег Сиенко говорил о 
том, что УВЗ необходима докапита-
лизация на 30 млрд руб.

По словам директора Центра ана-
лиза стратегий и технологий Русла-
на Пухова, рост выручки в военном 
дивизионе обусловлен обеспеченно-
стью предприятия заказами по про-
грамме перевооружения, прежде 
всего сухопутных войск, есть кон-
тракты на модернизацию танков Т-
72Б до уровня Т-72Б3 в интересах Ми-
нобороны, контракт с министерст-
вом на «Арматы» и так далее. Повли-
ял и рост экспортных контрактов по 
ВТС. Как пояснил 

”
Ъ“ замгендирек-

тора по экономике и финансам УВЗ 
Руслан Кондрашов, на убыток в обо-
ронном сегменте повлияло перера-
спределение нагрузки из граждан-
ских сегментов в части накладных 
расходов и задолженности. По логи-
стическому сегменту, поясняет го-
сподин Кондрашов, основной фак-
тор — снижение доходности, в пер-
вую очередь во втором полугодии 
(по оценкам компании, сейчас она 
составляет по полувагонам модели 
12–132 — 350–400 руб. в сутки, моде-
ли 12–196 — 650–700 руб., по цистер-
нам — 750–800 руб.). А рост выруч-
ки по сегменту связан с увеличени-
ем количества подвижного состава 
и грузовой базы и открытием новых 
рынков, в том числе Кузбасса.

Проблемой для УВЗ остается убы-
точность транспортного подразде-
ления «УВЗ-Логистик», говорит глава 
«Infoline-Аналитики» Михаил Бур-
мистров. Перспективным вариан-
том вывода транспортного дивизи-
она на безубыточность может стать 
реализация проекта по массовой за-
мене тележек на полувагонах моде-
ли 12–132 на инновационные, что 
обеспечило бы рост доходности ва-
гона на 250–300 руб. в сутки, добав-
ляет эксперт.

Наталья Скорлыгина,  
Егор Попов

Заемный рост
Рост выручки по оборонке не помог «Уралвагонзаводу»

К О Н Ъ Ю Н К Т У Р А « Ч Т З -У Р А Л Т Р А К »  Н Е  Д О Е Х А Л  Д О  У В З

Аудитор отчетности Уралвагонзавода (УВЗ) по МСФО «АФК-Аудит» счел, что 
на конец 2013 года УВЗ «не осуществлял контроль, но имел значительное влияние» 
на ООО «ЧТЗ-Уралтрак», поэтому в отчетности «ЧТЗ-Уралтрак» отражен как ассоци-
ированная компания. По данным базы «СПАРК-Интерфакс», на 18 июня доля УВЗ 
в «ЧТЗ-Уралтраке» по-прежнему составляла 17,33%, 15,75% было у Челябинской 
области, остальные доли — у шести юрлиц. Крупным бенефициаром компании 
является Николай Чмель с суммарной долей около 37%. Он является заместителем 
гендиректора по корпоративной собственности АО «УБТ-Уралвагонзавод» и совла-
дельцем дочерней компании УВЗ ООО «УБТ-Отель» (строит гостиницы в Нижнем 
Тагиле). ООО «Промагрегат» (сдает в аренду нежилые помещения) владеет 13,71% 
«ЧТЗ-Уралтрака», его конечными владельцами являются Вера Арифуллина, Светлана 
Митрофанова и Дмитрий Рожков. Доли 9,25% и 7,14% соответственно принадлежат 
ООО «Завод мощных тракторов — УТ» и ООО «Техпромресурс», которые подкон-
трольны «ЧТЗ-Уралтраку». В УВЗ ”Ъ“ пояснили, что «ЧТЗ-Уралтрак» достался кор-
порации после банкротства, с этим связана сложная схема владения. Из-за долгов 
«ЧТЗ-Уралтрака» на 6 млрд руб. и $39,7 млн УВЗ сейчас судится с Альфа-банком. 
Мария Полоус, Екатеринбург; Егор Попов

Партнеры по «Сахалину-1» 
«Роснефть» и ExxonMobil, не-
смотря на заморозку большин-
ства совместных проектов 
в России из-за санкций, про-
должают сотрудничество за ру-
бежом. Компании собираются 
работать на шельфе Мозамби-
ка, где за последние пять лет от-
крыто несколько крупных газо-
вых месторождений. Эксперты 
предупреждают о ряде рисков 
в стране, но считают, что ра-
бота там с ExxonMobil важна 
для «Роснефти», прежде всего, 
с политической точки зрения.

Структура «Роснефти» «РН-Экспло-
рейшн» и ExxonMobil Exploration 
and Production Mozambique Offshore 
Limited подали совместные заяв-
ки на участие в разведке блоков на 
шельфе Мозамбика. Как уточняет 
«Роснефть», речь идет о блоках в бас-
сейне Ангоче (A5-A и A5-B) и дель-
те Замбези (Z5-C и Z5-D). При по-
беде в тендере оператором станет 
ExxonMobil. «Перспективность по-
исковых работ на участках подтвер-
ждена в рамках анализа геологиче-
ских служб компаний»,— отмечают 
в «Роснефти». Более подробно ситуа-
цию в компании не комментируют.

Компании являются партнерами 
по нескольким проектам в России 
(крупнейшие — «Сахалин-1» и освое-
ние арктического шельфа), но после 
введения санкций против России и 
«Роснефти» американская компания 
заморозила свое участие в большин-
стве из них. Сейчас санкции запреща-
ют поставлять российским компани-
ям технологии, оборудование и фи-
нансы для работы на шельфе с глуби-
нами более 150 м. При этом у Exxon 

возник конфликт с правительством 
РФ по налогообложению сахалинско-
го СРП, и компания подала иск в сток-
гольмский арбитраж, требуя возме-
стить ей около $500 млн переплаты. 
В ответ правительство инициирова-
ло проверки проекта, но «Роснефть» 
заняла сторону партнера. В конце ию-
ня глава компании Игорь Сечин уве-
рял, что «Роснефть» и другие участни-
ки проекта, в том числе Exxon, «не со-
вершали никаких нарушений в обла-
сти недропользования».

По данным Национального неф-
тяного института (INP) Мозамбика, на 
тендер выставлены 15 блоков в бас-
сейнах Ровума (ресурсы до 2,2 трлн ку-
бометров газа), дельте Замбези, Анго-
че, Панде/Темане и Палмейре. Тендер 
был объявлен в октябре 2014 года, его 
итоги планировалось подвести в ян-
варе, но сроки сдвинулись сначала на 
апрель, а затем на конец июля. Лицен-
зии предполагают разведку с последу-
ющей добычей, но оговаривается ряд 

условий, например, четверть сырья 
владельцы лицензий в рамках согла-
шения по разделу продукции долж-
ны поставлять на внутренний ры-
нок страны (цена пока не установле-
на). Также, по недавно принятым за-
конам, роялти по шельфовым СРП-
проектам в Мозамбике составит 10% 
по нефти и 6% по газу.

Интерес компаний к Мозамби-
ку возрос в 2011 году, когда был сде-
лан ряд крупных открытий. В наибо-
лее продвинутой стадии изучения и 
разработки находятся блок 4 (запасы 
около 200 млрд кубометров газа), при-
надлежащий консорциуму во главе с 
Eni (входят Galp Energia, корейская 
KOGAS и местная ENH). Также откры-
ты месторождения на блоке 1 (около 
95 млрд кубометров), его разрабаты-
вает американская Anadarko (26,5%) с 
японской Mitsui (20%), мозамбикской 
Empresa Nacional de Hidrocarbonetos 
(15%) и другими. Оба консорциума 
планируют СПГ-заводы.

Валерий Нестеров из Sberbank 
Investment Research считает, что Мо-
замбик — одна из высокоперспек-
тивных стран с точки зрения добы-
чи газа и более интересен ExxonMobil 
как крупному игроку на рынке СПГ. 
Но тут, считает эксперт, речь идет и о 
политическом интересе: «Роснефть» 
не может вести полноценную рабо-
ту с ExxonMobil в России, и ей при-
ходится поддерживать партнерские 
связи «на нейтральной территории». 
Компания рассчитывает получить от 
ExxonMobil опыт в технологиях до-
бычи и сжижения газа, считает он, но 
вряд ли «Роснефть» сможет в ближай-
шее время вкладывать в проект суще-
ственные средства.

Ольга Мордюшенко

«Роснефть» и ExxonMobil  
меняют Россию на Мозамбик
Из-за санкций партнерство ушло на нейтральные территории

УТОЧНЕНИЕ

В подзаголовке заметки «
”
Энел Россия“ не справилась с дорогим тенге»,  

опубликованной в газете 30 июля, допущена неточность.  
Подзаголовок следует читать как «Энергокомпания показала убыток в 981 млн руб.».

Тогда Станислав Площенко, за-
нимавший пост вице-президен-
та по финансам, рассказывал, что 
компания «договорилась с креди-
торами, которые держали облига-
ции: они либо их не предъявили, 
либо мы выкупали на их же собст-
венные деньги, то есть они нам вы-
делили кредиты, на которые мы вы-
купали бонды».

«Прежде 
”

Мечел“ обслуживал 
все свои рублевые облигации. При 
этом о проблемах компании стало 
известно еще два года назад, так 
что с тех пор распродажи в его бон-
дах периодически продолжаются. 
Сейчас 13-й и 14-й выпуски торгу-
ются примерно по 85% от номина-
ла, а еще в декабре прошлого года 
они стоили около 60–65% от номи-
нала»,— говорит источник 

”
Ъ“ в од-

ной из УК. По его словам, большин-

ство рыночных инвесторов уже 
вышли из облигаций «Мечела», и 
компании удастся договориться 
с держателями, «только если речь 
идет о нескольких крупных игро-
ках». «Для оставшихся рыночных 
инвесторов нет смысла договари-
ваться с компанией, так как едва 
ли она предложит купон выше ры-
ночного уровня»,— отмечает собе-
седник 

”
Ъ“. Он не верит в дефолт по 

бондам, так как речь идет об «отно-
сительно небольшом объеме дол-
га». Среди держателей бумаг — бан-
ки-кредиторы, им не имеет смысла 
дефолтить компанию, уверяет дру-
гой источник 

”
Ъ“, знакомый с ситу-

ацией. «Если бы речь шла о рыноч-
ных инвесторах, то они могли бы 
потребовать премию за риск и став-
ку купона на уровне 15% годовых, 
а что потребуют банки — зависит 
от лояльности каждого из них»,— 
рассуждает сотрудник одной из ин-

весткомпаний. «Для 
”
Мечела“ 15% 

— мало с учетом риска, но вопрос 
в том, сколько готов и реально смо-
жет выплачивать эмитент»,— гово-
рит Александр Ермак из «Региона».

«Мечел» вынужден договаривать-
ся с держателями бондов, посколь-
ку на первый план выходит обслу-
живание просроченных кредитов 
и лизинговых платежей, полагает 
один из участников рынка. Чистый 
долг «Мечела» на середину июня 
составлял $6,77 млрд, из которых 
69% приходилось на госбанки (Газ-
промбанк — $2 млрд, Сбербанк — 
$1,36 млрд, ВТБ — $1,1 млрд). С ВТБ 
и ГПБ «Мечел» предварительно до-
говорился о реструктуризации кре-
дитов на пять лет с переносом вы-
плат основного долга до 2018 года, 
со Сбербанком договориться пока 
не удается.

Анатолий Джумайло,  
Любовь Царева

«Мечел» продлевает  
публичный долг
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Наиболее существенная тенден-
ция, которую мы видим,— это 
спрос на природный газ, который 
вырастет на 65% к 2040 году. 
Это будет самый большой рост 
среди всех видов энергии
— Рекс Тиллерсон,
глава ExxonMobil, 3 июня
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деловые новости

Господин Уманский тоже заметил повышение цен, но, 
добавляет он, это произошло в том числе из-за девальва-
ции рубля, роста стоимости продуктов и коммунальных 
услуг. Расходы отельеров за год увеличились на 30%, ука-
зывает он. Господин Уманский также указывает на улуч-
шение дорожной ситуации на Керченской переправе. «В 
2014 году сюда отправлялись многие туристы, которые не 
смогли попасть в Крым, в этом году путешественники уч-
ли транспортную проблему»,— объясняет он. По мнению 
Ирины Тюриной, в 2014 году в наибольшей степени неу-
давшиеся поездки в Крым сыграли на руку отельерам 
Анапы. Гендиректор туроператора «Дельфин» Сергей Ро-
машкин видит еще одну проблему: «Анапа всегда счита-
лась бюджетным курортом, сейчас там цены выросли». 
По его оценкам, спрос на Анапу в этом году упал на 15%, 
на Геленджик — на 8–10%, но итоговая стоимость путевок 
в Краснодарский край выросла на 12–16%.

Снижение популярности поездок на небольшие ку-
рорты Краснодарского края компенсируется устойчи-
вым ростом других внутренних направлений. «На рын-
ке сейчас сформировались два супербренда — Крым и 
Сочи, на них сейчас приходится большая часть про-
даж»,— поясняет Илья Уманский. Рост организованного 
турпотока в Сочи в этом году составит около 70%, в Крым 
— 100%, указывает он. «Курортами внутри страны сейчас 
интересуются люди, покупавшие ранее через туропера-
торов путевки на зарубежные направления»,— уточняет 
Илья Уманский. Крым оттягивает на себя часть туристов 
Краснодарского края, соглашается Сергей Ромашкин. 
По данным АТОР, в 2013 году Крым посетили 6,5 млн ту-
ристов, из них 2 млн — россияне. По итогам этого года, 
как ожидают операторы, в Крым в общей сложности 
должны приехать 4–4,5 млн человек, практически все из 

них россияне. При этом господин Ромашкин указывает, 
что цены на отдых в Крыму выросли примерно на 25% за 
счет перехода в рублевую зону, сложностей с логистикой 
и нехваткой персонала.

Игроки рынка самостоятельного бронирования паде-
ния интереса к Анапе и Геленджику пока не отмечают. По 
оценкам СЕО DaTravel.com Владислава Шевцова, прода-
жи авиабилетов по этим направлениям по сравнению с 
аналогичным периодом прошлого года выросли в не-
сколько раз за счет низкобюджетных перевозчиков. Сред-
ний чек на перелет в Анапу снизился на 4,9%, в Геленджик 
— на 33,1%, добавляет он. По оценкам DaTravel, отели в 
Краснодарском крае за год подорожали на 8–10%. Сред-
няя стоимость размещения в Сочи сейчас составляет 
2,8 тыс. руб., в Геленджике — 3,4 тыс. руб., в Анапе — 
3,6 тыс. руб., уточняют в компании.

Александра Мерцалова

Все путевки ведут в Крым

Долгожданное для операторов 
связи разрешение совместно 
 использовать радиочастотный 
спектр обернулось правовой 
коллизией. Компании, работаю-
щие в диапазонах 900 МГц, 
1800 МГц и 2500 МГц, пригодных 
для развития мобильной связи 
2G, 3G и 4G, должны будут пла-
тить за частоты, выделенные 
всем операторам, а не только 
 непосредственно им. В Минком-
связи знают о проблеме и ищут 
способ ее решения.

Минкомсвязь начала разработку 
изменений в методику расчета раз-
меров разовой платы и ежегодной 
платы за использование в РФ радио-
частотного спектра, следует из мате-
риалов Regulation.gov.ru. Сейчас раз-
мер разовой и ежегодной платы 
основан на ставках и коэффициен-
тах, дифференцируемых в зависимо-
сти от используемых диапазонов и 
количества частот, а также применя-
емых технологий, отмечается в про-
екте. Расчет для технологий стандар-
тов GSM, UMTS, IMT-MC-450 и LTE 
проводится по каждому принятому 
решению ГКРЧ о выделении частот и 
лицензий применительно к каждой 
полосе и субъекту. 30 июня ГКРЧ раз-
решила совместное использование 
частот в диапазонах 900 МГц, 
1800 МГц и 2500 МГц для развития 
услуг связи на базе современных 

стандартов. «При условии сохране-
ния действующей редакции потре-
буется внесение двойной платы за 
данные полосы радиочастот»,— от-
мечается в материалах.

Сразу несколько участников рын-
ка, опрошенных 

”
Ъ“, обращают вни-

мание, что теоретически из существу-
ющей методики оплаты следует, что 
каждый оператор должен будет пла-
тить за всю «большую полосу»: компа-
ния должна оплачивать выделенные 
ей частоты, а после разрешения сов-
местного использования она стано-
вится пользователем всей полосы.

По решению ГКРЧ операторы мо-
гут объединять частоты с 1 октября. 
Публичные обсуждения изменений в 
методику расчета платы за частоты 
продлятся до 12 августа. В Минкомсвя-
зи вчера не стали прогнозировать сро-
ки принятия изменений, но считают, 
что «накладок по оплате быть не долж-
но». «С 1 октября операторы смогут 
только начать подавать заявления на 
совместно используемые полосы ра-
диочастот по новым правилам, а полу-
чат первое разрешение они в лучшем 
случае через полгода»,— прогнозиру-
ет представитель министерства Екате-
рина Осадчая. Она уверена, что необ-
ходимость двойной оплаты не воз-
никнет, так как «подход к оплате спек-
тра при совместном использовании 
уже обсуждался с федеральными орга-
нами государственной власти».

В МТС надеются, что все норматив-
но-правовые акты будут приведены в 
соответствие с решением ГКРЧ к 1 ок-
тября. В компании заинтересованы в 
возможности совместного использо-
вания частот, так как это позволит 
увеличить скорости передачи дан-
ных и одновременно экономить 
средства за счет совместной эксплуа-
тации инфраструктуры радиодосту-
па и полос частот.

В «МегаФоне» говорят, что рассма-
тривают возможность объединения 
спектра, но о деталях в компании по-
ка не готовы говорить. В компании 
отмечают, что пока непонятно, кто и 
как будет платить за объединенный 
спектр,— это должен определить раз-
рабатываемый нормативно-право-
вой акт. В будущем нужно будет так-
же определить, как будет оплачивать-
ся экспертиза заявок на объединен-
ный спектр в Главном радиочастот-
ном центре. В «Вымпелкоме» также 
заинтересованы в совместном ис-
пользовании частот, но необходи-
мые изменения в нормативно-право-
вые акты не стали комментировать. 
Отказались от комментариев и в «Т2 
РТК Холдинге».

Участники рынка не называют 
стоимость используемых ими ча-
стот, известно, что в целом мобиль-
ные операторы платят около 18 млрд 
руб. в год за использование частот.

Анна Балашова

У операторов не сходятся полосы
Плата за совместное использование частот может вырасти

«Яндекс» изменяет правила 
 системы контекстной рекламы 
«Директ», которая только в пер-
вом полугодии 2015 года прине-
сла компании более 24 млрд руб. 
С конца августа в «Директе» нач-
нет действовать новая модель 
аукционов, при которой будут 
учитываться релевантность 
и качество объявлений. При 
этом будут отменены скидки, 
что должно создать конкурен-
цию небольших игроков с круп-
ным бизнесом.

С конца августа «Яндекс.Директ» 
переходит на новую модель ранжи-
рования рекламных объявлений в 
поисковой выдаче. Теперь их место 
будет определяться по комбинации 
CTR (click-through rate, отношение 
числа кликов на рекламное объявле-
ние к числу показов), ставки в ре-
кламном аукционе и коэффициента 
качества объявления, следует из со-
общения компании. Кроме того, от-
меняются скидки рекламодателям за 
объем. «Мы ожидаем увидеть рост 
числа платных кликов на наших 
страницах поиска, увеличение ре-
кламной базы и снижение средней 
стоимости за клик»,— сообщил вче-
ра в ходе конференц-звонка с анали-
тиками гендиректор «Яндекса» в Рос-
сии Александр Шульгин.

• По итогам первого полугодия 
2015 года компания заработала 
на контекстной рекламе более 
24 млрд руб., или 90% общей выруч-
ки. В 2014 году «Директом» пользо-
вались более 500 тыс. клиентов. 
«Контекст» — единственный расту-
щий сегмент в рекламном бизнесе. 

По оценкам Ассоциации коммуника-
ционных агентств России, в первом 
квартале 2015 года он вырос на 16%, 
до 15–15,7 млрд руб.
Как объяснил гендиректор агент-

ства RealWeb Василий Лазука, изме-
нения «Яндекса» на примере выгля-
дят так: две компании хотят занять 
первое место в выдаче результатов ре-
кламы, но при этом у одной продукт 
более интересен потребителям, они 
чаще кликают на его рекламное сооб-
щение, в результате оно публикуется 
на лучшем месте. «

”
Яндексу“ выгодно 

снижать стоимость каждого клика 
для такого рекламодателя, поскольку 
на каждую 1 тыс. показов рекламного 
сообщения аудитория делает больше 
нажатий, чем на сообщение конку-
рента. То есть выгодно стимулировать 
именно эффективных рекламодате-
лей»,— заключает он.

За счет введения коэффициента ка-
чества объявлений у больших интер-
нет-магазинов вырастет число кли-
ков, считает директор по маркетингу 
Wikimart Елена Суховей. По новым 
правилам нерелевантные объявле-
ния с высокими ставками не будут по-
лучать выгодные позиции, надеется 
руководитель отдела контента Audi-
omania Марина Зябко. «К примеру, в 
нашем ассортименте есть усилители 
Atoll, а также на рынке есть фильтры 
для воды с таким названием. При вво-
де в 

”
Яндекс“ точного запроса 

”
усили-

тель Atoll“ получаем первое место 
спецразмещения по фильтрам для во-
ды, которые явно покупателя не инте-
ресуют»,— приводит пример госпожа 
Зябко. По действующей схеме скидки 
при обороте 1 млн руб. в год составля-

ли 5%, или около 4 тыс. руб. в месяц, 
если же скидки отменятся, то и клики 
должны существенно подешеветь, 
считает она.

Российский поисковик все больше 
двигается к модели их основного кон-
курента — Google, который никогда 
не давал скидок, замечает Василий 
Лазука. Исполнительный директор 
SeoPult Алексей Штарев сомневается, 
что снижение цены клика компенси-
рует отмену скидки крупным рекла-
модателям. «Размер скидки у некото-
рых участников рынка достигал 23%. 
Разница цены почти в четверть делала 
конкуренцию с ними невозмож-
ной»,— отмечает он. Впрочем, это не 
приведет к оттоку больших бюджетов 
из сегмента, а конкуренция будет вы-
сокой, добавляет он.

Коэффициент качества, который 
вводит «Яндекс», может иметь по-
следствия и для рынка мобильной 
рекламы, рассуждает гендиректор 
Between Digital и глава комитета по 
развитию рынка мобильной рекла-
мы IAB Russia Михаил Гетманов. «Не-
давно Google начал учитывать 

”
дру-

желюбность“ сайтов рекламодателей 
при просмотре с мобильных телефо-
нов,— говорит он.— Если 

”
Яндекс“ 

будет, как и Google, учитывать подоб-
ную 

”
мобильность“ сайтов рекламо-

дателей, то это даст преимущество 
тем из них, кому действительно важ-
ны мобильные пользователи. Это 
приведет к увеличению рекламных 
бюджетов на мобильную рекламу в 

”
Яндексе“, в которой он существенно 

отстает от Google»,— считает Михаил 
Гетманов.

Роман Рожков

«Яндекс» не сделает скидок
на контекстную рекламу

Как стало известно 
”
Ъ“, Booking.

com нашел в России партнера, 
у которого будет хранить персо-
нальные данные российских 
клиентов. Им стала британская 
компания IXcellerate, владею-
щая дата-центром в Москве, ак-
ционерами которой являются 
IFC и Sumitomo Group. Вступаю-
щий в силу 1 сентября закон тре-
бует локализации персональных 
данных граждан РФ на террито-
рии страны, однако примерно 
20% интернет-компаний к этому 
не готовы до сих пор.

Американский онлайн-сервис 
Booking.com договорился с компани-
ей IXcellerate о хранении персональ-
ных данных граждан РФ, сообщил 

”
Ъ“ 

источник на телекоммуникационном 
рынке и подтвердил менеджер, знако-
мый с ситуацией. «Booking.com будет 
хранить паспортные данные людей, 
которые бронируют отели, а также 
данные их банковских карт, которые 
люди оставляют при заказе услуг»,— 
пояснил один из собеседников 

”
Ъ“. 

Управляющий директор IXcellerate 
Дмитрий Фокин отказался комменти-
ровать эту информацию. Представи-
тель Booking.com не ответил на вопро-
сы 

”
Ъ“ о партнерстве с IXcellerate.

Booking.com еще в июне обещал 
соответствовать новому закону, тре-
бующему от операторов персональ-
ных данных с 1 сентября хранить их 
в России. «Насколько мы понимаем, 
этот закон не повлияет на наши от-
ношения с бизнес-партнерами и 
клиентами в России. Когда закон 
вступит в силу, никаких изменений 
с точки зрения поддержки клиентов 
не будет»,— сообщал 

”
Ъ“ представи-

тель Booking.com в июне.
Booking.com — один из самых по-

пулярных туристических сайтов в 
России. По данным ComScore, в янва-
ре 2015 года его посетили 3,3 млн 
уникальных посетителей из РФ, что 
на 9,3% выше аналогичного показате-
ля прошлого года. Штаб-квартира 
Booking.com находится в Нидерлан-

дах, компания входит в американ-
ский интернет-холдинг Priceline. 
Booking.com предлагает размещение 
более чем в 600 тыс. отелей в 200 стра-
нах. В России у Booking.com есть 
представительство — ООО «Букинг.
ком Русиа». По данным kartoteka.ru, в 
2013 году выручка ООО составила 
181 млн руб., чистая прибыль — 
13,5 млн руб. (результаты по 2014 году 
не опубликованы). По итогам минув-
шего года выручка Priceline состави-
ла $8,4 млрд, что на 24,3% выше ана-
логичного периода прошлого года. 
Чистая прибыль выросла на 32,7%, до 
$7,58 млрд.

Британская IXcellerate создана Гаем 
Вилнером (основатель и бывший СЕO 
IXEurope), Давидом Колоном и Кли-
фом Гаунтлеттом (в начале 2000-х рабо-
тал в России и занимал, в частности, 
должность старшего вице-президента 
«Голден Телекома», который впослед-
ствии был приобретен «Вымпелко-
мом»). Вместе они контролировали 
80% акций компании. IXcellerate вла-
деет дата-центром стандарта TIER3 в 
Москве на Алтуфьевском шоссе пло-
щадью 6,2 тыс. кв. м. В 2012 году акци-
онером компании стала IFC, которая 
инвестировала $2,6 млн, хотя ранее 
IFC планировала вложить $15 млн и 
предоставить компании кредит в сум-
ме до $35 млн. В 2014 году IXcellerate 
объявила о появлении нового инвес-
тора — японской группы Sumitomo 
Group. Источник, знакомый с ситуа-
цией, сообщил, что недавно Sumitomo 
предоставила IXcellerate $4 млн, за-
вершив раунд инвестиций на $12 млн. 
В Sumitomo и IXcellerate эти цифры не 
комментируют.

По словам управляющего директо-
ра IXcellerate Дмитрия Фокина, на те-
кущий момент инвесторы и кредито-
ры вложили несколько десятков мил-
лионов долларов. Компания разраба-
тывает пятилетнюю стратегию, со-
гласно которой планируется постро-
ить еще один крупный дата-центр и 
несколько дата-центров меньшей пло-
щадью в России и СНГ. Где планирует-

ся построить объекты, он не раскры-
вает. «Мы рассматриваем вариант как 
строительства, так и покупки готовых 
дата-центров уровня TIER3»,— сказал 
Дмитрий Фокин. Ожидаемый объем 
инвестпрограммы IXcellerate состав-
ляет $100–150 млн. «Эти деньги мы 
рассчитываем получить как от теку-
щих, так и от новых инвесторов»,— 
сказал Дмитрий Фокин. Он не рас-
крыл, с кем велись переговоры, отме-
тив, что потенциально интересным 
партнером мог бы быть Российский 
фонд прямых инвестиций (РФПИ). В 
пресс-службе РФПИ не ответили на во-
прос об интересе к IXcellerate.

Рынок коммерческих дата-центров 
в России управляющий директор 
IXcellerate оценивает в 15 тыс. стоек и 
$500 млн. В России данные хранят 
лишь 30% отечественных операторов 
персональных данных, остальным 
70% компаний придется переносить 
базы из-за границы, говорит Дмитрий 
Фокин. Только за счет локализации 
рынок центра обмена данными в РФ 
вырастет до $1,75–2 млрд плюс будет 
органический рост, прогнозирует он.

«У IXcellerate весьма неплохие от-
ношения с чиновниками. Возможно, 
иностранным компаниям будут реко-
мендовать размещать данные гра-
ждан именно в этом дата-центре»,— 
считает директор Российской ассоци-
ации электронных коммуникаций 
Сергей Плуготаренко. О планах лока-
лизации персональных данных с 
1 сентября своих российских клиен-
тов заявлял ряд крупных иностран-
ных игроков: eBay, AliExpress, Lenovo, 
Uber. Менеджер, знакомый с бизне-
сом Uber, ожидает, что перенос дан-
ных российских клиентов из-за гра-
ницы в РФ будет стоить компании не-
сколько миллионов долларов. В то же 
время, по данным опроса РАЭК, в ко-
тором участвовали 40 российских и 
иностранных интернет-компаний, 
19% игроков пока не готовы испол-
нять закон из-за технических сложно-
стей и непредвиденных расходов.

Владислав Новый

Booking.com забронировал дата-центр
Он будет хранить персональные данные россиян у IXcellerate

Пресс-секретарь «Эльдорадо» Юлия 
Завьялова подтверждает рост этой ка-
тегории в магазинах сети. Впрочем, по 
ее мнению, это объясняется, скорее 
всего, уходом с рынка региональных 
игроков, нежели восстановлением об-
щего спроса. В ближайшем будущем, 
считает госпожа Завьялова, возвраще-
ния покупателей в этой категории не 
предвидится не только из-за подоро-
жавшей валюты, но и из-за продолжа-
ющегося снижения покупательской 
способности.

Сейчас торговля находится в доста-
точно непростых условиях ввиду во-
латильности рынка, продуктового эм-
барго и курса рубля, соглашается пред-
ставитель Metro Cash & Carry Оксана 
Токарева. По ее словам, пока спрос ста-
билен и поддерживается маркетинго-
выми акциями, которые ритейлер 
проводит в отношении как продуктов 
питания, так и категорий non-food. На-
пример, в «Ленте» доля в выручке това-
ров, продающихся по акциям, за вто-
рой квартал составила 32%. «Мы ощу-
щаем приток покупателей, хотя и не в 
таком объеме, как в первом квартале 
этого года. Но если говорить о покупа-
тельском поведении и ценах, то во 
втором квартале покупатели по-преж-
нему экономили»,— настаивают в 
«Ленте». Хотя в июле рост продаж по-
казал лучшую динамику, чем в июне, 
говорить об устойчивой тенденции 
еще рано, отмечают в компании.

Июльский «индекс Иванова» (ис-
следует настроения потребителей в 
возрасте от 18 до 65 лет), подготов-
ленный Сбербанк CIB, свидетельст-
вует, что 55% россиян покупают ме-
нее дорогие продукты, 53% — посе-
щают магазины с более низкими це-
нами, 50% — чаще или в больших 
объемах покупают товары по акци-
ям. Треть россиян — 32% — начала 
посещать большее количество мага-
зинов в поисках более низких цен, 
30% стали покупать больше товаров 
под собственными марками сетей. В 
целом потреблять меньше продуктов 
начали лишь 18%.

Хотя инфляция замедляется, ее ди-
намика пока опережает темпы роста 
реальных доходов населения, резю-
мируют в «Ленте». С декабря прошло-
го года по 27 июля нынешнего инфля-
ция составила 9,5%, с начала июля — 
менее 1%, свидетельствуют послед-
ние данные Росстата. При этом, со-
гласно ним, цены на некоторые про-
дукты за семь месяцев выросли пра-
ктически в два раза. Например, мор-
ковь подорожала на 94,4%, репчатый 
лук — на 30,1%, картофель — на 20%, 
яблоки — на 23,9%, мороженая рыба 
— на 21,8%.

Анастасия Дуленкова

Экономия пошла на спад
с1

с1 Десять самых посещаемых регионов России 
Место Регион Число  Число  Изменение  Число  
  человек,  человек (%) мест 
  размещенных размещенных  в гостиницах 
  в КСР* в КСР*  (тыс.) 
  в 2014 году в 2013 году 
  (тыс.) (тыс.)
1 Москва 5559,4 5369,9 3,5 83,4

2 Санкт-Петербург 2781,8 2850,7 -2,4 52,9

3 Краснодарский край 2777,9 2540,5 9,3 118,5

4 Московская область 1907,5 2750,1 -30,6 31,3

5 Татарстан 1233,7 1329,6 -7,2 18,2

6 Свердловская область 901,3 1150,1 -21,6 15,2

7 Тюменская область 883,7 1113 -20,6 22,9

8 Нижегородская область 771,4 752,3 2,5 18,9

9 Ростовская область 652,1 663 -1,6 14,3

10 Приморский край 576,9 614,7 -6,1 17,8

*КСР — коллективные средства размещения. Источник: данные Ростуризма.

ДОЛЯ ГРАЖДАН ОТ 18 ДО 45 ЛЕТ, КОТОРЫЕ СТАЛИ ПОКУПАТЬ РЕЖЕ (МЕНЬШЕ),
БОЛЕЕ ДЕШЕВЫЕ ТОВАРЫ (В БОЛЕЕ ДЕШЕВЫХ МЕСТАХ) (%)   ИСТОЧНИК: INITIATIVE.
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культура

Разгар лета — мертвый сезон 
для актуального кино, и взоры 
все чаще обращаются к истории 
кинематографа, который в ны-
нешнем году отмечает 120 лет 
со дня великого люмьеровского 
открытия. Вот и медиакомпания 
BBC решила внести свой вклад 
в дело увековечивания шедев-
ров прошлого. В отличие от дру-
гого британского опроса, кото-
рый каждые десять лет проводит 
журнал Sight & Sound, нынешний 
нацелен только на американское 
кино. На основе мнений 62 кино-
критиков из разных стран сфор-
мирован список «100 лучших 
американских фильмов всех 
времен».

На первый взгляд рейтинг не со-
держит в себе ничего неожиданного. 
Возглавляет его «Гражданин Кейн» 
Орсона Уэллса, который несколько 
десятилетий лидировал в опросах 
Sight & Sound, пока его в 2012 году 
не оттеснило с первой позиции «Го-

ловокружение» Альфреда Хичкока. 
На эту тему возникло много спекуля-
ций — о том, как поменялись прио-
ритеты критиков, которые раньше 
ценили социальное или экзистенци-
альное кино, а теперь предпочитают 
синефильский формализм. Но вот 
другой опрос — и «Головокружение» 
опустилось на третье место, а вели-
кому «Гражданину» вернули его при-
вычное первенство.

При этом на вторую ступень-
ку пьедестала почета нагло вылез 
«Крестный отец» Фрэнсиса Коппо-
лы, которому даже не исполнилось 
еще 50 лет. Впрочем, это не меша-
ет новому рейтингу выглядеть ка-
ким-то тухлым и консервативным. 
Понятно, что американский кине-
матограф слишком велик, чтобы 
загнать его в золотую сотню: чем-
то важным непременно приходит-
ся жертвовать. И однако: как мож-
но было ухитриться оставить за пре-
делами рейтинга такие эпохальные 
для Америки фильмы, как «Бонни 
и Клайд» Артура Пенна, «Беспечный 
ездок» Денниса Хоппера, «Ребенок 
Розмари» Романа Полански, «По-
следний киносеанс» Питера Богда-
новича, «Полуночный ковбой» Джо-
на Шлезингера, то есть практически 
всю контркультуру 1960-х — начала 
1970-х годов, без которой не было 
бы никакого Нового Голливуда. За-
то его главные деятели, предложив-
шие более коммерческую модель 
кинозрелища, представлены с не-

вероятной щедростью — и Стивен 
Спилберг (пять фильмов), и Коппо-
ла со Скорсезе (по четыре).

И на дальнейших этапах своего 
развития американское кино пред-
стает оскопленным: из его золото-
го фонда вычеркнуто все творчест-
во классиков независимого кино — 
Джима Джармуша, братьев Коэн, Дар-
рена Аронофски, не говоря о более 
радикальных авторах типа Хармони 
Корина. Абсолютно формально — 
фильмом «Послеполуденные сети» 
Майи Дерен и Александра Хэмми-

да, 1943) — представлен чрезвычай-
но сильный и разветвленный амери-
канский авангард. С другой стороны, 
в сотне отсутствуют такие культовые, 
повсеместно признанные картины, 
как «Однажды в Америке» Серджо 
Леоне, и такие важные — не только 
с коммерческой точки зрения — ше-
девры жанра, как «Молчание ягнят» 
Джонатана Демми, «Титаник» и «Ава-
тар» Джеймса Кэмерона. Не удосто-
илась места в сотне и великолепная 
«Тутси» — а между тем через несколь-
ко дней нью-йоркский Time Out про-
вел опрос среди 73 звезд кино, и ак-
теры признали именно эту комедию 
Сидни Поллака лучшей картиной 
всех времен.

Только шесть фильмов, снятых 
в XXI веке, сумели пробиться в завет-
ный список — и среди них ни одно-
го выдающегося: не считать же тако-
выми «Двенадцать лет рабства» Сти-
ва Маккуина или «Вечное сияние чи-
стого разума» Мишеля Гондри. Мож-
но бы порадоваться тому, что нако-
нец оценили творчество Фридри-
ха Вильгельма Мурнау — немца, по-
работавшего в Голливуде, чей тра-
гический шедевр «Восход» оказал-
ся в списке на шестом месте. Но есть 
подозрение, что это не столько ре-

зультат осознанного выбора, сколь-
ко реакция на многочисленные ре-
троспективы мастера, прошедшие 
недавно. И, честно говоря, пять 
фильмов Стэнли Кубрика, включая 
не вполне завершенные им «Широ-
ко закрытые глаза», это непомерно 
много для одного, даже столь мощ-
ного режиссера.

Что ж, любые рейтинги спорны, 
а кино, как выяснилось,— искусст-
во с непредсказуемым прошлым. 
Оно порождает самые невероятные, 
порой анекдотические версии сво-
ей истории, даже совсем недавней. 
Например, как сообщается на сай-
те kinopoisk.ru, программный ди-
ректор Каннского фестиваля Тьер-

ри Фремо, выступая с мастер-клас-
сом в Одессе, заявил: «Считаю, в 2014 
году был лучший конкурс за послед-
ние 40–50 лет. Но никто об этом не 
написал! Я могу обсудить это толь-
ко со своими друзьями. Публично — 
нет. Четыре из пяти фильмов, номи-
нированных на 

”
Оскар“ в прошлом 

году, были показаны на Каннском 
фестивале. Это значит, что мы отби-
раем правильное кино».

С каких пор критерии Каннско-
го фестиваля стали проверяться 
«Оскаром»? А то, что «никто не на-
писал», нисколько не удивляет, по-
тому что это не так. В программе 
2014 года был «Левиафан» Андрея 
Звягинцева, было несколько дру-
гих достойных фильмов — «Уильям 
Тёрнер» Майка Ли, «Чудеса» Аличе 
Рорвакер, «Мамочка» Ксавье Дола-
на, «Тимбукту» Абдеррахмана Сис-
сако и получившая Золотую паль-
мовую ветвь «Зимняя спячка» Нури 
Бильге Джейлана. Но даже эта рабо-
та — не лучшая в творчестве турец-
кого режиссера, как совсем не луч-
шими своими произведениями бы-
ли представлены Атом Эгоян, Оли-
вье Ассаяс, Дэвид Кроненберг и бра-
тья Дарденн.

А вот для сравнения: специаль-
но беру только те годы за полвека 
Каннского фестиваля, что конча-
ются на цифру 4. Каннский фести-
валь 1964 года: триумф «Шербур-
ских зонтиков» Жака Деми, в кон-
курсе — «Нежная кожа» Франсуа 

Трюффо, «Соблазненная и покину-
тая» Пьетро Джерми, «Пассажир-
ка» Анджея Мунка, «Бог и дьявол на 
земле солнца» Глаубера Роши, «Жен-
щина в песках» Хироси Тэсигахары, 
«Я шагаю по Москве» Георгия Дане-
лии. Все эти фильмы вошли в исто-
рию кино. Или возьмем год 1974-й: 
в Канне побеждает «Разговор» Коп-
полы, соревнуются «Страх съедает 
душу» Фассбиндера, «Цветок тысячи 
и одной ночи» Пазолини, «Шугар-
ленд экспресс» Спилберга — и это 
еще не все! В 1984-м празднует по-
беду Вим Вендерс («Париж, Техас»), 
а в 1994-м — Квентин Тарантино 
(«Криминальное чтиво» — чувству-
ете разницу?). То были фильмы-про-
рывы, они меняли общую картину 
кинематографа. Но уже в 2004-м вы-
дающихся работ в конкурсе замет-
но меньше, а побеждает — во мно-
гом по политическим мотивам — 
«Фаренгейт 9/11» Майкла Мура. Как 
раз незадолго до этого пришел к ру-
ководству каннским отбором Ть-
ерри Фремо. Впрочем, вряд ли это 
только просчеты его личного вкуса, 
ведь и сам кинематограф изменил-
ся. А за последующие десять лет — 
до 2014-го — изменился еще, в ту же 
сторону. И каннский конкурс 2015 
года, подвергнутый справедливой 
критике, лишь подтвердил, что пе-
реписывать прошлое — более креа-
тивное занятие, чем описывать на-
стоящее. Хотя надежда остается — 
на будущее.

Искусство с непредсказуемым прошлым
КУЛЬТУРНАЯ ПОЛИТИКА

Любые рейтинги спорны, а кино,  
как выяснилось,— искусство  
с непредсказуемым прошлым

Андрей Плахов

Главным событием завершив-
шегося во французском Экс-ан-
Провансе оперного фестиваля 
стала премьера «Альцины» Ген-
деля в постановке знаменито-
го британского режиссера Кей-
ти Митчелл. Спектакль создан 
в сотрудничестве с Большим те-
атром России. Рассказывают 
РОМАН ДОЛЖАНСКИЙ и СОФЬЯ 
ДЫМОВА.

Для поклонников драматиче-
ских спектаклей Кейти Митчелл 
новости скорее плохие: музыкаль-
ный театр, судя по всему, крепко 
взял в оборот британскую поста-
новщицу — после сенсационного, 
трехлетней давности, успеха опе-
ры Джорджа Бенджамина «Напи-
сано на коже» в ее постановке Мит-
челл буквально прописалась в Экс-
ан-Провансе. Уже объявлено, что ее 
очередная музыкальная премьера 
состоится здесь и в следующем го-
ду. Впрочем, удивляться энтузиаз-
му оперных продюсеров не прихо-
дится: на «Альцине» зрители сидят, 
замерев от напряжения,— настоль-
ко плотным, неожиданным и увле-
кательным оказался режиссерский 
текст этого спектакля.

Тем более интересно, что Мит-
челл отказывается в опере от при-
несшего ей славу на драматических 
подмостках смешения театра и ки-
но, здесь нет ни камер, ни экранов, 
на которые транслировали создава-
емый на сцене в режиме реального 

времени фильм. Тем не менее «Аль-
цина» тоже очень, так сказать, кине-
матографична: зритель видит в раз-
резе двухэтажный дом (художник 
Клои Лэнгфорд), изображающий 
остров волшебницы Альцины, на 
котором она живет вместе с сестрой 
и где превращает заезжих поклон-
ников в экземпляры флоры и фау-
ны. Самая большая комната этого 
дома похожа на роскошный гости-
ничный номер, но окружена она се-
рыми, плохо освещенными камор-
ками, изнанками роскоши, в ко-
торых-то и протекает подлинная 
жизнь Альцины и Морганы. Второй 
этаж представляет собой таксидер-
мическую фабрику — посреди за-
ла установлен огромный аппарат 
с конвейером, который превраща-
ет тела жертв в аккуратные чучела 
животных. Дом обслуживает изряд-
ный штат молчаливых слуг и по-
мощников, слаженные действия 
которых помогают создать атмосфе-
ру странного места, где явно скрыта 
какая-то тайна.

Заключена она в том, что обе ге-
роини существуют словно в разных 
временах: будучи далеко не моло-
дыми женщинами во всех комнатах 
дома, кроме парадной, они превра-
щаются в роковых красавиц, как 
только заходят в двери гостиной. 
Так что у обеих певиц здесь есть 
двойники — драматические актри-
сы, играющие двух героинь в их ре-
альном, то есть преклонном, возра-

сте. Подмены и переходы от вокала 
к драме совершаются виртуозно — 
так, что зрители не сразу понима-
ют, что происходит и как это дела-
ется. Причем энергия, которая не-
обходима женщинам для поддер-
жания вожделенной молодости, яв-
но эротического свойства — плен-
ники «острова» становятся сексу-
альными рабами двух волшебниц, 
что остроумно показано в несколь-
ких сценах. В общем, толком не по-
нимаешь, поздравлять ли наш Боль-
шой театр или сочувствовать ему: 
с одной стороны, стать единствен-
ным сопродюсером одной из глав-
ных европейских оперных премь-
ер года очень почетно, с другой — 
как показывать этот спектакль де-
путатам, чиновникам Минкульта 
и переживающим в последнее вре-
мя явное обострение врагам режис-
серской оперы, не очень понятно.

«Альцина» всегда оставалась лю-
бимой оперой певиц, стремящих-
ся к лидерству в старинном репер-
туаре, так что повышенный спрос 
на эту и без того сверхпопулярную 
партитуру сегодня, в эпоху расцвета 

женского барочного вокала, вполне 
объясним. Только за последние пол-
тора года «Альцину» спели, кажется, 
все лучшие сопрано наших дней: 
Чечилия Бартоли — в прошлогод-
ней постановке Цюрихской оперы, 
Сандрин Пьо — в премьере брюс-
сельской La Monnaie, Джойс Ди До-
нато — в концертном исполнении 
в парижском Театре Елисейских 
Полей. Как будто бы этого было ма-
ло, аккурат в дни премьеры прован-
сальского спектакля стало извест-
но, что к «Альцине» присматривает-
ся Соня Йончева. Иными словами, 
решив примерить роль обольсти-
тельной генделевской колдуньи, 
Патрисия Петибон автоматически 
обрекла себя на сравнение едва ли 
не со всеми главными своими кон-
курентками. Петибон не побоялась 
рискнуть — и выиграла: «Альцина» 
стала одним из самых бесспорных 
свершений за всю карьеру выдаю-
щейся французской певицы.

К этой сложной, требующей от 
певицы не только безукоризнен-
ной техники, но и широкого психо-
логического диапазона партии Пе-
тибон шла постепенно. В прошлом 
году в том же Эксе она примерилась 
к драматическим генделевским 
образам, наполнив шекспировской 
мощью партию принцессы Гинев-
ры в «Ариоданте». Дебют в «Альци-
не» доказал, что за минувшее деся-
тилетие Петибон, когда-то начинав-
шая преимущественно с лириче-
ских и характерных партий, окон-
чательно превратилась в большую 
драматическую певицу — такого 
разнообразия красок и оттенков, 
как на сцене Большого театра Про-
ванса, ее голос не демонстрировал, 
кажется, еще никогда. Немалую 
роль в успехе Петибон сыграла нео-
быкновенно чуткая работа дириже-
ра Андреа Маркона и Фрайбургско-
го барочного оркестра: более вни-
мательного аккомпанемента труд-
но себе и представить. Триумф Пе-
тибон в Экс-ан-Провансе был осо-
бенно заметен на фоне выдающе-
гося вокального ансамбля, собрав-
шегося в спектакле Кейти Митчелл: 
кастинг «Альцины» уже сам по се-
бе способен вызвать легкое голо-
вокружение, если сказать, что Мор-
гану пела Анна Прохазка, а возлю-
бленного Руджеро — Филипп Жа-
русски. Дебют звездного француз-
ского контратенора в «Альцине» — 
еще одна сенсация нынешнего фе-
стиваля: в следующий раз Жарус-
ски споет Руджеро в феврале буду-
щего года, сначала в Монте-Карло, 
а затем в Версале — и эти ангаже-
менты определенно стоит, что на-
зывается, взять на карандаш.

ФЕСТИВАЛЬ ОПЕРА

Головокружение от кастинга
«Альцина» на фестивале в Экс-ан-Провансе

НЕКРОЛОГ

В Москве на 89-м году жизни 
умер художник Дмитрий Жилин-
ский, последовательный нео-
классик, вносивший дотошность 
малых голландцев и мастеров 
проторенессанса в советскую 
жанровую живопись.

Дмитрий Жилинский родился 
в 1927 году в городе Сочи. Как рас-
сказывал в интервью сам худож-
ник, его прабабушка, женщина ле-
вых взглядов, была выслана из Мо-
сквы, организовала в Сочи коммуну 
и чуть ли не первую городскую шко-
лу. Дворянское происхождение, од-
нако, перевесило лояльность к Ок-
тябрьской революции: деда худож-
ника раскулачили и в 1929 году рас-
стреляли. Отца как потомка кулака 
арестовали в 1937 году и дали десять 
лет без права переписки. Только 
в оттепель семья узнала, что его то-
же расстреляли под Краснодаром че-
рез год после ареста. Жилось с клей-
мом «сын врага народа» несладко, но 
помогли родственные связи. В кон-
це 1940-х Жилинский мечтает стать 
инженером и восстанавливать по-
слевоенную страну, но бабушка по 
отцу, двоюродная сестра мирискус-
ника и лучшего портретиста рубежа 
веков Валентина Серова, убеждает 
его поступить в Московский инсти-
тут прикладного и декоративного 
искусства (ныне известен как Стро-
гановка). В 1951 году Жилинский пе-
ребирается в Суриковский институт 
при Академии художеств и начина-
ет серьезно заниматься живописью. 
Но самые важные вещи с точки зре-
ния образования он получает опять-
таки по линии родства с Серовым. 
Благодаря другой сестре мирискус-
ника, Валентине Симонович-Ефи-
мовой, и ее мужу Ивану Ефимову мо-
лодой художник поселяется в знаме-
нитом доме Фаворских, Шаховских 
и Ефимовых в Новогиреево — крас-
ном особняке, где Владимир Фавор-
ский живет и учит разнообразную 
молодежь.

Жилинский общался с Фавор-
ским почти каждый день в течение 
30 лет. Фаворский видел искусство 
панорамно и в развитии, от бизо-
на до Барбизона, как говорят искус-
ствоведы, и своему кругу общения 
прививал соответствующую план-
ку отношения к своим вещам. Да, 
вокруг косноязычные пересказы 
импрессионизма и передвижни-

ков на советском материале, но мы, 
крепкие профессионалы, должны 
работать иначе и руководствовать-
ся авангардной категорией сделан-
ности. Каждая работа в первую оче-
редь вещь, ее надо крепко сбить — 
так, чтобы все части были намертво 
подогнаны друг к другу. Свое руко-
водство к сделанности Жилинский 
обнаружил у художников итальян-
ского проторенессанса, и это очень 
чувствуется в тех двух работах, ко-
торыми он останется в хрестомати-
ях. «У моря. Семья» (1964, Третьяков-
ская галерея), автопортрет и пор-
трет первой жены Нины с детьми 
на море,— это композиция, нагру-
женная под завязку планами, тут 
и байдарка, вклинившаяся по ди-
агонали сразу за портретируемы-
ми, и пирс с десятком-другим отды-
хающих, написанных в демонстра-
тивно сложных ракурсах. В общем, 
вещь советская по сюжету и анти-
кварная по форме. Как и «Гимнасты 
СССР» (1964–1965, Русский музей), 
где советские спортсмены изобра-
жены в перспективе, напоминаю-
щей, скорее, о «Бичевании Христа» 
Луки Синьорелли, чем об энергич-
ных живчиках Дейнеки.

Этими вещами Жилинский до-
стиг потолка — и композиционной 
сложности, и богатства тоновых 
соотношений. Дальше его путь ле-
жал не то что вниз, а в сторону, к ве-
щам попроще — портретам, натюр-
мортам, жанрам комнатным и не 
очень запоминающимся. Были, ко-
нечно, и кошки-мышки с властью. 
С одной стороны, Жилинский, как 
его любимые итальянцы, существо-
вал в придворной экономике с при-
вкусом частной мастерской: были 
и госзаказы, и личные просьбы во-
ждей. С другой — писать уж совсем 
одиозных персонажей было как-
то неинтеллигентно, и художник 
хитростью избежал необходимо-
сти писать Брежнева или минист-
ра иностранных дел Громыко. В но-
вые времена Жилинскому тоже вез-
ло. Его покупали и в России, и в Ки-
тае, где есть поклонники советской 
школы. Новых «Гимнастов» он, 
правда, так и не сделал, но до кон-
ца жизни сохранял четкое представ-
ление о сделанности. И оттого на 
любую картину Жилинского смо-
тришь с удовольствием: какие цве-
та, как форма вылеплена, ну прямо 
как в музее.

Валентин Дьяконов

Заслуженный 
прерафаэлит
Умер Дмитрий Жилинский
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В Музее Москвы открылась выставка  
«Художественные сообщества Москвы».  
Рецензия — в следующем номере ”Ъ“культура

«Альцина» очень кинематогра-
фична: действие происходит 
в двухэтажном доме, изобра-
жающем остров волшебницы 
Альцины, где она превращает 
заезжих поклонников в экзем-
пляры флоры и фауны 
ФОТО PATRICK BERGER/ARTCOMART

БАЛЕТ

Большой театр  
не продлит контракт 
с Сергеем Филиным
Генеральный директор Большого те-
атра Владимир Урин на встрече с ху-
дожественным руководителем бале-
та Сергеем Филиным сообщил, что 
его контракт по истечении срока 
в марте 2016 года не будет продлен, 
но балетмейстер все же может про-
должить сотрудничество с театром.

«Сергей Филин продолжит ра-
ботать практически в течение все-
го предстоящего сезона, отвечая за 
выпуски новых постановок, вопро-
сы текущей жизни балетной труппы 
театра и ее гастроли»,— говорится 
в официальном сообщении. О том, 
кто возглавит в будущем балет Боль-
шого театра, господин Урин плани-
рует объявить в начале сезона после 
сбора труппы.

«Владимир Урин также предло-
жил Сергею Филину в дальнейшем 
сотрудничество с Большим театром 
в ином качестве. В настоящее вре-
мя обсуждаются детали этой рабо-
ты. Как только Филин примет реше-
ние, это будет сообщено средствам 
массовой информации»,— уточня-
ет пресс-служба.

Ранее господин Урин заявил, что 
продление контракта с господином 

Филиным обсудят, когда он вернет-
ся из Германии, где находится в свя-
зи с очередной операцией на глазах. 
Сергей Филин перенес более 20 опе-
раций после нападения, происшед-
шего в Москве 17 января 2013 года. 
Тогда в лицо худруку балета плес-
нули кислотой, в результате чего 
он попал в больницу с ожогами ли-
ца третьей степени и ожогом глаз. 
«РИА Новости»

ГР
И

ГО
Р

И
Й

 С
О

Б
Ч

Е
Н

К
О



спорт
12 kommersant.ruКоммерсантъ   l   Пятница 31 июля 2015 №136   l   КоммерсантъFM 93,6   l  

На сессии МОК в Куала-Лумпуре  
выберут столицу зимних  
Олимпийских игр 2022 года

ЗАВТРА В НОМЕРЕ Выборы

СДЕЛКА

«Милан» станет на 48% таиландским
За свою долю в клубе Сильвио Берлускони получит €480 млн

ЧЕМПИОНАТ МИРА ПО ВОДНЫМ ВИДАМ СПОРТА

От смешанного до серьезного
Дарина Валитова и Александр Мальцев  
стали первыми с «Лебединым озером»

ЛИГА ЕВРОПЫ

России добавили побед
«Краснодар» и «Рубин» обыграли соперников по Лиге Европы

Экс-премьер министр Ита-
лии Сильвио Берлускони 
и тайский предприниматель 
Би Тайчаубол согласовали 
условия продажи 48% акций 
футбольного клуба «Милан». 
Стороны условились, что 
Би Тайчаубол заплатит за 
 пакет бумаг клуба €480 млн. 
Впрочем, окончательное 
 закрытие сделки отложено 
на более поздний срок, по-
скольку до сих пор не опре-
делен уровень участия ново-
го инвестора в оперативном 
управлении клубом, рав-
но как все еще обсуждается 
его участие в инвестпроек-
тах «Милана».

Холдинг Fininvest, подкон-
трольный семье Берлускони, 
владеющий в том числе 100% 
акций футбольного клуба «Ми-
лан», и предприниматель Би 
Тайчаубол достигли соглаше-

ния, по которому тайский бро-
кер вскоре станет совладель-
цем одной из наиболее извест-
ных команд Италии. Отметим, 
что базовые параметры сделки 
были согласованы в начале ию-
ня, но на тот момент ряд важ-
ных вопросов оставался нере-
шенным. В итоге стороны ре-
шили назначить восьминедель-
ный срок, в течение которого 
спорные моменты должны бы-
ли быть сняты. И, как сообща-
ют итальянские СМИ, предста-
вители сторон смогли прийти к 
согласию.

Fininvest и Би Тайчаубол не 
позднее 31 июля подпишут пред-
варительное юридически обя-
зывающее соглашение, соглас-
но которому уже осенью долж-
на быть окончательно оформле-
на передача Би Тайчауболу 48% 
акций «Милана». За них тайский 
бизнесмен заплатит €480 млн. В 

случае отказа одной из сторон 
от сделки ей придется уплатить 
штрафные санкции.

Задержка с закрытием сдел-
ки, как сообщают источники, 
близкие к переговорному про-
цессу, вызвана тем, что сторо-
ны все еще обсуждают некото-
рые вопросы. В частности, ка-
сающиеся представительства 
Би Тайчаубола в совете директо-
ров «Милана». Но, судя по всему, 
уже смело можно говорить, что 
у одной из наиболее известных 
итальянских команд появился 
новый совладелец.

Для болельщиков «Милана», 
которые в последние годы бы-
ли вынуждены мириться с тем, 
что их команда убыточна (толь-
ко в 2014-м потери составили 
€91 млн) и уступает конкурен-
там в том, что касается возмож-
ности приобретать сильных иг-
роков, появление нового инве-

стора событие радостное. Ведь 
у них появляется надежда на то, 
что «Милан» получит усиление, 
необходимое для возвращения 
утраченных позиций, и исто-
рия прошлого сезона, когда ми-
ланцы в чемпионате Италии за-
няли лишь десятое место, не по-
вторится.

Примечательно, что уже сей-
час, когда тайские деньги еще не 
поступили, «Милан» проявляет 
не свойственную ему в послед-
ние годы активность на транс-
ферном рынке. В частности, 
можно отметить приобретение у 
«Севильи» за €30 млн колумбий-
ского форварда Карлоса Бакки. 
Кроме того, «Милан» все еще рас-
считывает купить у «Зенита» Ак-
селя Витселя. Более того, Силь-
вио Берлускони отмечал, что го-
тов вернуть из ПСЖ самого Зла-
тана Ибрахимовича.

Александр Петров

Вчерашние финалы на «Казань Арене», 
где женские и смешанные дуэты синхро-
нистов соревновались с произвольными 
программами, принесли России сразу 
две высшие награды. Светлана Ромаши-
на и Наталья Ищенко с композицией под 
красноречивым названием «Иноплане-
тяне» в очередной раз продемонстриро-
вали высочайший уровень мастерства 
и завоевали соответственно 18-й и 19-й 
титулы чемпионок мира. Дарина Валито-
ва—Александр Мальцева все-таки побе-
дили американцев Билла Мея—Кристину 
Лам, которым судьи отвели первенство 
в технической программе.

Трехкратные олимпийские чемпионки 
Светлана Ромашина и Наталья Ищенко, вы-
игравшие здесь по золоту сначала как со-
листки, а затем в дуэте с технической про-
граммой «Цыганочка», в произвольной ком-
позиции «Инопланетяне» предстали в обра-
зе космических пришельцев. Название — 
не в бровь, а в глаз. Правда, тренер дуэта Та-
тьяна Данченко поскромничала и связы-
вать напрямую уже, кажется, космический 
уровень мастерства своих воспитанниц с 
названием их очередной водной фантасма-
гории не стала. Так вот наши «инопланетян-
ки» квалифицировались в финал, имея пре-
имущество над китаянками Хуан Сюэчэнь 
и Сунь Вэньянь в два балла. А в финале оче-
редной эксперимент госпожи Данченко, ко-
торая, генерируя идеи одна за другой, в этот 
раз увидела Ромашину—Ищенко в образах 
пришельцев из неведомых миров, увенчал-
ся поистине грандиозным успехом. Сумма 
оценок наших неподражаемых спортсме-
нок — 98,2000 балла (один судья расще-
дрился даже на максимально возможную 
в синхронном плавании «десятку») против 
95,9000 у китаянок — результат, говорящий 
за себя сам. Для Натальи Ищенко это золото 
стало 19-м на чемпионатах мира, для Свет-
ланы Ромашиной —18-м.

Выступление учениц вызвало у трепет-
ной Татьяны Данченко очередной прилив 
чувств: «То, что я увидела сегодня, было, да-
же на мой предвзятый, как говорят девчон-
ки — 3D-взгляд, зрелищем совершенным. 
Девочки заслужили благодарность трибун, 
с которых неслись прямо-таки чудовищные 
децибелы. Безусловно, бурная поддержка 
добавила им сил и эмоций, они поймали ку-
раж. Но при этом добились главного — пол-
ной концентрации от первой до последней 
ноты — и справились с колоссальной пси-
хологической нагрузкой». Наталья Ищен-
ко вернулась после рождения сына в спорт 
с настроем серьезно и много работать. И ни-
каких поблажек в связи со своим новым по-
ложением она у тренера не просила. «Преж-
нюю форму Наташа набрала очень быстро. 
Такое ощущение, что никакой паузы у нее 
и не было,— сообщила госпожа Данченко 
журналистам.— А Свету Ромашину я всегда 
привожу в пример детям: заданное упраж-
нение она всегда сама усложняет и делает 
длиннее. Вот отсюда и результат».

Через год — на Играх в Рио-де-Жанейро 
— Ищенко с Ромашиной будут, как в Лондо-
не, выступать в дуэте и в группе. По-другому 
и не выйдет. Ведь на Олимпиаду отправятся 
девять спортсменок. И если дуэт не является 
частью группы, значит, в ней остается семь 
вместо положенных восьми. «Эта тема даже 
не обсуждается,— заявила Татьяна Данчен-
ко.— Ищенко и Ромашина однозначно вой-
дут в состав группы и, уверена, украсят ее».

Дарина Валитова и Александр Мальцев 
уверенно выиграли квалификацию в техни-
ческой программе. Но в финале судьи опре-
делили их на второе место вслед за грязно 
выступившими тогда американцами. В фи-
нал произвольной программы наши в обра-
зах героев «Лебединого озера» тоже вышли 
вторыми. Если исходить из канонов вида, то 
выступление Билла Мея—Кристины Лам с 
произвольной программой в финале даже и 
синхронным плаванием-то не назовешь. Так, 
цирк… И совсем другое дело — наши. Син-
хронность, точно выверенные элементы, 
длительные задержки партнеров под водой, 
поддержки и целое море артистизма. Против 
таких убедительных аргументов, как гово-
рится, не попрешь. Впрочем, и второе место 
для дуэта из США — очередной им подарок. 
Итальянцы Джорджо Минизини и Марьян-
джела Перрупато, которым досталась лишь 
бронза, были более достойны серебра.

В Казани, где соревнования среди сме-
шанных дуэтов дебютировали, сразу четыре 
пары отказались выступать с техническими 
и стартовали только с произвольными про-
граммами. Понятно, ведь отрабатывать тех-
нику нужно часами. Так, французы — знаме-
нитая Виржини Дедье и Бенуа Бофис — тре-
нировались неделю в США, неделю во Фран-
ции, перемежая работу в бассейне фотосес-
сиями. Вот и Джемма Менгуаль, испанская 
прима прошлых лет, с партнером свою тех-
ническую оснащенность показать здесь не 
рискнули. Россияне же, наоборот, готови-
лись, буквально не вылезая из воды, и подо-
шли к чемпионату во всеоружии. Как бы то 
ни было, но соревнование, к радости телеви-
зионщиков, требующих от спортивных чи-
новников увеличения зрелищности всех без 
исключения спортивных турниров, а также 
публики, битком забившей многотысячные 
трибуны в предвкушении чего-то остренько-
го, превратилось в шоу.

Поначалу, наблюдая за водными экзерси-
сами условного Аполлона — турка или Вин-
ни Пуха — канадца, главный тренер наших 
синхронисток Татьяна Покровская только 
охала в эфире телеканала «Россия 2»: «Ну пря-
мо как дети,— сказала она.— Но смотреть 
интересно». А вот, когда Джемму Менгуаль 
с ее партнером судьи поставили ниже Вир-
жини Дедье—Бенуа Бонфиса, возмутилась: 
«Наверное, это я ничего в синхронном пла-
вании не понимаю! Для того чтобы сорев-
нования смешанных дуэтов и впрямь ста-
ли полноценными, а уж тем более получи-
ли олимпийскую прописку, всем заинтере-
сованным лицам нужно еще работать и рабо-
тать. И в первую очередь — над правилами, 
четких критериев которых пока нет».

Гана Максимова, которая готовила наш ду-
эт к чемпионату всего-то полгода, победу аме-
риканцев в технической программе считает 
несправедливой, а Татьяна Покровская и во-
все назвала судейство «безобразным». «Руко-
водство FINA уже давно раздражает 15-лет-
няя гегемония российских спортсменок, 
оно заинтересовано в смене лидеров,— ци-
тирует госпожу Максимову агентство 

”
Весь 

спорт“.— Ну не мог наш дуэт в финале поте-
рять два балла по сравнению с квалифика-
цией. Притом что исполнили Дарина и Саша 
программу 

”
Семнадцать мгновений весны“, 

по мнению всех без исключения специали-
стов, лучше. Но в финале она почему-то вдруг 
стала резко хуже по артистизму, и мы поте-
ряли целых два балла. Это было сделано со-
знательно». Отметим, что 30% общей оценки 
в синхронном плавании составляет техниче-
ская сложность, еще 30% начисляется за ис-
полнение и 40% — за артистизм.

«Техническая программа между тем для но-
вого вида синхронного плавания очень важ-
на. Ведь в произвольной программе мастерст-
во постановщика зачастую позволяет слабому 
партнеру спрятаться за спиной сильной парт-
нерши. Такой, например, как Виржини Дедье, 
партнер которой технически откровенно не 
тянет,— считает Гана Максимова.— И если ду-
эту ставится высокая оценка только за имя Де-
дье, это несправедливо. В нашем дуэте партне-
ры технически примерно равны. Ведь когда 
отменили обязательную программу у синхро-
нисток, их технический уровень упал. Так что 
я против отмены технической программы, и 
особенно у смешанных дуэтов».

Валерия Миронова

Два российских клуба вчера 
стартовали в квалификации 
ко второму по статусу евро-
кубку — Лиге Европы — и оба 
одержали победы. В первом 
матче третьего отборочно-
го раунда бронзовый призер 
чемпионата России «Крас-
нодар» на своем поле разде-
лался — 2:0 — со «Слованом», 
а казанский «Рубин» на вые-
зде в драматичном матче сло-
мил сопротивление австрий-
ского «Штурма» — 3:2.

Если в прошлом, дебютном 
для себя розыгрыше Лиги Евро-
пы «Краснодар» прошел в груп-
повой турнир едва ли не через 
все отборочные ступени, то сей-
час в статусе бронзового при-
зера чемпионата России стар-
товал с более продвинутой ста-
дии — третьего отборочного ра-
унда. Его нерейтинговый сопер-
ник — братиславский «Слован» 
— наоборот, был вынужден под-
ниматься по сетке квалифика-
ции из самых глубин: до матча 
с «Краснодаром» словаки прове-
ли в Лиге Европы уже четыре, 
по сути, разминочные игры. На-
стоящее испытание для них на-
чиналось вчера, и главный тре-
нер «Слована» Душан Титтел, ка-
жется, не питал никаких иллю-
зий, прямо заявив, что его ко-
манде достался сильнейший из 
возможных на этой стадии со-
перников.

Впрочем, тренер гостей ви-
дел у краснодарцев и слабые ме-
ста, которые высветил недав-
ний матч со «Спартаком». На-
звать их Душан Титтел отказал-
ся, но игрокам «Слована» все 
равно долго не удавалось при-
менить эти ценные знания. 
«Краснодар» с самого начала 
встречи лишил соперника мяча, 
причем сам разыгрывал комби-
нации чуть ли не во вратарской 
гостей. По сравнению с матчем 

против красно-белых в центр 
поля у «Краснодара» вернулся 
основной опорник Юрий Газин-
ский, добавивший игре хозяев 
основательности, а в оборону — 
мобильный Артур Енджейчик, 
любящий подключаться к ата-
кам. Подходы к воротам «Слова-
на» давались краснодарцам так 
легко, что Федор Смолов, напри-
мер, порой специально, кажет-
ся, для красоты, медлил с уда-
ром, стараясь поизящнее обы-
грать соперника или улучшить 
позицию. Однако после серии 
упущенных моментов за «Крас-
нодар» стало немного тревожно: 
хозяева делали все больше попе-
речных, необязательных, тор-
мозящих наступление передач, 
сбивались на атаки через на-
сыщенную игроками соперни-
ка центральную зону, забывая 
о флангах. И вот перед самым 
перерывом, когда уже стало ка-
заться, что натиск краснодарцев 
стал выдыхаться, им удалось за-
бить столь важный гол: Маури-
сио Перейра мягко, как рукой, 
подал в штрафную, а легко вы-
игравший борьбу мощный Ан-
дреас Гранквист затылком под-
резал мяч в угол — так, что чуть 
запоздалый прыжок голкипера 
«Слована» Яна Мухи уже значе-
ния не имел.

Совсем спокойно за «Красно-
дар» стало после того, как в де-
бюте второго тайма, пережив не-
приятный выстрел над перекла-
диной хавбека «Слована» Марко 
Милинковича, хозяева забили с 

пенальти второй мяч. Одиннад-
цатиметровый, который стара-
тельно заработал Ари, уверенно 
реализовал Павел Мамаев. Пре-
имущество в два мяча перед от-
ветной встречей краснодарцы 
посчитали достаточным, сбавив 
обороты, и едва не подпорти-
ли матч необязательным голом 
«Слована», но Андрей Дикань на-
пугал Франтишека Кубика — и 
тот, перебрасывая голкипера, в 
ворота не попал.

Для «Рубина», попавшего в 
еврокубки из-за дисквалифика-
ции московского «Динамо», Ли-
га Европы, еще в мае казавшая-
ся такой недостижимой и в то же 
время желанной, сейчас прев-
ратилась, как ни странно, в об-
узу. Казанцы не слишком удач-
но провели межсезонье, смаза-
ли старт в чемпионате, где зани-
мают последнее место, а глав-
ный тренер команды Ринат Би-
лялетдинов не скрывает, что ему 
нужны игроки в каждую линию. 
Учитывая все проблемы казан-
цев — как кадровые, так и с по-
строением игры — австрийский 
«Штурм», команда с богатым ев-
рокубковым бэкграундом, пред-
ставлялся крайне опасным со-
перником. Букмекеры так вооб-
ще видели команду из Граца фа-
воритом. Впрочем, как и сами 
австрийские футболисты, при-
знававшиеся, что после просмо-
тра двух первых матчей казан-
цев в сезоне, особенно против 
ЦСКА, были удивлены их черес-
чур робкой игрой.

«Рубин» поначалу робел и вче-
ра в Граце, однако само благо-
приятное развитие матча при-
зывало казанцев атаковать. Им 
крайне повезло с первым голом, 
который оказался настоящим 
подарком судьбы — вернее, од-
ного из защитников соперни-
ка, который, выбивая мяч через 
центр поля, выложил его Макси-
му Канунникову. А второй мяч 
«Рубин» провел с пенальти, по-
сле того как удар все того же Ка-
нунникова попал в руку Марти-
ну Эренрайху. Кроме этих мо-
ментов казанцы запороли еще 
пару выходов один на один, ко-
торые, впрочем, совсем не гово-
рили об их подавляющем пре-
имуществе. Будь «Рубин» более 
расчетлив, основателен и уверен 
в себе, противостояние со «Штур-
мом» могло закончиться уже в 
Граце. Однако, как и ЦСКА в мат-
че со «Спартой», казанцы после 
своих забитых мячей позволя-
ли сопернику вернуться в игру 
и сравнивать счет. Но, в отличие 
от армейцев, футболисты «Руби-
на» смогли переломить ход мат-
ча и провести решающий третий 
мяч. Ему предшествовала заме-
чательная замена, которую про-
вел Ринат Билялетдинов: в пере-
рыве он убрал с поля героя пер-
вой половины Максима Канун-
никова, висевшего на карточке, 
и выпустил Игоря Портнягина, 
который не только забил решаю-
щий гол, но и подвел под удале-
ние Дониса Афдияя.

Петр Кузнецов

Чемпионат мира по водным 
видам спорта в Казани
Синхронное плавание 
Дуэты. Произвольная программа. Светлана Ромаши-
на—Наталья Ищенко (Россия) — 98,2000 балла. 2. Хуан 
Сюэчэнь—Сунь Вэньянь (Китай) — 95,9000. 3. Лолита Ананасо-
ва — Анна Волошина (Украина) — 93,6000. 
Микст. Произвольная программа. 1. Дарина Валитова—
Александр Мальцев (Россия) — 91,7333 балла. 2. Кристина 
Лам—Билл Мей (США) — 91,4667. 3. Джорджо Минизини—Ма-
рьянджела Перрупато (Италия) — 89,3333.

Плавание в открытой воде 
Командные соревнования (3x5 км). 1. Германия — 55.14,4. 
2. Бразилия — 55.31,2. 3. Нидерланды — 55.31,2… 10. Россия 
(Сергей Большаков, Даниил Серебренников, Анастасия 
Крапивина) — 56.47,0.

Прыжки в воду 
Женщины. Вышка, 10 м. 1. Ким Кук Хян (КНДР) — 
397,05 балла. 2. Жэнь Цянь (Китай) — 388,00. 3. Панделела 
Ринонг (Малайзия) — 385,05.

Водное поло 
Женщины. Групповой этап. Группа D. Третий тур. 
Венгрия—Франция 18:3. Россия—Китай 9:9. Итоговое поло-
жение команд в группе. 1. Россия — 5 очков. 2. Китай — 5. 
3. Венгрия — 2. 4. Франция — 0.Сборная России вышла  
в 1/4 финала. Сборные Китая и Венгрии — в 1/8 финала.

Дарина Валитова и Александр Мальцев к серебру за техническую программу  
добавили золото за произвольную   ФОТО МИХАИЛА СЕРБИНА

Третий квалификационный раунд.  
Первые матчи
«Краснодар» (Россия)—«Слован» (Словакия) 2:0
Гранквист, 45+1; Мамаев, 59 (пен.).

«Штурм» (Австрия)—«Рубин» (Россия) 2:3
Клем, 21; Пизингер, 56 — Канунников, 14; Карадениз, 25 (пен.); Портнягин, 61.  
Удаление: Афдияй («Штурм»), 69 (2 ж. к.).

Ответные матчи пройдут 6 августа.

Нападающий Федор 
Смолов (справа) имел 
несколько выгодных 
возможностей для 
взятия ворот «Слована», 
но и без его голов 
«Краснодар» одержал 
вполне уверенную победу   
ФОТО ЕЛЕНА СИНЕОК
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